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Кира Латухина

П
резидент России Вла-
димир Путин провел 
в Кремле переговоры 
с председателем КНР 
Си Цзиньпином, ко-

торый вчера находился в России 
с официальным визитом. «Рос-
сия и Китай — добрые соседи и 
надежные друзья», — заверил Си 
Цзиньпин. Лидеры встретились с 
представителями СМИ, бизнес-
менами и представителями об-
щественности — такой формат 
был организован впервые. По 
итогам переговоров было подпи-
сано около двух десятков доку-
ментов.

Накануне главы государств 
встретились за обедом. «Откро-
венно обменялись мнениями по 
наиболее важным вопросам дву-
стороннего сотрудничества», — 
рассказал потом Владимир Пу-
тин. За выдающиеся заслуги в 
укреплении дружбы России и 
КНР президент лично наградил 
китайского лидера. «Для меня 

большая честь вручить высшую 
государственную награду РФ — 
орден Святого апостола Андрея 
Первозванного — нашему боль-
шому другу», — сказал Владимир 
Путин на торжественной цере-
монии. «Вы всегда были и остае-
тесь последовательным сторон-
ником тесного сотрудничества 
между Россией и Китаем на осно-
ве равноправия, доверия, откры-
тости и уважения интересов друг 
друга», — констатировал прези-
дент, особенно отметив, что свой 
первый зарубежный визит в ка-
честве главы Китая Си Цзиньпин 
совершил в Россию. «Такие дру-
жеские жесты дорогого стоят, мы 

это прекрасно понимаем и мо-
жем оценить», — заметил он.

«Это для меня большая честь. 
Считаю, что это не только почет 
лично мне, но и отражение боль-
шого внимания российской сто-
роны к развитию китайско-рос-
сийских отношений, это показы-
вает искреннее чувство дружбы 
российского народа к китайско-
му народу», — поблагодарил Си 
Цзиньпин. 

«Мы с президентом единодуш-
но договорились о том, что, как бы 
ни изменилась внешняя обстанов-
ка, китайско-российские отноше-
ния всегда не подвержены влия-
нию», — обозначил он. «Я буду бе-

режно хранить этот орден как 
знак китайско-российской друж-
бы», — заверил председатель КНР.

Переговоры в узком составе 
начались с обсуждения экономи-
ческих вопросов. В прошлом году 
был скромный рост товарообо-
рота, а в этом значительный — 37 
процентов за первые четыре ме-
сяца, отметил Владимир Путин. 
Приоритетное направление со-
трудничества — энергетика. 
Здесь все по графику — прежде 
всего «Сила Сибири». 

Вчера было подписано допол-
нительное соглашение, ориенти-
рованное на первые поставки 
газа уже в декабре 2019 года. Хо-
рошо продвигаются и важней-
шие транспортные проекты. 
Принято решение об 
увеличении поставок 
российской пшеницы.

Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второму 
чтению законопроект, рас-
крывающий истинные но-

мера всех, кто рассылает SMS. 
Такая норма не позволит пря-
таться за искаженными набора-
ми цифр любителям рассылать 
спам или тем же коллекторам.

Поправки в закон о связи 
обязывают оператора связи 
раскрывать точный номер от-
правителя SMS. Получатель 
должен знать, от кого пришло 
сообщение. Недавно соответст-
вующий закон уже был принят в 
первом чтении. 

Правительственные экспер-
ты инициативу поддержали, вы-

сказав некоторые, скорее тех-
нические, замечания.

Как поясняют авторы инициа-
тивы, отправка SMS с использова-
нием подмены номеров позволя-
ет отправителям избегать блоки-
ровки реальных номеров, с кото-
рых распространяются сообще-
ния. К тому же из-за такой скрыт-
ности трудно идентифицировать 
отправителя, а, значит, и при-
влечь к ответу.

Поэтому коллекторы, напри-
мер, часто пользуются таким при-
емом, рассылая должникам сооб-
щения от имени банков, страхо-
вых компаний и прочих организа-
ций, пугая людей различными 
санкциями.

Точно так же и отправители 

различного спама очень любят 
прикрываться какими-то вымыш-
ленными номерами. Но, если нор-
мы пройдут, анонимная рассылка 
должна исчезнуть как факт. «В 
случае проведения проверки ор-
ганами исполнительной власти 
соблюдения требований законо-
дательства о связи и о рекламе 
предлагаемое регулирование по-
зволит выявлять субъектов, нару-
шивших указанные нормы зако-
нодательства», — говорится в поя-
снительной записке к проекту.

«Такие изменения очень акту-
альны для сферы связи, так как се-
годня возможность скрывать те-
лефонные номера в большинстве 
случаев используется напрямую 
с целью обхода требований зако-

на», — сказал «РГ» кандидат юри-
дических наук, управляющий 
партнер юридического 
агентства Николай Греч-
кин.
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Сотрудничество Владимир Путин и и Си Цзиньпин 
обсудили совместные проекты 
и проблемы международной безопасности

Соседи по дружбе

Как обеспечить 
безопасность 
детей при поездках 
в машине
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ЦИФРА
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ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Такой штраф могут получить 
нарушители закона о рекламе

В Петербурге 
умерла 
 драматург 
Светлана 
Кармалита
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УТРАТА
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Прямая речь Критерии помощи 
ипотечным заемщикам 
разработают до конца недели

Сменить
на стройки

Ольга Игнатова

Ш
трафы за обман покупателей могут 
быть значительно увеличены. За-
конодатели внесли в Госдуму зако-

нопроект об ужесточении ответственности 
за преднамеренный фальсификат продук-
тов питания.

 Так, тюменские депутаты предлагают 
штрафовать не только компании, но и инди-
видуальных предпринимателей, чего ранее 
не было в Кодексе об административных пра-
вонарушениях. На юридических же лиц, по-
павшихся на фальсификате не один раз, по 
мнению законодателей, надо накладывать 
штраф до миллиона рублей с конфискацией 
продукции и приостановлением деятельнос-
ти предприятия на месяц. Правда, при этом 
не уточняется, а к кому конкретно будут при-
меняться суровые санкции? Как поясняют 

«Российской газете» в Роспотребнадзоре, са-
мое сложное — это уличить магазины в прода-
же фальсифицированной, то есть умышлен-
но измененной продукции. Недобросовест-
ные производители могут произвести сколь 
угодно низкокачественную продукцию, но 
без торговых предприятий она никогда не 
дойдет до потребителей. Поэтому, по мнению 
Роспотребнадзора, наказывать за фальсифи-
кат нужно всех участников процесса — от 
производителей до поставщиков и продав-
цов. И Роспотребнадзор готов в судах дока-
зывать злой умысел последних. А если будет 
доказано, что компании преднамеренно про-
изводили и продавали продукты с изменен-
ными характеристиками, то, как сообщила 
«РГ» глава надзорного ведомства Анна Попо-
ва, максимальным наказанием для 
них может стать уголовная ответст-
венность.

Ирина Жандарова

П
роблему каждого недостроенного 
дома сегодня приходится решать в 
«ручном» режиме. Министр стро-
ительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Михаил Мень рас-

сказал на «Деловом завтраке» в «Российской 
газете», когда дольщиков защитят от рисков 
банкротства застройщика. А еще дал надежду 
валютным ипотечникам, которые давно ждут 
поддержки от государства. 

Михаил Александрович, вы долго отвечали 
на вопросы обманутых дольщиков в Госдуме. 
У каждого своя история, но понятно, что ре-
шение необходимо комплексное. Как сде-
лать, чтобы такое явление, как обманутые 
дольщики, исчезло?
МИХАИЛ МЕНЬ: В Думе получился конструктив-
ный, серьезный разговор. Он коснулся двух 
тем: защиты будущих участников долевого 
строительства и помощи тем, кто уже оказал-
ся в сложной жизненной ситуации. 

Было принято решение о создании государ-
ственного фонда, в который будут платить от-
числения застройщики. Сейчас документ о со-
здании фонда принят в первом чтении и гото-
вится ко второму. В случае возникновения 
форс-мажорных обстоятельств этот фонд бу-
дет закрывать те проблемы, которые возника-
ют. Он будет работать по аналогии с Агентст-
вом по страхованию вкладов, которое гаранти-

рует возврат средств, вложенных людьми на 
банковские депозиты. 

На каком этапе создание этого фонда? Какие 
вопросы его работы остаются спорными?
МИХАИЛ МЕНЬ: Есть много моментов, мы сейчас 
их обсуждаем. В том числе и на прошедших 
парламентских слушаниях была дискуссия, 
можно ли с помощью этого фонда закрывать 
проблемы вчерашнего дня? То есть возник-
шие до создания фонда.

А вопрос тарифов полностью согласован?
МИХАИЛ МЕНЬ: У нас будет переходный период 
на один год с тарифом 1,2 процента от цены 
договора о долевом участии. После этого мы 
посмотрим, как развивается ситуация и ра-
ботает фонд. В течение года мы вместе с пар-
ламентариями, экспертами и АИЖК будем 
думать над дальнейшей конструкцией, фор-
мулой расчета тарифа. Есть разные мнения: 
одно — делать тариф дифференцированным, 
другое, что делать этого нельзя. Эту дискуссию 
мы откладываем на год, чтобы посмотреть пра-
воприменительную практику.

Когда закон о фонде может быть принят?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы рассчитываем, что 
парламент примет этот законопро-
ект в эту сессию.

ИНИЦИАТИВА  За фальсификацию продуктов 
предлагают ввести миллионные штрафы

Обман себе дороже

СВЯЗЬ Правительство поддержало идею лишать 
анонимности инициаторов рассылки спама

Выкинут номер

Михаил Мень: Сегодня у губернаторов есть все 
механизмы, чтобы решать проблемы дольщи-
ков.
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Австралийский доллар  45,0796
Азербайджанский манат  34,7979
Армянский драм**  12,3318
Белорусский рубль  30,4522
Болгарский лев  34,3838
Бразильский реал  17,9375

Венгерский форинт**  21,8241
Вон Республики Корея***  51,5501
Гонконгский доллар*  75,8613
Датская крона*  90,4281
Доллар США  59,2295
Евро  67,2966

Индийская рупия**  91,5165
Казахстанский тенге**  18,3637
Канадский доллар  45,5892
Киргизский сом**  85,4683
Китайский юань*  87,1073
Молдавский лей*  32,6783

Новый туркменский манат  16,9493
Норвежская крона*  70,8046
Польский злотый  15,8563
Румынский лей  14,7110
СДР  82,2567
Сингапурский доллар  42,8671

Таджикский сомони*  67,4596
Турецкая лира  16,6938
Узбекский сум***  14,9683
Украинская гривна*  22,7718
Фунт стерлингов  76,5660
Чешская крона*  25,7598

Шведская крона*  69,4970
Швейцарский франк  61,4223
Южноафриканский рэнд*  44,9331
Японская иена**  52,3090

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.07.17 

На церемонии вручения председа-
телю КНР ордена Святого апостола 
Андрея Первозванного Владимир 
Путин подчеркнул: Си Цзиньпин 
лично вносит огромный вклад в 
развитие двусторонних связей.
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Акцент

 Приоритетное направление 
сотрудничества Москвы 
и Пекина — энергетика
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ДУМА Депутаты ослабят 
ограничения 
для должников 
при выезде за рубеж

На пороге 
открытия

Татьяна Замахина

СЕЙЧАС гражданину, который задолжал более 10 тысяч 
рублей, запрещено выезжать за рубеж. Но вскоре это огра-
ничение может быть ослаблено — порог долга будет увели-
чен до 30 тысяч рублей. Решение разрешить должникам с 
относительно небольшими долгами ездить за рубеж под-
держал Комитет Госдумы по госстроительству и законода-
тельству. Соответствующие поправки были рекомендова-
ны к принятию. 

Предлагается увеличить порог задолженности, после 
которой наступают ограничения по выезду за рубеж, в три 
раза, заявил на заседании глава комитета Павел Краше-
нинников. При этом оговаривается, что нормы не будут 
касаться должников по алиментам, по выплатам компен-
саций за причинение 
вреда здоровью или 
вреда в связи со смер-
тью кормильца, а 
также имуществен-
ного и морального 
ущерба. Для этих слу-
чаев порог остается 
прежним — 10 тысяч 
рублей, пояснили в 
комитете.

Еще важный нюанс: если должник не выплачивает за-
долженность по истечении двух месяцев со дня окончания 
срока добровольного погашения, судебный пристав может 
вновь наложить порог ограничения по выезду за границу. 
Причем его размер опять же составит 10 тысяч рублей.

Послабление должникам планируется оформить при 
рассмотрении во втором чтении правительственного зако-
нопроекта об изменениях в Законе «Об исполнительном 
производстве». «Базовый» проект кабмина был внесен в 
октябре прошлого года. Речь в нем идет об ускорении про-
цедуры снятия ограничений на выезд для должников, пога-
сивших свои задолженности.

Новые поправки могут вступить в силу с 1 октября 
2017 года. С этой даты они смогут применяться даже к тем 
ограничениям на выезд, которые были установлены в от-
ношении должников еще до вступления в силу закона, поя-
снил Крашенинников.

Впоследствии послабление могут получить и водители-
должники. Первый зампред того же комитета Вячеслав 
Лысаков заявил, что внесет поправки. Если они будут под-
держаны, минимальная сумма долга, при которой будет 
запрещено управление автомобилем, увеличится с 10 тыс. 
до 30 тыс. рублей. «Это логично будет», — отметил депутат. 

ФОРУМ 
Валентина 
Матвиенко: 
Молодежь 
стран СНГ 
должна 
понимать 
друг друга

ВМЕСТЕ 
С ДЕТСТВА

Галина Мисливская, Чолпон-Ата

СОВМЕСТНЫЕ проекты, объе-
диняющие школьников и моло-
дежь стран СНГ, создают основу 
для прочного сотрудничества 
стран-участниц в будущем. Об 
этом говорили вчера на северном 
берегу озера Иссык-Куль в Кирги-
зии участники и гости пятого 
культурно-образовательного фо-
рума «Дети Содружества». В этом 
году поздравить участников фо-
рума с пятилетием приехала спи-
кер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, возглавляющая Со-
вет Межпарламентской ассамб-
леи СНГ.

Проект был инициирован в 
2013 году Межпарламентской ас-
самблеей СНГ и Жогорку Кене-
шем (парламентом) Киргизской 
Республики. Цель — создание но-
вого формата общения молодежи, 
работников системы образова-
ния, в ходе которого молодежь из 
стран СНГ могла бы лучше узнать 
культуру и традиции друг друга, 
познакомиться и подружиться.

«Это замечательный проект», 
— считает Матвиенко, поскольку 
узнавать культуру и традиции 
соседей по СНГ, учиться пони-
мать и уважать друг друга «очень 
важно для молодого поколения, 
которое должно нести идеи в бу-
дущее». «Это поколение, которое 
будет управлять странами, раз-
вивать наши страны. Мы бы 
очень хотели, чтобы пространст-

во стран СНГ всегда оставалось 
местом, где мир, где сотрудниче-
ство, где взаимопонимание, где 
никогда не будет межнациональ-
ной и межрелигиозной розни», — 
заявила глава Совфеда. «Может 
быть, это кому-то покажется па-
фосным, но если эту идеологию 
примут дети, молодежь, новое 
поколение, тогда мы можем за 
будущее наших стран быть спо-
койными», — добавила она. Мат-
виенко также подчеркнула, что 
общение на форуме помогает со-
хранять русский как язык меж-
национального общения.

В нынешнем форуме участву-
ют школьники, творческие кол-
лективы, преподаватели вузов 
России, Киргизии, Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана. По словам 
представителя МПА СНГ Натальи 
Резниковой, отбор участников 
шел очень серьезный, они отбира-
лись в своих странах решением 
парламента или правительства. 
«У нас очень подготовленные 
дети, — поделилась она. — Это как 
минимум будущие президенты». 
Такого же мнения придерживает-
ся и спикер киргизского парла-
мента Чыныбай Турсунбеков. 
«Мы все стали свидетелями, как 
наши дети растут, какие они ум-
ные, какие предложения от них 
поступают», — сказал он.

Высказать свои идеи участни-
ки форума могли в ходе «круглого 
стола», организованного в куль-
турно-образовательном центре 
имени Чингиза Айтматова «Рух 
Ордо». Делегация Армении пред-
ложила создать интернет-пло-
щадку для общения и обучения 
«Детей Содружества», ребята из 
Белоруссии выступили с инициа-
тивой провести синхронные Не-
дели культур стран СНГ с исполь-
зованием социальных сетей и ви-
деоконференций. Из Казахстана 
поступило предложение сформи-
ровать комитет друзей форума. 
Киргизские и молдавские участ-
ники выступили за расширение 
программы мероприятия за счет 
новых учебных курсов и олимпи-
ад, участники которых получат 
преимущества при поступлении в 
вузы России и других стран СНГ. А 
российские школьники считают 
необходимым написать учебник 
истории стран СНГ.

«Уважение к культурам раз-
ных стран, религиям - в крови и 
душе киргизского народа», - уве-
рена глава Совфеда. «Это место 
по духу своему подходит для про-
ведения такого рода форумов. Мы 
не пожалели, что приехали, мы го-
товы были проехать еще сколько 
надо сотен километров, потому 
что оно того стоит, это наша об-
щая инвестиция в будущее», - 
подчеркнула она.

ТЕНДЕНЦИЯ Россия и Китай формируют новый мировой информационный порядок

Медиамир Москвы и Пекина
Константин Волков

Р
абота СМИ России и Китая 
«формирует новый мировой 
информационный порядок, 

главными чертами которого яв-
ляются ответственность, чест-
ность и повышение медиаграмот-
ности аудитории». Об этом зая-
вил первый заместитель руково-
дителя администрации президен-
та РФ Алексей Громов, выступая 
на III форуме СМИ России и Китая 

«Новое будущее сотрудничества 
России и Китая и роль СМИ».

Действительно, за последние 
годы сотрудничество Москвы и 
Пекина в области средств массо-
вой информации расширилось в 
разы. И форум в Москве подтвер-
дил это. На него собрались пред-
ставители основных СМИ двух 
стран, чтобы обсудить, как еще 
больше расширить сотрудниче-
ство и заявить на фоне россий-
ского и китайского флагов в хол-

ле «Президент-отеля» о новых 
договоренностях, которых оказа-
лось порядка двадцати. Среди 
них — три соглашения между 
«Российской газетой» и одними 
из крупнейших новостных и ана-
литических СМИ КНР — Global 
Time и China Daily, а также с севе-
ро-восточным веб-сайтом «Пар-
тнеры» из провинции Хэй-
лунзцянь — первым в КНР ком-
плексным веб-сайтом на русском 
и китайском языках.

Также ряд соглашений были 
подписаны китайской стороной с 
различными российскими СМИ. 
«Нынешний форум — не только 
обмен мнениями, но и обзор вза-
имодействия, — сказала «РГ» 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. — 
Здесь намечаются конкретные 
планы развития на будущее».

«Мы готовы и далее углублять 
и расширять сотрудничество с 
российскими СМИ, налаживать 
совместное создание контента, 
использовать те еще мало задей-
ствованные ресурсы, которые мо-
гут вывести нас на новый уро-
вень, особенно в том, чтобы рас-
ширять наше взаимное влияние 
на мировое общественное мне-
ние», — заявил на форуме Чжоу 
Цзунминь, замдиректора ведуще-
го китайского информагентства 
Синьхуа. При этом российская 
сторона считает, что сотрудниче-
ство необходимо не только для 
развития будущих проектов, но и 
чтобы противостоять недостовер-
ной информации о политике Рос-
сии. Как отметила главный редак-
тор телеканала Russia Today Мар-

гарита Симоньян, западные СМИ 
давят на свою аудиторию, навязы-
вая ей определенный взгляд на 
происходящее. В качестве приме-
ра она привела сюжеты про Омра-
на Дакниша, мальчика из Алеппо, 
который стал на Западе символом 
страдания мирных жителей. «Мы 
в одиночку не можем противосто-
ять огромному давлению десят-
ков тысяч СМИ, которые расска-
зывают эту историю, — отметила 
Симоньян. — Мы можем это делать 
только вместе, в данном случае с 
помощью китайских СМИ».

Замгендиректора «РГ» Евге-
ний Абов отметил: «Пока в основ-
ном российско-китайские встре-
чи, касающиеся СМИ, проходят 
на уровне руководителей. Необ-
ходимы и контакты между собой 
непосредственных исполнителей 
— редакторов, журналистов, ди-
зайнеров. Надеюсь, в будущем мы 
сможем выйти на этот уровень, 
чтобы еще больше развить со-
трудничество».

Соседи по дружбе

Китай стал вторым по 
популярности направ-
лением у российских 

туристов, а китайские гости ли-
дируют в турпотоке в Россию. 
«Экономические вопросы — всег-
да в центре нашего внимания, но 
мы занимаемся не только этим, 
мы занимаемся и сопряжением 
наших усилий на международной 
арене, в сфере безопасности, 
борьбы с современными угроза-
ми и вызовами», — подчеркнул 
Путин. В частности, лидеры дого-
ворились продвигать инициати-
ву, основанную на российском 
поэтапном плане корейского уре-
гулирования и китайских идеях 
параллельного замораживания 
ракетно-ядерной деятельности 
КНДР и крупномасштабных воен-
ных учений США и Республики 
Корея.

«В марте 2013 года, сразу по-
сле того как я был избран предсе-
дателем КНР, Россия стала стра-
ной моего первого зарубежного 
визита», - напомнил Си Цзинь-
пин. «За эти годы шесть раз я бы-
вал в России с визитами, участво-
вал в международных мероприя-
тиях. С вами за эти годы мы 

встречались, по нашим подсче-
там, 22 раза, - продолжил он. - 
Россия, таким образом, стала са-
мой посещаемой страной для 
меня, а среди зарубежных лиде-
ров с вами я поддерживаю самые 
тесные контакты и связи. Это го-
ворит о высоком уровне и особом 
характере отношений между дву-
мя странами». «Китай и Россия – 
добрые соседи, связанные общи-
ми реками и горами. Мы с вами 
надежные друзья, которые всегда 
оказывают друг другу помощь и 
поддержку. Кроме этого мы также 
с вами надежные и хорошие пар-
тнеры, которые всегда осуществ-

ляют тесные и эффективные вза-
имосвязь и сотрудничество», - от-
метил Си Цзиньпин. Главные 
принципы сотрудничества – вза-
имоуважение, равенство и взаим-
ная выгода, назвал он. «Уверен, 
что по итогам визита мы обяза-
тельно добьемся новых успехов», 
- заключил китайский лидер.

После переговоров состоялся 
уникальный формат: лидеры 
встретились с представителями 
медиасообщества, деловых кру-
гов и общественности двух стран. 
Успешно реализуется масштаб-
ный проект Года российских и ки-
тайских СМИ, заметил Путин. 

Президент обратил внимание на 
медиафорум, в котором участву-
ют свыше 120 руководителей ве-
дущих СМИ России и Китая. 
«Важно, что в нашей встрече при-
нимают участие представители 
СМИ и различных медиаструктур 
наших стран, которые вносят су-
щественный вклад в формирова-
ние атмосферы доверия и взаимо-
понимания, укрепления между-
народных позиций России и Ки-
тая, эффективно и оперативно до-
носят до мировой общественно-
сти достоверную информацию о 
политике, экономике, истории 
наших стран, о жизни российских 
и китайских граждан», — подчер-
кнул он. Вчера был дан зеленый 
свет созданию совместного муль-
типликационного сериала с уча-

стием популярных в двух странах 
персонажей, рассказал президент 
и также сообщил о запуске в этом 
году вещания телеканала «Катю-
ша». «Без вашей работы сотруд-
ничество двух стран не будет пол-
ноценным», — обратился к участ-
никам встречи Владимир Путин.

«Дружбу укрепляет постоян-
ное общение», — подчеркнул Си 
Цзиньпин. Сейчас отношения 
вступили в наилучший этап свое-
го развития, оценил он. «Как го-
ворится, чем больше людей под-
кладывает хворост в костер, тем 
ярче будет его пламя», — заклю-
чил председатель КНР.

Си Цзиньпин отметил, что за все 
время на посту председателя КНР 
он встречался с Владимиром 
Путиным 22 раза.

Генеральный директор «Российской газеты» Павел Негоица и заместитель главного редактора китайской 
 международной газеты «Чжунго Жибао» Сунь Шанъу подписали соглашение об издании внутри тиража «РГ» 
спецприложения «Китайский взгляд».

Акцент

 «Российская газета» 
 заключила на форуме СМИ 
три новых соглашения 
с китайскими партнерами 
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на медиафорум, в котором 
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помогает сохранять 
русский как язык 
межнационального 
общения

1

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Полностью статью читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1423065

МЕЖДУ ТЕМ
В Кремле назвали день встречи Владимира Путина и Дональда Трампа. 
Лидеры России и США пообщаются в пятницу, 7 июля, на полях самми-
та «Группы двадцати» в Гамбурге, заявил помощник президента РФ 
Юрий Ушаков. Беседа Путина и Трампа будет отдельной встречей, 
не «на ногах». «Это планируется как полноценная «сидячая» встреча», 
— пояснил ТАСС пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков. 

ПАРТИИ Дмитрий Медведев 
обсудил 
с «Единой Россией» 
новые инициативы

Идут 
на поправку

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правительства и лидер «единорос-
сов» Дмитрий Медведев обсудил с коллегами по партии, 
как реализуется предвыборная программа «ЕР» в части 
повышения эффективности системы управления. Проду-
маны и новые меры. Разработаны поправки об усилении 
ответственности за хищения при госзакупках. Обсужда-
ется введение контроля за расходами экс-чиновников. 

Комиссия по контролю за реализацией предвыбор-
ной программы партии наметила меры, полезные как 
для населения, так и для бизнеса. Так, речь зашла об 
улучшении работы многофункциональных центров. С их 
помощью гражданам уже стало удобнее взаимодейство-
вать с государством, оценил Медведев. Власти развива-
ют сеть МФЦ по всей стране — их сейчас 2,7 тысячи, не 
считая филиалов. При этом время ожидания в очередях 
за услугами за по-
следние пять лет 
снизилось в 2,5 раза 
— в среднем до 22 ми-
нут, рассказал пред-
седатель партии. Од-
нако надо идти даль-
ше. «Мы будем стре-
миться к тому, что-
бы время ожидания 
в очереди в много-
функциональных 
центрах не занимало 
более 15 минут», — заявил Дмитрий Медведев. Также он 
сообщил о предложении «усилить ответственность чи-
новников за грубые нарушения, в том числе за наруше-
ние сроков оформления» и за необоснованный возврат 
документов заявителям.

Полномочия многофункциональных центров должны 
быть существенно расширены, решили «единороссы». 
«Мы предлагаем сделать МФЦ еще и центром возможно-
го обжалования гражданами потребительских услуг, за-
щиты прав потребителей», — сообщила вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая. Планируется также решить вопрос 
о получении документов в любом МФЦ независимо от 
места жительства. Еще одна тема — улучшение взаимо-
действия государства с бизнесом. «Единая Россия» раз-
работает законопроект о лимитировании проверок биз-
неса — не чаще одного раза в три года, сообщил Медведев. 
Государство не должно чинить препятствий для предпри-
нимателей, уверен глава кабмина. В связи с этим плани-
руется уйти от практики проверки предпринимателя ка-
ждым надзорным органом по отдельности. Для этого бу-
дет вводиться механизм комплексной проверки. 

Медведев также сообщил о том, что «ЕР» подготовила 
законопроект о повышении ответственности за хищения 
в сфере государственных и муниципальных закупок. 
Речь идет о мерах, направленных на неотвратимость на-
казания фирм-однодневок, с помощью которых расхи-
щают средства при реализации госконтрактов, пояснила 
позже Яровая. «Не позволить украсть гораздо дешевле, 
чем потом по всему миру искать того, кто украл», — ска-
зала депутат, пояснив, что сегодня «однодневки» де-юре 
не являются соисполнителями по госконтрактам, что и 
обеспечивает им безнаказанность. О важной антикор-
рупционной инициативе рассказал также глава думско-
го Комитета по безопасности Василий Пискарев: будут 
внесены поправки о контроле за расходами бывших чи-
новников, уволенных с госслужбы.

«Единая Россия» 
разработает 
 законопроект 
о лимитировании 
проверок бизнеса
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ВРЕМЯ ПРОТЕКЦИИ
ГЛАВНЫМ событием встречи «большой двадцатки» на 
этой неделе должно стать предполагаемое первое свида-
ние президентов России и США Владимира Путина и До-
нальда Трампа. Было бы лестно полагать, что это отража-
ет резко возросшую роль нашей страны в мире, но на са-
мом деле это скорее продукт беспрецедентного внутри-
политического кризиса в Соединенных Штатах, где «рус-
ский след» стал едва ли не главным инструментом борь-
бы оппонентов против Трампа. В сложившейся атмосфе-
ре ожидать чего-либо от встречи невозможно в принци-
пе, главное, чтобы хуже не было. 

Тем не менее нынешнее заседание примечательно во 
многих отношениях, российско-американская коллизия 
отнюдь не единственная и не главная. Вообще, трудно 
вспомнить заседание этого клуба, которое проходило бы 
в обстановке такого обилия противоречий и конфликтов 
между участниками и вокруг них. Наибольший же пара-
докс заключается в том, что под вопросом оказалась 
тема, ради которой этот формат когда-то и создавался — 

недопущение про-
текционистских на-
строений, защита 
открытости глобаль-
ной экономики. 

Стоит напом-
нить, что «двадцат-
ка» (20 крупнейших 
экономик мира) 
впервые собралась в 
1999 году в Берлине 
на уровне мини-
стров финансов и 
глав центробанков. 
Инициатива стала 
ответом на азиат-
ский финансовый 

кризис 1997—1998 годов, первое экономическое потря-
сение мирового масштаба в эпоху либеральной глобали-
зации. Катаклизмы в Азии показали качественно более 
высокую, чем раньше, степень всеобщей взаимосвязи, 
соответственно появилась тема того, что спасение уто-
пающих руками их самих (то есть протекционистские 
меры) неэффективно и даже контрпродуктивно. Также 
выяснилось, насколько деформировано представитель-
ство государств в международных финансово-экономи-
ческих институтах. С этого момента идея повысить роль 
развивающихся экономик в глобальном управлении ста-
ла постоянным рефреном, хотя следующие 10 лет для 
этого делалось мало.

Взлет «двадцатки» на мировой политический олимп 
случился в 2008 году, когда банкротство Lehmann 
Brothers породило панику на мировом финансовом рын-
ке и возникло ощущение, что вся экономика катится в 
тартарары. Срочно созванный по инициативе Вашингто-
на саммит «Группы двадцати» был призван послать миру 
сигнал — самые влиятельные лидеры мира готовы рабо-
тать вместе, чтобы не допустить распадения экономиче-
ского пространства на ожесточенно сражающиеся друг с 
другом эгоистично настроенные сегменты. Свою задачу 
форум выполнил — психоз пошел на спад. И обрушения в 
протекционизм тогда не случилось. 

Многие, правда, считают, что последствия того кризи-
са не осмыслены по-настоящему и не преодолены до сих 
пор. И происходящее сегодня в мировой политике — пря-
мое следствие тогдашнего. Девять лет спустя в клубе 
двадцати представлена страна, открыто декларирующая 
протекционистские лозунги как основу своей политики. 
И это — первая экономика мира. Клич «Америка прежде 
всего», а также ее более прикладные аспекты — «Покупай 
американское», «Нанимай американцев» и пр. — меняют 
всю международную атмосферу куда больше, чем регио-
нальные конфликты или трения между, скажем, Москвой 
и Вашингтоном. 

Как признают в частных беседах представители Гер-
мании, страны-председательницы G20, характер дискус-
сий с американскими коллегами просто ошарашивает. 
Дело не в требовании увеличить расходы на НАТО или 
зигзагах по поводу Ближнего Востока, а в принципиаль-
ном подходе — Европа впервые с середины прошлого века 
сталкивается с американской администрацией, для ко-
торой Германия, например, в первую очередь не страте-
гический партнер, а конкурент на рынках.  И от которой 
на переговорах прямым текстом звучит следующее: мы 
рассчитываем, что как лояльный союзник вы будете по-
купать американское. То есть подспудно это имелось в 
виду всегда, но в виде директивного указания, фактиче-
ски отрицающего 
рыночные механиз-
мы, прежде никогда 
не звучало. Наибо-
лее прямолинейно 
это проявляется в 
борьбе против «Се-
верного потока» и 
российского газа, 
взамен которого на-
стоятельно предла-
гается газ американ-
ский, но аналогич-
ная ситуация и в 
других сферах. 

Как все это ска-
жется на атмосфере 
трансатлантических 
отношений, остает-
ся только гадать. А вот в плане противодействия протек-
ционизму — если в его сторону шарахается Америка, 
очень трудно ожидать, что остальные останутся на твер-
дых либеральных позициях. 

Зато никогда, пожалуй, «двадцатка» не была настолько 
показательна и важна как индикатор международных на-
строений. Трамп и Россия, Трамп и Евросоюз, Евросоюз и 
Великобритания, Трамп и Китай, Саудовская Аравия, Тур-
ция и остальные, причастные к Ближнему Востоку, Китай, 
Корея и Япония, Бразилия и ее собственное будущее… Ве-
зде искрит, причем довольно беспорядочно. У многих есть 
соблазн свалить ответственность на Трампа, как раньше 
ее охотно валили на Путина, но многие понимают, что 
конкретные персоналии — не причина, а следствие нако-
пившихся противоречий, а все, что происходит, — неиз-
бежная, говоря рыночными терминами, «глубокая кор-
рекция». Правда, пока непонятно, с каким результатом. 

Главный вопрос — является ли ренессанс экономиче-
ского национализма временным откатом к более ранним 
временам или просто наступила очередная циклическая 
смена и начался этап, противоположный открытости 
конца ХХ — начала XXI века. Гамбург добавит аргументов 
той или другой позиции.

Никогда, пожалуй, 
«двадцатка» не была 
настолько 
показательна 
и важна как инди-
катор международ-
ных настроений

Под вопросом 
оказалась тема, 
ради которой этот 
формат когда-то 
и создавался — 
недопущение 
протекционистских 
настроений

ФИНАНСЫ Фондом национального благосостояния
покроют дефицит федерального бюджета

Незаменимых нет
Игорь Зубков

Д
ефицит федерального бюд-
жета уже со следующего 
года будет финансировать-

ся за счет ликвидных средств 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ).

Правительственный проект 
поправок об этом Госдума может 
принять в первом чтении в среду. 
Минфин хочет отказаться от по-
полнения ФНБ в будущем, а после 
ожидаемого в 2018 году исчерпа-
ния Резервного фонда — тратить 
свободные средства ФНБ на фи-
нансирование бюджетного дефи-
цита, «пропуская» их через Резер-
вный фонд. Фактически инициа-
тива подразумевает упразднение 
ФНБ через несколько лет.

За два года из Резервного фон-
да было потрачено почти 4 трил-
лиона рублей, сейчас в нем оста-
ется 987,3 миллиарда. Он был бы 
уже полностью исчерпан, если 
бы в первой половине этого года 
цены на нефть не оказались выше 
предполагавшихся 40 долларов. 
В ФНБ на 1 июля в пять раз боль-
ше — 4,9 триллиона рублей, но 
около трети раскассировано по 
инфраструктурным проектам. 

При разделении Стабилиза-
ционного фонда в 2008 году 
ФНБ мыслился как фонд буду-
щих поколений — накопленные в 
нем сверхдоходы от нефти долж-
ны были стать «страховкой» 
пенсионной системы. После 
кризиса 2008—2009 годов идея 
сбережений ради будущих поко-
лений была забыта, но ФНБ 
остался существовать в том же 
виде в наследство от прежней 
концепции. 

Бюджет должен иметь запас 
прочности на случай нового об-
вала нефтяных цен, поддержива-
ет идею минфина руководитель 
Экономической экспертной 
группы Евсей Гурвич. Фактиче-

ское объединение двух фондов — 
единственный способ обеспе-
чить сейчас такую защиту. Кроме 
того, наличие «подушки безопа-
сности» укрепляет доверие инве-
сторов к экономике. 

Идею подвергла критике 
Счетная палата, опасающаяся, 
что пенсионная система остается 
без страховки. Однако после по-
вышения пенсий почти в полтора 
раза в 2010 году и на фоне старе-
ния населения проблемы пенси-
онной системы приобрели такой 
размах, что уже не могут быть ре-
шены за счет ликвидных средств 
ФНБ, для этого в любом случае 
придется проводить пенсионную 
реформу, считает Евсей Гурвич. 

Сменить на стройки

Насколько велика сей-
час проблема обману-
тых дольщиков в стра-

не?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы делим для себя 
проблему на две части. Первая — 
те люди, которые пострадали от 
действий компании СУ-155. Это 
была одна из крупнейших компа-
ний-застройщиков в стране. Речь 
идет о порядка 30 тысяч семей, 
пострадавших от банкротства за-
стройщика.
Мы сегодня запустили целый ряд 
программ в регионах. Работа 
идет довольно неплохо. Мы при-
мерно раз в неделю выезжаем, 
вручаем ключи людям, которые 
пострадали от действий этого за-
стройщика. В следующем году 
эта работа полностью завершит-
ся.
Вторая часть граждан — около 
45 тысяч человек — это люди, 
которые пострадали в результа-
те банкротства иных застрой-
щиков. Здесь ситуация доста-
точно сложная. Потому что уни-

версального решения нет. Каж-
дый случай индивидуален. В ка-
ждом случае необходимо разби-
раться отдельно, но переклады-
вать это только на плечи гра-
ждан нельзя. 
Сегодня у губернаторов есть все 
механизмы, чтобы решать про-
блемы дольщиков. Мы внесли 
изменения в закон о банкротст-
ве, так называемый седьмой па-
раграф, который ставит дольщи-
ков в приоритетное положение 
перед любым кредитором, когда 
банкротится компания. Подго-
товили и выпустили постановле-
ние правительства о механизме 

передачи объекта от обанкро-
тившегося к новому застройщи-
ку. Есть механизм через Мин-
строй России решить вопрос о 
замене застройщика. Минстрой 
совместно с АИЖК также готов 
помогать регионам в части во-
влечения новых земель, что так-
же может помочь в решении про-
блем дольщиков, но здесь очень 
важна активность непосредст-
венно региональных властей.

К нашей встрече в редакцию по-
ступило много писем, и каждое 
второе посвящено проблемам 
валютной ипотеки. Скажите, 

сколько ждать программу, кото-
рая поможет решить проблемы 
этих заемщиков?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы не имеем права 
делить людей на категории в за-
висимости от валюты, в которой 
они брали ипотеку. Все граждане 
равны, об этом неоднократно за-
являло и руководство страны. У 
нас была первая программа по-
мощи заемщикам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, 
на которую было выделено 4,5 
миллиарда рублей, сейчас мы де-
лаем новую. 

Решение о продлении програм-
мы уже принято?
МИХАИЛ МЕНЬ: Да, пока принято ре-
шение, что она будет профинан-
сирована в объеме 2 миллиардов 
рублей. Соответствующий рас-
порядительный документ нами 
подготовлен и внесен в прави-
тельство Российской Федерации. 
Нужно где-то две недели на его 
согласование с министерством 
финансов, другими ведомствами.

А какими будут критерии?  
МИХАИЛ МЕНЬ: В первой программе 
были достаточно жесткие усло-
вия. Потом мы их смягчили. На 
неделе мы проведем 2—3 совеща-
ния, чтобы эти критерии еще 
скорректировать, в том числе с 
учетом просьб граждан, взяв-
ших ипотеку в валюте. У нас, 
минфина и АИЖК разные мне-
ния. Я думаю, до конца недели 
мы решим этот вопрос. Люди, 
которые брали ипотечные кре-
диты в валюте, тоже получат 
поддержку. Но если действи-
тельно они находятся в сложной 
жизненной ситуации.

Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»

Крышу над головой обманутым 
дольщикам поможет получить 
компенсационный фонд.

Акцент

 Люди, которые брали 
ипотечные кредиты в валюте, 
тоже получат поддержку
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Фото и видео с «Делового 
завтрака» на сайте
rg.ru/art/1422907

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Долевое строительство
На этой неделе в Государст-

венной Думе состоялись парла-
ментские слушания, посвящен-
ные защите прав и интересов 
участников долевого строитель-
ства. На слушаниях присутство-
вали депутаты, министр строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и другие предста-
вители правительства, руководи-
тели страховых и строительных 
компаний и, конечно, сами доль-
щики. Законодательным органам 
власти субъектов Федерации 
была дана рекомендация прове-
сти подобные мероприятия в сво-
их регионах с участием губерна-
торов и мэров крупных городов.

С одной стороны, долевое 
строительство — это механизм, 
который позволяет людям прио-
бретать жилье по доступным це-
нам, а строительным организаци-
ям привлекать дешевые длинные 
средства для реализации новых 
проектов. Отмечу, что за прошед-
шее время дольщики вложили в 
строительство более 4,5 трлн ру-
блей. На эти деньги было создано 
более 12 тысяч многоквартир-
ных домов общей площадью по-
рядка 110 млн кв. метров.

Но, с другой стороны, среди 
застройщиков иногда попадают-
ся мошенники. Сегодня в 73 субъ-
ектах Федерации насчитывается 
более 130 тысяч обманутых ими 
дольщиков. И, к сожалению, еже-
годно это число увеличивается.

Поэтому в прошлом году пре-
зидент дал поручение создать но-
вый государственный фонд, кото-
рый гарантировал бы безопа-
сность вложений граждан в доле-
вое строительство.

Соответствующий правитель-
ственный законопроект посту-
пил в Госдуму в апреле этого года 
и недавно был принят в первом 
чтении.

Согласно этому документу но-
вый фонд будет пополняться за 
счет отчислений строительных 
компаний от каждого заключен-
ного договора долевого участия. 
Если застройщик обанкротится 
или скроется с деньгами в неиз-
вестном направлении, то фонд 
или вернет гражданам вложен-
ные средства, или организует до-
стройку дома.

Однако, как было сказано на 
парламентских слушаниях, в за-
конопроекте имеется ряд серьез-
ных недоработок, которые требу-
ют устранения ко второму чте-
нию.

Помимо этого серьезно обсу-
ждались проблемы десятков ты-
сяч дольщиков, которые вложили 
деньги в строительство, но оста-
лись без жилья. Эти люди ждут 
помощи государства.

Напомню, что в соответствии 
с распоряжением правительства 
все регионы к 1 августа должны 
разработать дорожные карты по 
решению проблем обманутых 
дольщиков. На парламентских 
слушаниях было предложено 
сформировать единую информа-
ционную систему, которая объе-
динит эти дорожные карты. В ней 
можно будет увидеть сведения о 
каждом строящемся объекте, о 
сроке его сдачи в эксплуатацию, 
его фотографии и так далее. Та-
ким образом, федеральные и ре-
гиональные органы власти пу-
блично возьмут на себя обяза-
тельства, исполнение которых 
сможет контролировать общест-
во.

Также надо создать публич-
ный реестр недобросовестных за-
стройщиков и включить в него 
информацию об учредителях и 
руководителях компаний-бан-
кротов, чтобы впредь такие люди 
не могли работать со средствами 
граждан.

Дополнительно для более де-
тальной и эффективной работы 
по решению проблем участников 
долевого строительства по пред-
ложению председателя Госдумы 
будет создана специальная рабо-
чая группа, первое заседание ко-
торой состоится уже в июле. Кро-
ме того на следующей неделе в Го-
сударственной Думе пройдут два 
совещания по ситуации с обма-
нутыми дольщиками Москвы и 
Московской области. Это регио-
ны, которые особенно сильно по-
страдали от действий недобросо-
вестных застройщиков.

Уверен, что в ходе совместной 
работы нам удастся установить 
эффективный механизм защиты 
прав дольщиков, повысить гаран-
тии такой защиты, что в свою 
очередь приведет к росту строи-
тельства жилья и соответственно 
к улучшению жилищных условий 
граждан.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Почти 6 триллионов рублей остается в двух резервных 
фондах РФ.
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ТРАНСПОРТ Для болельщиков 
в 2018 году сделают больше 
остановок в пути следования 
бесплатных поездов

Поехали на ФИФА 

Татьяна Шадрина

НА СЛЕДУЮЩИЙ год РЖД пла-
нирует перевезти 2,6 миллиона 
пассажиров в рамках чемпиона-
та мира по футболу ФИФА 2018 
года по 100 направлениям. Геог-
рафия маршрутов вырастет бо-
лее чем вдвое, так как число горо-
дов увеличится с 4 (на Кубке кон-
федераций) до 11.

И поезда не будут идти эк-
спрессом из Москвы в другие го-
рода чемпионата. Опыт уже есть, 
например, во время Кубка кон-
федераций были сделаны оста-
новки поездов по пути следова-
ния во Владимире и Твери. Сей-
час проговаривается возмож-
ность сделать больше остановок 
в пути следования бесплатных 
поездов в 2018 году, чтобы фут-
больные фанаты могли присое-
диниться к бесплатному поезду в 
своих родных городах.

Но количество остановок за-
висит не только от желания бо-
лельщиков, но и от наличия на 
этих остановках повышенных, 
дополнительных мер безопасно-
сти, пояснил  «РГ» глава дирек-
ции по пассажирским перевоз-
кам РЖД Дмитрий Пегов.

Он напомнил, что на Кубке 
конфедераций 2017 года были 
изменены привычные схемы 
прохода к поездам из-за того, что 
нужно проводить дополнитель-

ный досмотр пассажиров, кото-
рые попадают на вокзал.

Всего в рамках Кубка конфе-
дераций было назначено 262 бес-
платных поезда на 642 тысячи 
пассажиров. Больше всего спро-
сом у болельщиков пользовались 
такие направления, как: Москва 
— Санкт-Петербург (задействова-
но 56 дополнительных поездов) и 
Москва — Казань (32 дополни-
тельных поезда).

Кроме того, международные 
стандарты транспортного обслу-
живания болельщиков ЧМ-2018 
подразумевают безбарьерную сре-
ду, динамическую навигацию на 
русском и английском языках, рас-
ширение пассажирских сервисов.

К первому кварталу 2018 года 
на вокзалах чемпионата устано-
вят станции для зарядки мобиль-
ных гаджетов. С их помощью по-
сетители также смогут связаться 
с персоналом вокзалов.

Еще на вокзалах будут постро-
ены отдельные досмотровые па-
вильоны, которые не только по-
зволят упростить схему пассажи-
ропотоков, но и обеспечат боль-
шую безопасность всех участни-
ков чемпионата. В общей слож-
ности в работе зон входного 
контроля вокзалов во время про-
ведения чемпионата мира по 
футболу 2018 года будет задейст-
вовано более 1,7 тысячи сотруд-
ников железной дороги.

КСТАТИ
РЖД в конце этого года откроет продажу билетов за четыре месяца до 
отправления поезда. Глубина продаж достигнет 120 суток с нового гра-
фика, то есть в декабре 2017 года, пояснил начальник департамента 
управления бизнес-блоком «Пассажирские перевозки» РЖД Максим 
Шнейдер. Сейчас глубина продаж составляет 60 дней, в том числе и на 
поезда «Сапсан». 
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ТЕНДЕНЦИЯ Россия и Ближний 
Восток ослабляют госконтроль 
над нефтяными компаниями

Отдам баррель 
в хорошие руки

Александра Воздвиженская

СРЕДИ 60 стран, где добыча, по 
данным Международного энер-
гетического агентства (МЭА), 
выше 0,1 процента от общемиро-
вого уровня, только восемь не 
имеют национальной нефтяной 
компании (ННК). Среди них Ве-
ликобритания, США, Австралия, 
Канада, то есть развитые эконо-
мики. Развивающиеся — посте-
пенно становятся на их путь: ча-
стичная приватизация уже 
прошла в России, на очереди  Са-
удовская Аравия, возможно, Ку-
вейт и Оман.

Этот процесс в ближайшем 
будущем сделает конкуренцию 
между нефтекомпаниями более 
сложной и интенсивной и однов-
ременно снизит возможность 
манипулирования ННК в поли-
тических целях. Такой исход от 
распродажи госактивов в разных 
частях света ожидают эксперты 
Аналитического центра (АЦ) 
при правительстве РФ. По их на-
блюдениям, приватизация так-
же затронула Азию и Латинскую 
Америку, при этом новые ННК 
государства создают не в добы-
вающем, а в перерабатывающем 
и сбытовом сегментах.

До второй половины 2014 
года, когда начался затяжной ви-
ток падения цен на нефть, ини-
циативы по приватизации в 
основном касались добывающе-
го сектора, а после их поставили 
под сомнение. Исключением ста-
ли приватизация 19,5 процента 

акций российской компании 
«Роснефть» и запланированное 
на следующий год первое пу-
бличное размещение пяти про-
центов акций (IPO) саудовского 
нефтегиганта Saudi Aramco. 
Основная причина — ужесточе-
ние бюджетных ограничений 
стран. В случае с монархией Пер-
сидского залива речь идет о 
крупных экономических рефор-
мах, платформой для которых, 
по задумке властей, станет выру-
ченный в рамках IPO капитал 
(около двух триллионов долла-
ров). Он же позволит снизить за-
висимость королевства от миро-
вых цен на нефть.

Примечательно, что широкое 
распространение ННК получили 
именно благодаря нефтедержа-
вам Ближнего Востока после об-
разования ОПЕК в 1960 году: 
страны тогда стремились сни-
зить иностранное влияние на 
ТЭК и преследовали националь-
ные интересы. Так, госконтроль 
нефтяной отрасли за пределами 
Северной Америки и плановых 

экономик с 1963 по 1975 год вы-
рос с девяти до 62 процентов в 
добывающем сегменте, с 14 до 
24 — в перерабатывающем и с 11 
до 21 — в сбытовом, говорится в 
энергобюллетене АЦ. При этом с 
конца 1970-х в развитых стра-
нах наблюдалась противополож-
ная тенденция.

Среди аргументов против 
ННК, в том числе в европейских 
кругах, назывались отсутствие 
конкуренции и как следствие 
снижение стимулов к развитию 
и повышению экономической 
эффективности, конфликт инте-
ресов у ННК как у регулятора и 
одновременно участника рынка. 
При этом приватизацию нельзя 

назвать панацеей: например, в 
странах с низким показателем 
качества институциональной 
среды (в части верховенства 
права, защиты прав собственно-
сти, свободы от коррупции и так 
далее) смена формы собственно-
сти может не оказать положи-

тельного эффекта, предупрежда-
ют эксперты.

С другой стороны, есть весо-
мые аргументы за ННК: она — ло-
комотив экономического роста 
и поддержания социальной ста-
бильности, символ независимо-
сти. Но эти позиции шатки, так 
как направление денег на неком-
мерческие цели ограничивает 
инвестиционные возможности.

ЦИФРА

7
РАЗ
— во столько вырос 
государственный контроль 
в добывающем сегменте 
мировой нефтяной отрасли 
после образования ОПЕК

Приватизация 
усложнит и сделает 
более интенсивной 
конкуренцию 
между мировыми 
нефтеконцернами

Правила Как обеспечить безопасность при поездках 
детей в машине 

Дали ремня

Владимир Баршев 

П
риняты поправки в 
Правила дорожного 
движения, которые 
касаются перевозки 
детей, а также дорож-

ной разметки. 
Вчера этот документ был опу-

бликован на портале правовой 
информации pravo.gov.ru. 

Итак, что же нового ожидает 
водителей, которые перевозят 
детей? Теперь малышей до семи 
лет можно перевозить только в 
детских креслах. Никаких аль-
тернатив, никаких заменителей 
не предусмотрено. 

То есть подушка или том со-
ветской энциклопедии, подло-
женный под попу ребенка, не 
пройдет. 

А что касается детей старше 7 
лет, то здесь совсем другая исто-
рия. 

Их можно, и лучше, перево-
зить в детских креслах, соответ-
ствующих весу и росту ребенка. 
Но можно перевозить и без этого 
устройства, пристегнув штат-
ным ремнем безопасности. Но 
только не на переднем сиденье. 

Возить детей, которым не ис-
полнилось 12 лет, на переднем 
сиденье без детского удерживаю-
щего устройства запрещено. 
Этих юных особ также запреще-
но перевозить на заднем сиденье 
мотоцикла. 

То есть на заднем сиденье без 
детского кресла или бустера пе-
ревозить ребенка старше 7 лет 
можно. Главное, чтобы он при-
стегнулся штатным ремнем без-
опасности. 

Надо сказать, что ни требова-
ний к росту, ни требований к весу 
ребенка новые поправки в Пра-
вила дорожного движения не 
предъявляют. А изначально это 
планировалось. 

То есть речь шла о том, чтобы 
разрешить детям, рост которых 
более 150 см, ездить без кресел. 
Ведь кресел на больший рост 
просто не предусмотрено. 

Новые поправки также запре-
щают оставлять в машине детей 
до 7 лет без совершеннолетнего. 
Казалось бы, у какого вменяемо-
го человека достанет ума оста-
вить ребенка в машине? Однако 
такие «умные» люди встречают-
ся довольно часто. Есть случаи, 
когда дети попросту задыхались 
в машине, стоящей на солнце. Ог-
ромное количество случаев, ког-
да автомобиль эвакуировали 
вместе с ребенком на штрафсто-

янку. И в данной ситуации не 
всегда очевидна вина эвакуаци-
онных служб. Ведь зачастую сте-
кла автомобиля оказываются за-
тонированы. Кто и что внутри — 
не видно. 

Тут неизбежно возникает и 
вопрос родителю: зачем оставил 
ребенка в неправильно припар-
кованном автомобиле?

Кстати, это нарушение вполне 
подпадает под часть 1 статьи 12.5 
Кодекса об административных 
правонарушениях Российской 
Федерации. В соответствии с ней 
водителя можно либо пожурить, 
иными словами — оформить пре-
дупреждение. Либо наказать 

штрафом в 500 рублей. Также 
проект несколько меняет форму-
лировки горизонтальной размет-
ки. То есть той, которая наносит-
ся непосредственно на асфальт. 
Никаких неожиданностей в этом 
вопросе для водителей не будет. 

Просто формулировки приво-
дятся в соответствие с действую-
щим ГОСТом. 

Примечательно, что у МВД 
была возможность внести по-
правки в Правила дорожного 
движения, которые запретили бы 
пересекать разметку 1.16.1, 
1.16.2 и 1.16.3, так называемые 
«направляющие островки».

Однако этого не было сделано. 
Как утверждают наши источники 
в МВД, необходимо согласовать 
правила с ГОСТом. Поэтому пе-
ресекать эти островки, а также 
парковаться на них по-прежнему 
никто не запрещает. А незаконно 
выписанные штрафы можно об-
жаловать. 

Поправки вступят в силу че-
рез 7 дней, то есть 12 июня.

Акцент

 Новые поправки также
запрещают оставлять
в машине детей до 7 лет
без совершеннолетнего

Перевозить детей в машине можно 
будет только в детских креслах или 
пристегнув ремнями безопасности.

РЫНОК ТРУДА Права 
подростков 
при трудоустройстве 
нарушаются все чаще

Работают 
не по-детски

Марина Гусенко

С КАЖДЫМ годом число подростков, которые офици-
ально устраиваются на работу в период каникул, снижа-
ется. Об этом рассказал директор департамента занято-
сти населения Минтруда России  Михаил Кирсанов.

Этот тезис он подтвердил цифрами: в прошлом году в 
России на временную работу было трудоустроено 588 
тысяч подростков, годом ранее, в 2015 году — 610 тысяч, 
а еще раньше, в 2014 году — 674,5 тысячи. При этом в сто-
лице, например, молодых людей, официально нашедших 
себе временное место через службы занятости, в прош-
лом году было впятеро меньше, чем в соседней Москов-
ской области.

Тенденцию он объяснил тем, что предприятия стали 
брать тинейджеров на работу напрямую, а не через 
службы занятости. И часто делают это неофициально и с 
нарушением прав юношей и девушек. Берут без офор-
мления договора и трудовой книжки, бывает, что ставят 
на вредные или опа-
сные работы, что за-
прещено законом. В 
результате дети 
иногда даже стано-
вятся жертвами не-
счастных случаев на 
производстве. 

Также для моло-
дых людей предлага-
ется очень мало ва-
риантов вакансий, 
отметил Кирсанов. В 
основном их приглашают на работы по озеленению, под-
собными рабочими, для помощи ветеранам, им предла-
гается участие в общественно значимых проектах.

Работодателей можно понять, отмечают эксперты. 
Подросток для трудоустройства должен предоставить 
множество справок,  пройти медицинскую комиссию, 
оплачивать которую часто приходится работодателям 
(хотя подросток после этого работает один-два месяца, и 
эти расходы не окупаются). Кроме того, школьники 
должны работать  более  короткое время, например, в 
возрасте от 14 до 15 лет — четыре часа в день, с 15 до 16 
лет — пять часов, с 16 до 18 лет — семь часов.

По словам члена генерального совета «Деловой Рос-
сии» Дмитрия Чухланцева,  в советские времена он сам в 
детстве работал на заводе и получал весьма неплохую 
зарплату (120 рублей), но если бы на его месте трудился 
готовый специалист, взрослый человек, эффективность 
работы была бы намного выше.  И сейчас, когда каждое 
предприятие заботится о получении прибыли, делать та-
кие широкие жесты в сторону подростков просто не ка-
ждому по карману.

Как ранее отмечал старший научный сотрудник НИИ 
гигиены и охраны здоровья детей  и подростков Виктор 
Иванов, 80 процентов работающих в России детей тру-
дятся нелегально. При этом пытаются подрабатывать в 
свободное от учебы время каждый второй школьник и 
две трети учащихся профессиональных учебных заведе-
ний. А каждый шестой ребенок (16 процентов) начал тру-
довую деятельность будучи моложе 14 лет , хотя закон 
позволяет начинать работать только с этого возраста.

КЛИМАТ Потепление 
поможет сельскому 
хозяйству

Градус в плюс

Тарас Фомченков

ИЗМЕНЕНИЕ климата может к 2030 году грозить Рос-
сии потерей 1 — 2 процентов ВВП. Об опасности роста 
среднегодовых температур и их возможном отрицатель-
ном влиянии на экономику России заявил глава мин-
сельхоза Александр Ткачев. Выступая на 40-й сессии кон-
ференции Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации Объединенных Наций  (ФАО), он сообщил, 
что такие процессы как глобальное потепление «особен-
но влияют на сельское хозяйство».
ОДНАКО потепление, наоборот, может привести и к 
противоположному, положительному эффекту для Рос-
сии. Для значительной части территории нашей страны 
кроме, может быть, самого юга изменение климата в сто-
рону его потепления, наоборот, принесет дополнитель-
ные преимущества, уверен профессор кафедры рацио-
нального природопользования МГУ им. М.В. Ломоносова 
Юрий Мазуров. 

«Достаточно 
обратиться к дан-
ным, например, по 
Западной Сибири. 
При том, что там и 
так черноземные по-
чвы, последние годы 
улучшаются усло-
вия воспроизводст-
ва практически всех 
культур. И в Омской 
области, например, 
уже выращивают ар-
бузы, дыни, бакла-
жаны, то, что еще 10 

— 20 лет назад казалось просто немыслимым», — приво-
дит примеры эксперт. 

То же самое, продолжает он, касается и Центральной 
России как по состоянию почвенных угодий, так и по из-
менению климатических условий. 

«Другой разговор, что вместе с потеплением климата 
надо менять и идеологию ведения сельского хозяйства, а 
пока никакого скота, например, на кормовых угодьях, 
которые с ростом температуры улучшаются в характе-
ристиках, нет», — с сожалением констатирует он. 

Тем не менее к 2030 году, говорит эксперт, можно ско-
рее говорить о росте ВВП на 1 — 2 процента и как раз за 
счет потепления климата. «Но главное условие, это про-
изойдет при изменении идеологии по отношению к сель-
скому хозяйству. «Я бы поостерегся называть конкрет-
ные цифры, но в тех местах, где природно-климатиче-
ские условия будут улучшаться из-за потепления клима-
та, даже при том же уровне инвестиций в сельское хозяй-
ство, который есть сейчас, возможен прирост на 10 — 20 
процентов», — резюмирует Юрий Мазуров. 

В Трудовом кодексе появились новые правила для 
подростков — подробнее на сайте
rg.ru/art/1422277

Каждый шестой 
ребенок в России 
начал трудовую дея-
тельность будучи 
моложе 14 лет

Вслед за потеплени-
ем климата нужно 
менять идеологию 
ведения сельского 
хозяйства, уверены 
эксперты
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Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ 
МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:
ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

В ПОИСКАХ ВЫСШЕЙ ПРИБЫЛИ 
Ирина Поминова,
эксперт Аналитического центра при правительстве РФ:

— Когда компанию контролирует частный капитал, основной целью бизнеса яв-

ляется максимизация прибыли. Акции должны приносить доход, иначе их дер-

жатели, особенно миноритарии, начнут от них избавляться (в поисках более вы-

годных вложений), что негативно отразится на капитализации компании.

У компании, которую контролирует государство, могут быть и иные, в том числе 

социальные, цели, но при этом и государственная поддержка. Государственные 

корпорации в этом плане представляют собой промежуточную модель. В част-

ности, в России у них есть возможность обосновать выплату дивидендов в мень-

шем размере, чем предполагает государство (как основной собственник), если 

это связано с финансовой устойчивостью, развитием и так далее. При этом у го-

сударства как регулятора есть и другие возможности повышения поступлений 

от нефтегазовой отрасли — прежде всего налоговая политика.

В нефтегазовой отрасли, как показывает мировой опыт, полная приватизация 

добывающих активов с потерей контроля пока скорее является исключением 

из правил (англосаксонская модель), так как здесь присутствует стратегический 

интерес. Но государство как акционер в общем случае может прибегнуть к про-

даже акций (приватизации), если компания не приносит ожидаемой прибыли.  

Частичная приватизация (при сохранении государственного контроля), вероят-

но, не окажет заметного влияния на дивидендную политику нефтяных компа-

ний. Такую приватизацию и увеличение дивидендов государственных корпора-

ций можно рассматривать как параллельные процессы, направленные на  повы-

шение поступлений в государственный бюджет в непростой экономической си-

туации.

Теоретически IPO Saudi Aramco способно оказать определенный негативный 

эффект на размещение акций российских нефтяных компаний (при их совпаде-

нии во времени), увеличивая конкуренцию за потенциальных инвесторов, и 

здесь дивидендная политика может играть роль, но далеко не решающую. Так 

что связывать изменения в выплатах дивидендов нефтяными компаниями в Рос-

сии с приватизаций Saudi Aramco не стоит.

ДИВИДЕНДЫ

Наталья Агре, 
президент экспертного центра
«Движение без опасности»:

— Принятые в законодательстве поправки, разрешающие 

перевозить детей в возрасте старше семи лет в автомобиле 

без автокресла — с использованием только штатных рем-

ней безопасности, — не повод отказываться от детских 

удерживающих устройств.

Несмотря на то что правительство дает возможность пере-

возить ребенка, пристегивая лишь ремнем безопасности, 

хочу обратить внимание, что такое послабление сделано 

только для детей, которые не могут уместиться в автокресла 

в силу высокого роста (выше 150 см) или веса (больше 36 кг).

Для остальных выбор должен быть однозначен — только 

детские автокресла, подобранные по росту и весу ребенка. 

Качественное детское автокресло способно снизить тя-

жесть последствий при ДТП в 2—3 раза. По данным иссле-

дования ВЦИОМ и экспертного центра «Движение без опа-

сности», сегодня оно является самым популярным удержи-

вающим устройством при перевозке детей до 12 лет в соб-

ственном автомобиле. 

Особое внимание необходимо уделять качеству самого ав-

токресла, так как сегодня рынок переполнен контрафак-

тной продукцией. 

Следующим шагом к повышению безопасности детей в ав-

томобиле должно стать приведение в порядок системы 

сертификации столь жизненно важных устройств. 

Сегодня, когда вопрос демографии стоит на одном из пер-

вых мест в государственной политике, необходимо повы-

шать уровень грамотности родителей в отношении безопа-

сности детей. И повышение знаний в области безопасной 

перевозки — только одна из составляющих этого важней-

шего процесса.

КОМПЕТЕНТНО
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Обман себе дороже
 «Фальсификат может 
быть разный — и опа-
сный для здоровья че-

ловека, и неопасный, но вводя-
щий человека в заблуждение, — 
рассказывает «РГ» академик-се-
кретарь отделения медицинских 
наук РАН Виктор Тутельян. — 
Если, например, для придания 
цвета в сок добавляют искусст-
венный краситель — это вредно 
для здоровья. Ну а если в колба-
сные изделия кладут белковый 
продукт, полученный путем пе-
реработки шкур животных и со-
держащий коллаген, — это не опа-
сно. Но при этом пищевая цен-
ность колбасы снижается на 20 
процентов, так как коллаген за-
держивает жидкость в готовом 
продукте. Соответственно, это 
дает вес, но не придает пользы. 
Иными словами, мы с вами едим 
колбасу, которой сложно утолить 
голод. А стоит она дорого. Есть 
добросовестные производители, 
которые указывают все компо-
ненты, входящие в состав про-

дукта, на этикетке, а есть и те, ко-
торые пишут, что колбаса из мяса 
или шоколад из какао-бобов, а на 
самом деле там совсем иные ком-
поненты. Вот это и есть фальси-
фикат, с которым мы все обязаны 
бороться». 

По словам Анны Поповой, в 
год Роспотребнадзор делает при-
мерно по 5 миллионов исследо-
ваний пищевой продукции на 
предмет выявления фальсифика-
та. «Удельный вес не соответству-
ющей требованиям продукции 
не превышает 6—7%, — подчерки-
вает глава ведомства. — Это нем-
ного, учитывая, какие объемы 
товаров у нас реализуются».  
Больше всего подделок обнару-
живается среди молочной про-
дукции и мясных консервов. 

В 2014 - 2015 годах Роспо-
требнадзор проверил более 60 
тысяч предприятий, производя-

щих или 
п р о д а ю -
щих молоч-
ные продукты, 
было исследовано 
на соответствие ми-
кробиологическим, фи-
зико-химическим и сани-
тарно- химическим показате-
лям более 600 тысяч   этих това-
ров. В итоге требованиям не от-
вечали в 2014 год - 6,1 процента 
молочных продуктов, а в  2015-м 
- 6,4 процента продукции.

В прошлом году судами была 
приостановлена деятельность 12 
предприятий, выпускавших 
фальсифицированную продук-

цию. В первом квартале этого 
года с прилавков магазинов сня-
ли более 7 тонн вводящей потре-
бителя в заблуждение фальсифи-
цированной молочной продук-
ции.  В органы по сертификации 
направлено свыше 30 материа-
лов об отзыве деклараций о соот-
ветствии продуктов, без которых 
их нельзя продать, а в правоохра-
нительные органы передано 8 
дел на производителей. Деятель-
ность одного предприятия прио-
становлена судом. 

Роспотребнадзор постоянно  
мониторит и ситуацию, связан-
ную с импортом в Россию паль-
мового масла. Как поясняет ака-
демик Виктор Тутельян, пальмо-
вое масло бывает как пищевое, 
так и промышленное. Пищевое 
тропическое масло вреда орга-
низму нанести не может. Из паль-
мового масла производятся заме-

н и т е л и 
молочного 
жира. Правда, 
да л е к о  н е  в с е 
производители про-
дуктов питания честно 
указывают на этикетках, 
что в их состав входит 
пальмовое масло. Ведь 
из-за действий недо-
бросовестных пред-
принимателей, кото-
рые использовали 
п р о м ы ш л е н н о е 
пальмовое масло, 
этому продукту сде-
лали мощную анти-
рекламу. Поэтому 
многие для того, 
чтобы удешевить 
конечный продукт, 
добавляют пище-
вое пальмовое ма-
сло, но не сообщают 
об этом покупате-
лям, что также явля-
ется нарушением за-
кона. Впрочем, за пер-
вый квартал 2017 года 
в страну ввезено 193,8 
тыс. тонн пальмового ма-
сла, что на 17 процентов 
меньше, чем за аналогичный 
период 2016 года. Больше все-
го этого продукта было постав-
лено в Воронежскую область.

Акцент

 В прошлом году приостанов-
лена деятельность 12 пред-
приятий, выпускающих фаль-
сификат

ФИНАНСЫ Объем теневой 
экономики в России в два 
раза меньше, чем считают 
международные 
аналитики 

Смотря 
как считать

 Ольга Игнатова

К 2025 году объем теневого сектора в экономике России 
достигнет почти 40 процентов. Такой прогноз опублико-
вала международная организация АССА — Ассоциация 
дипломированных сертифицированных бухгалтеров. Но 
эксперты, опрошенные «РГ», готовы поспорить с этой 
цифрой.

«Давно ведутся дискуссии о доле теневого сектора в 
российской экономике, — напоминает директор Центра 
конъюнктурных исследований НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович. — Но здесь самый главный вопрос: а как считать-
то этот сектор? Если взять данные, которые не учитыва-
ет Росстат, а именно торговлю оружием, наркотиками и 
прочие криминальные дела, то тогда теневая часть дохо-
дов нашей экономики будет и более 40 процентов, — рас-
суждает Остапкович. — Деньги от криминала ведь тоже 
обналичиваются. Но если мы говорим о так называемом 
неформальном секторе, то, думаю, это не более 20—22 
процентов от ВВП». 

По итогам прош-
лого года, как свиде-
тельствует исследо-
вание, доля нефор-
мального сектора в 
России оценивалась 
в 33,55 триллиона 
рублей. При этом из 
года в год, как утвер-
ждают исследовате-
ли из АССА, процесс 
тенизации россий-
ской экономики 
остается стабиль-
ным. Ну или чуть-
чуть уменьшается, а 
затем снова увели-
чивается. Так, если в 2011 году «в тени» производилось 
39,33 процента ВВП, то в 2016 году — 39,07. «Показатель 
теневой экономики в России является одним из самых 
высоких в мире и почти на 84 процента превышает сред-
немировой», — отмечает руководитель департамента де-
ловой аналитики АССА Фэй Чуа. Например, в прошлом 
году наименьшие показатели объема теневого сектора 
экономики зафиксированы в США (7,78 процента от 
ВВП), Японии (10,08) и Китае (10,15).

Фэй Чуа подчеркивает, что теневая экономика — это 
серьезная проблема для общества, но в то же время это 
потенциальная возможность профессиональному сооб-
ществу сыграть активную роль в решении проблемы и 
помочь теневым компаниям легализовать свои финансы. 
«Для исправления ситуации требуются активные дейст-
вия на всех уровнях, начиная от правительства и закан-
чивая местными сообществами и отдельными предпри-
нимателями», — считает Фэй Чуа. 

Российские эксперты по-разному оценивают данные, 
представленные международными аналитиками. Так, 
директор Банковского института НИУ ВШЭ Василий Со-
лодков уверен, что почти половина российского ВВП, со-
здаваемого «в тени», — это реальность.

«Все очень просто: возьмите своих родных, знако-
мых и проанализируйте, какие у них реальные доходы. 
Не заработные платы, а те совокупные доходы, на кото-
рые они живут, — поясняет свою мысль Солодков. — Я 
уверен, что часть этих доходов из неформального сек-
тора».

Иными словами, как поясняет эксперт, это деньги, 
полученные без налогообложения, но тем не менее во-
влекаемые в экономический процесс. Ведь эти деньги 
люди затем кладут в банки, покупают на них жилье, ма-
шины, технику, продукты питания, одежду. «Невыгод-
но у нас вести легальный бизнес, — уверен Солодков. — 

Как только пред-
приниматель начи-
нает работать в от-
крытую, к нему сра-
зу же приходят с 
проверками, пре-
тензиями. Крайне 
много надзорных и 
силовых ведомств 
следят за предпри-
нимательской дея-
тельностью у нас в 
стране. И не только 

следят, но и мешают ее развитию. А налоги? Как в раз-
витых странах! Только вот возмещение по ним как в 
развивающихся». 

К так называемой самозанятости людей, по мнению 
эксперта, подталкивает именно налоговая политика. 
Люди не хотят ежемесячно отдавать часть своих и так по-
рой скромных зарплат в Пенсионный фонд и Фонд соци-
ального страхования, не веря в перспективу получать ка-
чественную медицинскую помощь и достойную пенсию 
в старости.

По словам Остапковича, для того, чтобы создать по-
чти половину внутреннего валового продукта, нужно 
очень много занятого населения. Сейчас официально ра-
ботающих в России чуть более 70 миллионов человек. А 
самозанятых, по экспертным оценкам, от 12 до 20 мил-
лионов.

«Самозанятость — это так называемая гаражная эко-
номика, — продолжает свою мысль Остапкович. — А там, 
как правило, не слишком высокая производительность 
труда. Ведь в неформальный сектор люди, по моему убе-
ждению, идут не из-за того, что скрываются от налогов, а 
из-за того, что не могут трудоустроиться официально. 
Либо квалификации не хватает, либо уровень образова-
ния не тот. Поэтому я убежден, что неформальный сек-
тор в чистом виде, без криминальной составляющей, не 
может играть слишком значительную роль в нашем 
ВВП».

С 1 июля проверить 
качество продуктов можно 
по смартфону — подробнее 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1422045
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К так называемой 
самозанятости 
людей, по мнению 
экспертов, подтал-
кивает именно 
налоговая 
политика
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Анатолий Комков

К
омбайны и сельхозмаши-
ны белорусского холдинга 
«ГОМСЕЛЬМАШ» широко 

используются аграриями Рос-
сии. Растет интерес, проявляе-
мый к этой технике как крупны-
ми сельскохозяйственными кор-
порациями, так и фермерскими 
хозяйствами. Это в очередной 
раз продемонстрировала 27-я 
м е ж д у н а р о д н а я  в ы с та в к а  
«Белагро», прошедшая в Минс-
ком районе в начале июня: экс-
позиция «Гомсельмаша» собра-
ла здесь большую аудиторию 
специалистов, основную часть 
которой составили делегации и 
группы посетителей из различ-
ных регионов России.

Но комбайн машина сложная 
и дорогая. Для требовательного и 
дотошного руководителя хозяйс-
тва одних технических характе-
ристик машины мало. Ему обяза-
тельно нужно своими глазами 
увидеть и оценить уровень про-
изводства, где рождается ком-
байн, убедиться в возможностях 
компании-производителя по вы-
пуску надежной и качественной 
продукции. Вот и едут на «Гом-
сельмаш» делегации аграриев: за 
2016-й год  и 5 месяцев 2017-го 
здесь побывало более 30 групп из 
российских регионов, некоторые 
по 30—40 человек. У каждого свои 
вопросы о продукции холдинга и 
применяемых в производстве 
технологиях. 

Как правило, организуемый 
для таких групп тур по произ-
водству полностью снимает все 
вопросы. Увидев своими глаза-
ми всю технологическую цепоч-
ку изготовления комбайнов на 
заводах холдинга, высокий уро-
вень оснащения цехов передо-
вым оборудованием на всех ста-
диях технологического процес-
са, пообщавшись с конструкто-
рами и производственниками, 
каждый гость холдинга получа-
ет как незабываемые впечатле-
ния, так и дополнительную ин-
формацию. Например, он узна-

ет, что у российских машино-
строительных компаний рей-
тинг «Гомсельмаша» как постав-
щика очень высок. Поэтому на-
ряду с выполнением своей про-
изводственной программы бе-
лорусский холдинг выполняет 
заказы россиян.  Так, «Гомсель-
маш» производит для комбай-
нов «Ростсельмаша» мосты ве-
дущих и ведомых колес, меха-
низмы переключения диапазо-
нов,  для Петербургского трак-
торного завода шестерни и ме-
тизы для изготовления тракто-
ров «Кировец». 

Ч т о  к а с а е т с я  ф и л и а л а  
ОАО «Гомсельмаш» —  Гомель-
ского завода специнструмента и 
технологической оснастки  
(ГЗСИиТО), то стоит лишь на-
звать таких российских заказчи-
ков продукции этого предпри-
ятия, как легендарный «Уралва-
гонзавод», Тихвинский вагонос-
троительный завод, корпорация 
«Алмаз-Антей», как все вопросы 
о производственных возможнос-
тях и качестве продукции фили-
ала отпадают сами собой.

Более того, ГЗСИиТО прошел 
аудит таких крупнейших компа-

н и й ,  к а к  M a g n a ,  R e n a ul t , 
Volkswagen, по результатам ко-
торого включен в перечень пос-
тавщиков российских автосбо-
рочных заводов этих компаний. 

Тур по производству включа-
ет и посещение входящего в со-
став холдинга ОАО «Гомельский 
з а в о д  л и т ья  и  н о р м а л е й »  
(ГЗЛиН). Завод производит весь 
ассортимент жаток, подборщи-
ков и других адаптеров для ком-
байнов «ПАЛЕССЕ», все необхо-
димые в производстве метизы, а 
кроме того, развивает собствен-
ное производство сельхозма-
шин: картофелеуборочных и по-
чаткоуборочных комбайнов, 
хлопкоуборочных машин и дру-
гой техники. При этом по объ-
емам и оснащению литейного 
производства ОАО «ГЗЛиН» не 
имеет равных среди заводов 
сельхозмашиностроения на всем 
постсоветском пространстве. 
Его литье из высокопрочного чу-
гуна и цветных сплавов известно 
как белорусским предприятиям, 
так и потребителям России, Ук-
раины, Италии, Германии.

Непременная часть програм-
мы визита каждой делегации аг-

рариев — это деловой разговор с 
топ-менеджерами холдинга, 
конструкторами, специалиста-
ми сервисной службы. И можно 
не сомневаться, что результата-
ми таких встреч с потребителя-
ми станут решения по дальней-
шему совершенствованию конс-
трукций машин, повышению 
эффективности технического 
сервиса.  

Каков же он, образ «Гомсель-
маша», складывающийся в со-
знании его посетителей? Сум-
мируя впечатления и отзывы 
гостей, можно определить этот 
образ так: это крупный и вместе 
с тем гибкий современный про-
изводитель аграрной техники, 
видящий в каждом владельце 
машины «ПАЛЕССЕ» своего 
полноправного партнера. Он до-
рожит этими партнерскими от-
ношениями и работает в интере-
сах аграриев, постоянно совер-
шенствуясь.

www.gomselmash.by
+375(232) 59-15-55

КОМПАНИЯ Технологии и продукция холдинга «ГОМСЕЛЬМАШ»  
востребованы в России 

Вместе  
мы сможем больше

 Экспозиция техники 
«Гомсельмаш» на выставке 
«Белагро-2017».
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Доля неформально-
го сектора в России 
в 2016 году оцени-
валась в 33,55 трил-
лиона рублей

За обман покупателей 
об истинном составе 
продуктов производи-
телей и продавцов 
могут ждать печаль-
ные последствия — 
вплоть до уголовной 
статьи.
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КОШЕЛЕК К 2019 году 
Подмосковье полностью 
перейдет на единые 
коммунальные тарифы

Хочу как у соседа

Ирина Рыбникова

РАБОТА по переводу муниципа-
литетов на единые тарифы по 
оплате коммунальных услуг в 
Подмосковье будет завершена к 
началу 2019 года — на год раньше 
запланированных сроков. Сегод-
ня единые тарифы действуют в 45 
из 67 подмосковных муници-
пальных образований, сообщила 
на заседании правительства реги-
она председатель областного ко-
митета по ценам и тарифам Ната-
лья Ушакова. 

Единые тарифы позволяют не 
только избавиться от приступов 
зависти к соседу, который за ту 
же воду или тепло платит мень-
ше, но и снизить финансовую на-

грузку на кошельки граждан за 
счет объединения ресурсоснаб-
жающих организаций. К приме-
ру, в прошлом году жителей 
Одинцовского района обеспечи-
вали водой 14 организаций, а те-
плом — 10. И у каждой были свои 
расценки. В этом году осталось 
по 4 ресурсника, а в следующем 
они сольются в одну крупную ор-
ганизацию. А жители сельского 
поселения Никольское, входяще-
го в состав Одинцовского района, 
уже почувствовали плюсы объе-
динения: гигакалория тепла для 
них подешевела с 4,2 тысячи до 
1,9 тысячи рублей. «Снижение — 
на 55,4%», — констатирует Уша-
кова. За кубометр воды жители 
разных поселений района сейчас 
платят от 29,3 до 38,8 рубля. А со 
следующего года будут платить 
30,5 рубля, независимо от того, в 
каком поселении проживают. У 
половины района тарифы на 

воду, получается, не то что не вы-
растут, а наоборот — снизятся. 

Снижение происходит за счет 
того, что многие крупные ресур-
соснабжающие организации уже 
успели провести снижающие из-
держки модернизацию или нахо-
дятся в процессе ее проведения. 
И, поглощая более мелких и убы-
точных ресурсников, начинает 
работать с ними по своим тари-
фам. Особенно хорошо это видно 
на городских округах. Когда По-
дольск и Климовск были отдель-
ными муниципалитетами, по-
дольчане платили за воду в сред-
нем 20 рублей, а климовчане — 27. 
Сегодня, после неоднократных 
ежегодных подорожаний все жи-
тели платят 24,7 рубля. «Мы об-
ещали, что тарифы снизятся. И 
видим, что городской округ при 
едином операторе дает достаточ-
но заметное снижение тарифов 
ЖКХ», — говорит губернатор Под-
московья Андрей Воробьев. 

Хочется подчеркнуть: речь 
идет о единых тарифах в грани-
цах одного округа или района. 
Вывести на единые тарифы весь 
коммунальный сектор области — 
это следующая задача, стоящая 
перед руководством региона. К 
ее решению приступят после 
того, как к единому знаменателю 
будут приведены тарифы внутри 
всех муниципалитетов. 

Напомним, с 1 июля тарифы на 
коммунальные услуги в области 
выросли в среднем на 4%. Обычно 
каждое повышение дает рост чи-
сла получателей субсидий на оп-
лату услуг ЖКХ. На субсидию мо-
гут претендовать те, у кого ежеме-
сячные счета за свет, воду, тепло и 
газ превышают 22% совокупного 
дохода семьи. В прошлом году ко-
личество субсидиантов в регионе 
впервые удалось стабилизиро-
вать и июльское повышение тари-
фов не привело к появлению но-
вых получателей помощи от госу-
дарства. А в этом году их стало 
даже на 24 тысячи меньше — 162 
тысячи семей против прошлогод-
них 186 тысяч. Власти связывают 
это как раз со снижением тари-
фов. Суммы в платежках стали 
меньше, и люди перестали выхо-
дить за границы 22%. 

Получателей субси-
дий на оплату услуг 
ЖКХ в этом году 
в Подмосковье 
стало меньше 
на 24 тысячи семей
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БЮДЖЕТ Повышенный 
налог на нефтяников 
продлят до 2021 года

Ищут полезное 
в ископаемом

Александра Воздвиженская

НАЛОГОВУЮ нагрузку на российских нефтяников все 
же увеличат, несмотря на позицию минэнерго, которое 
выступало против этого. Так, срок действия повышенной 
ставки налога на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
при добыче нефти продлят до 31 декабря 2020 года, что-
бы покрыть часть дефицита бюджета.

По оценкам экспертов, в денежном выражении выиг-
рыш будет не столь существенным, как от сделки с 
ОПЕК, но на объемах нефтедобычи это скорее всего от-
разится негативно. Министр финансов Антон Силуанов 
при этом заверил, что перед окончательным принятием 
решения об НДПИ правительство еще раз обсудит его 
влияние на нефтяные компании.

Положение, по которому увеличенная ставка НДПИ 
на нефть в размере 428 рублей за тонну сохраняется до 
31 декабря 2020 года, предложено в законопроекте мин-
фина. Комиссия при правительстве уже одобрила доку-
мент, он внесен в Госдуму. В 2017 году действует надбав-
ка к НДПИ в размере 306 рублей, в 2018-м она составит 
357 рублей, в 2019-м — 428 рублей. Допдоходы от этих 
мер оцениваются в полтриллиона рублей за три года.

Изначально новое слагаемое в расчете НДПИ минфин 
предлагал в основных направлениях налоговой полити-
ки на 2017—2019 годы, где указывал, что надбавка «рез-
ко повышает вероят-
ность ускорения 
темпов падения до-
бычи нефти», также 
«значительный объ-
ем запасов» может 
выпасть из промобо-
рота. «Такое предло-
жение выглядит 
странным и противо-
речит предыдущим 
дискуссиям в правительстве о смягчении налогового бре-
мени для российских нефтепроизводителей, поскольку 
нефтяники перестали получать выгоду от слабого рубля в 
2016—2017 годах, — указывают аналитики «АТОНа». — 
Это предложение должно найти поддержку в кабинете 
министров и Госдуме, но если оно материализуется, это 
будет негативно для российских нефтяных компаний в 
целом, поскольку вновь подтвердит абсолютную неста-
бильность и «ручное управление» налоговой системой в 
российском нефтегазовом секторе».

Минфин понимает, что существует необходимость в 
повышении налоговых поступлений в бюджет на 2020 
год за счет роста НДПИ, а предложение сделать это в 
2017 году продиктовано желанием обозначить перспек-
тивы налоговых условий для компаний, считает эксперт 
Аналитического центра при правительстве РФ Алек-
сандр Амирагян. Но проблема в том, что добавка увели-
чивает НДПИ на всю добываемую нефть, включая мар-
жинальные проекты с низкой рентабельностью, подчер-
кивает главный экономист VYGON Consulting Сергей 
Ежов. Валовая налоговая нагрузка увеличивается с 57 до 
59 процентов от цены нефти в текущих ценовых услови-
ях. Часть проектов на зрелых месторождениях становят-
ся нерентабельными, говорит эксперт.

При сохранении курса доллара в районе 55—60 ру-
блей и цены нефти около 50—60 долларов продление уве-
личенной ставки НДПИ, вероятно, негативно скажется 
на финпоказателях компаний: цена безубыточности од-
ного барреля вырастет на 7—7,5 доллара, указывает эк-
сперт Энергетического центра бизнес-школы Сколково 
Екатерина Грушевенко. На инвестициях в добычу это 
тоже отразится не лучшим образом. «В конечном итоге 
эта мера может отложить ввод новых проектов и снизить 
объемы эксплуатационного бурения на браунфилдах, в 
особенности в Западной Сибири, что, в свою очередь, в 
более долгосрочной перспективе приведет к снижению 
объемов добычи», — считает эксперт.

Возможно, в этом случае компании сосредоточатся на 
проектах, которые освобождены или подлежат уплате 
льготной ставки НДПИ, и смогут за счет них компенси-
ровать падение добычи, полагает Грушевенко. По дан-
ным ФНС, сейчас в стране льготируют 39,5 процента до-

бываемой нефти. В денежном выражении такая господ-
держка превышает 400 миллиардов рублей, что серьезно 
стимулирует компании наращивать добычу. Повышение 
НДПИ сильнее скажется на экономике малых нефтеком-
паний, бизнес которых сконцентрирован на добыче и 
продаже сырой нефти, полагает Амирагян: «Возможно, 
они сократят добычу, но на национальном показателе 
это не скажется ввиду их небольшой доли в добыче не-
фти (около четырех процентов. — Прим. ред.)».

По подсчетам Ежова, допдоходы от продления надбав-
ки к НДПИ составят 215 миллиардов рублей в год, прави-
тельство дает чуть меньшую оценку — 207,3 миллиарда. 
Сумма незначительна по сравнению с выигрышем от 
сделки с ОПЕК в размере около триллиона рублей, если 
нефть в среднем году будет стоить 50 долларов. «На наш 
взгляд, вместо дальнейшего повышения НДПИ должны 
внедряться налоги типа НДД (налог на добавленный до-
ход. — Прим. ред.), предусматривающие автоматическую 
связь между доходностью добычи и величиной налогоо-
бложения», — призывает экономист. Проблема в том, что 
допслагаемое в расчете НДПИ остается с учетом разра-
ботки законопроекта по НДД, «пилоты» по которому ми-
нэнерго надеется запустить с 2018 года.

Совет экспертов Экономисты предложили вернуться к опережающей индексации 
пенсий и зарплат бюджетников

Деньги на вырост
Игорь Зубков 

Ч
то будет источником 
роста для нашей эко-
номики? Как не допу-
стить технологиче-
ского отставания Рос-

сии? Неизбежно ли повышение 
пенсионного возраста? За «кру-
глым столом» в «Российской га-
зете» собрались ведущие эконо-
мисты, эксперты Вольного эко-
номического общества России, 
чтобы ответить на эти вопросы.

Хватит с нас реформ 
В последние два года остановлен 
экономический спад, стабилизи-
рована инфляция, нормализован 
валютный рынок. А чего еще не 
хватает экономике для роста? 
АНДРЕЙ КЛЕПАЧ, член правления ВЭО 
России, зампред Внешэкономбан-
ка: Стагнация поселилась в голо-
вах. Надо, чтобы там поселилась 
уверенность и готовность риско-
вать, создавать новый бизнес, на-
ращивать объемы производства, 
внедрять новую продукцию. Тог-
да предприятия станут инвести-
ровать, население начнет тра-
тить деньги, это было бы важным 
импульсом для роста экономики. 

Несмотря на очень большое 
падение доходов населения — по-
чти на 13 процентов за два года в 
реальном выражении, норма сбе-
режения выросла. Сейчас люди 
видят свет в конце тоннеля, но 
неизвестно, когда из этого тонне-
ля можно выйти, поэтому они 
сберегают, а не тратят. 

У предприятий тоже деньги 
есть. Девальвация привела к су-
щественному повышению при-
были, это проявляется и в том, 
что остатки на счетах компаний 
превысили депозиты населения, 
чего не было давным-давно. Тем 
не менее они не инвестируют эти 
средства, рост инвестиций в 
основном идет только в нефтега-
зовом комплексе. То есть на са-
мом деле пока спад не преодолен. 

ВИКТОР ИВАНТЕР, действительный 
член сената ВЭО России, директор 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН, акаде-
мик РАН: Реформировать на са-
мом деле ничего не надо, при сло-
ве «реформа» народ вздрагивает 
— сейчас что-нибудь отберут. 

Надо тиражировать достигну-
тые успехи. Они есть в сельском 
хозяйстве, металлургии, химии, 
фармацевтике, IT-технологиях, 
ОПК. Там государство внятно 
действовало, методы применя-
лись известные и понятные. По-
чему нельзя их использовать в 
других секторах?! Мы можем на-
чать экономический рост, нет 
оснований посыпать голову пе-
плом. 

Надо отказаться от наивного 
представления, что если мы на-
чнем выпускать какую-то про-
дукцию, которая будет дешевле и 
по качеству не хуже, чем у конку-
рентов, то нам освободят нишу 
на мировом рынке. Фантазии ду-
рацкие. За это надо бороться.

Какие возможности открывает 
переход инфляции к рекордным 
4 процентам?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ, вице-президент 
ВЭО России, ректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ: Одной устойчиво низкой ин-
фляции мало, без смягчения де-
нежно-кредитной политики у 
нас ничего не получится. Сегод-
ня доступность кредита (отноше-
ние выданных кредитов к ВВП) в 
России составляет 44 процента, в 
Китае — 173, в Южной Корее — 
103, в Индии — 77 процентов. Это 
говорит о том, что предприятиям 
тяжело получить дешевые креди-
ты. А без них развиваться невоз-
можно. Вторая причина — низкий 
уровень монетизации (обеспе-
ченности деньгами) экономики. 

Еще важный фактор, который 
мог бы поддержать экономику, — 
ускоренная амортизация. Ее се-
годня нет, нет фонда соответст-
вующего, нет программы. А в той 
ситуации, в которой оказалась 
Россия, нам надо делать в два 
раза больше, чем тем странам, 
которые нас окружают. Это важ-
но еще и потому, что китайцы, 
индусы, иные страны не могут 
понять, куда собирается Россия 
идти, какими темпами, серьез-
ные мы партнеры или нет.

Не отставай!
В последнее время много гово-
рится об опасности технологи-
ческого отставания России. Что 
делать, чтобы его не допустить? 
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ, президент Вольного 
экономического общества России: 
Мы живем в эпоху новой инду-
стриальной революции, перехо-
да к новому технологическому 
укладу, когда знания становятся 
основной компонентой продук-
та. И технологическая граница, 
которая определяет передовые 
достижения, экономику следую-
щего этапа, движется дальше все 
быстрее и быстрее. 

Большой шаг вперед, что с 
этим уже никто не спорит. Всем 
уже понятно, что надо скорее на-
верстывать то, что было упуще-
но. Осталось выбрать приорите-
ты и найти источники финанси-
рования. Мы должны понимать, 
что быстрое развитие на всех на-
правлениях просто невозможно, 
нельзя хвататься за все сразу.

Многие предприниматели 
вкладываются в те сектора, где 
через 10 — 15 лет можно ожидать 
очень серьезных прорывов. На 
мой взгляд, при участии РАН 
государству надо четко 
выделить эти сектора 
в качестве приори-
те т о в ,  п о д д е р -
ж а т ь  р а б о т у 
частных инвесто-
ров там. Ведь они бу-
дут базой новой эконо-
мики. Среди них, конечно, дол-
жен быть транспорт, потому что 
нам надо «стягивать», связы-

вать наши огромные простран-
ства.

Каковы основные источники ро-
ста новой экономики?
АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: У нас есть сущест-
венный потенциал роста в базо-
вых отраслях. Нефтегазовый 
комплекс подавляющую часть 
оборудования, программного 
обеспечения импортирует из-за 
рубежа, от остальной структуры 
экономики он сильно оторван. 
Это первое, что надо изменить. 

То же самое в сельском хозяй-
стве: показатели обеспеченности 
отечественными продуктами у 
нас рекордные, но по племенно-
му скоту, семенам, средствам за-
щиты растений зависимость от 
импорта крайне высокая. Очень 
много таких цепочек, которые у 
нас обрываются в самом начале. 
И их надо создать, это, может 
быть, самый серьезный вызов. 

По добыче нефти у нас 10 — 11 
процентов мирового производст-
ва, а по химии около двух. У этой 
отрасли потенциал в четыре-
пять раз больше, возможности 
для рывка огромны и для вну-
треннего рынка, и для экспорта. 

Очень важно не только ори-
ентироваться на технологии, ко-
торые дадут эффект через 15 — 
20 лет, а все-таки кардинально 
переломить ситуацию 
с  тех н ол о г и ч е -
ским развити-
ем в ближай-
шие три — 
пять лет. 

Здесь есть заделы в медицине, 
биотехнологиях, фарминду-
стрии, начался рост в станко-
строении. 

ВИКТОР ИВАНТЕР: Спрос на инновации 
возникает только тогда, когда 
есть инвестиции. Но в стоячую 
экономику психически здоровые 
люди не вкладываются. И здесь 
на помощь должно прийти госу-
дарство, разделить с инвестора-
ми риски. Давайте меньше госу-
дарства, нам говорят. Я не про-
тив, но чем его заменить?

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: На самом деле нор-
мально работающей системы 
поддержки технологических от-
раслей мы так и не создали. Есть 
много стартапов на начальной 
стадии, но как только нужно мас-
штабировать их, то оказывается, 
что венчурные фонды мизерные.

 Более того, практика показы-
вает, что половину должны вло-
жить сами инженеры и ученые, 
которые стартапы запускают. 
Это практически невозможно. 
Банки это не кредитуют, потому 
что стартапу заложить нечего. 

Государство обязало крупные 
госкомпании реализовывать 
программы инновационного раз-
вития, но это не привело к се-
рьезному перелому с финансиро-
ванием НИОКР. А это серьезный 
рычаг. Если бы удалось скоорди-
нировать усилия этих компаний, 
бизнеса, докапитализировать 
институты развития, перестать 
экономить на Академии наук, 
финансирование которой только 
в этом году сокращено на 30 про-
центов, вот тогда бы у нас полу-
чился рывок. 

Свои сандалии не жмут
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В прорывных на-
правлениях может работать огра-
ниченное число людей, у которых 
есть талант, знания, способность 
все время двигаться вперед. Но 
основная часть населения должна 
добывать хлеб насущный в «эко-
номике простых вещей», которую 
мы практически потеряли. Ее 
тоже нельзя терять из виду. Поче-
му мы обязательно должны дет-
ские сандалии покупать в Китае?

Покажите только, где на все это 
взять денег?
МИХАИЛ ЭСКИНдаров: Вместо того 
чтобы покупать ценные бумаги 
США, надо сверхдоходы от про-
дажи нефти направлять на инве-
стиции в основной капитал. 

Когда рассуждают, где взять 
денег, часто говорят про оборон-
но-промышленный комплекс. Но 
сегодня ОПК — это одна из отра-
слей, которая способна на инно-
вации, внедрение новых разра-
боток, в том числе имеющих гра-
жданские приложения. 

Нефтегазовый сектор останется 
базой для экономического роста? 
ВИКТОР ИВАНТЕР: Есть такая версия, 
что новая жизнь заключается в 
том, что мы прекращаем зани-
маться дурацким делом — выво-
зить нефть и газ. Будем поголов-
но писать и продавать компью-

терные программы и этим жить. 
Но вообще-то только сумасшед-
ший может отказаться от исполь-
зования сырьевого преимущест-
ва. Не надо путать сырьевую мо-
дель с теми возможностями, ко-
торые этот ресурс представляет 
для того, чтобы развивать нашу 
экономику дальше. 

Наша страна единственная из 
высокоразвитых, кто полностью 
обеспечен топливно-энергетиче-
скими ресурсами. ТЭК обеспе-
чит страну энергией при любом 
темпе экономического роста. 

Безусловно, что на ближай-
шее время именно ТЭК, а не зер-
новые хозяйства или автопром, 
будет основным добытчиком де-
нег для бюджета. Я не вижу в 
этом ничего плохого. Да, цены на 
нефть и газ волатильны, но это по 
крайней мере то, что покупают 
всегда. Вспомните, в 2009 году 
или недавно, когда резко упали 
нефтяные цены, у нас безработи-
ца практически не увеличилась. 
А если бы мы специализирова-
лись на экспорте не сырья, а ав-
томобилей, полстраны бы не ра-
ботало. ТЭК предъявляет колос-
сальный спрос на высокие техно-
логии. Такой же спрос предъяв-
ляет только оборонка, но ОПК — 
это спрос бюджетный, а ТЭК — 
коммерческий. 

Акцент

 Основная часть населения 
должна зарабатывать 
в «экономике простых вещей» 

Рост налога скажет-
ся на малом биз-
несе, работающем 
с сырой нефтью

Регулирование налоговых условий в ТЭК России все еще 
серьезно зависит от объема дефицита бюджета.

ЕСЛИ МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ ЛЮДИ ОСТАВАЛИСЬ В РОССИИ, ВКЛАДЫВАЛИ ЗДЕСЬ СВОИ МОЗГИ, ОНИ ДОЛЖНЫ ЗДЕСЬ ХОРОШО ЗАРАБАТЫВАТЬ. В ТОМ ЧИСЛЕ И НА ПЕНСИЮ

ДЕФИЦИТ ПЕНСИОННОЙ СИСТЕМЫ БУДЕТ СНИЖАТЬСЯ 
Нужна ли ускоренная индексация пенсий и 
зарплат бюджетников, чтобы оживить 
спрос и скорее преодолеть тот провал в до-
ходах, который случился в кризис? Или это 
только раскрутит инфляцию и обернется 
против самих же бюджетников? 
Клепач | Реальные доходы бюджетников 

«провалились» гораздо глубже, чем по эконо-

мике в целом. Бюджетный сектор — это 14 мил-

лионов человек из 72 миллионов занятых, это 

очень большая часть. Индексация только по 

инфляции, что сейчас будет заложено, по-ви-

димому, в бюджет, означает стагнацию в ре-

альном выражении. Индексация должна быть 

опережающей, каких-то инфляционных ри-

сков я в связи с этим не вижу. 

Это вопрос не только спроса, но и инвестиций 

в человеческий капитал, во врачей, учителей, 

ученых, военнослужащих. Если ничего не де-

лать, то мы почти полностью перечеркнем ре-

форму денежного довольствия 2012 года, не 

выполним майские указы президента по целой 

шкале приоритетов по зарплатам ученых, вра-

чей, преподавателей. Если мы хотим, чтобы 

люди оставались в России, вкладывали здесь 

свои мозги, они должны здесь зарабатывать. В 

институтах РАН 80 процентов доходов — вне-

бюджетные, гарантированные государством 

оклады мизерные. Оклад доцента в Москве — 

20 тысяч, это при средней зарплате в 50. 

И надо, по-видимому, отказаться от жесткой 

привязки зарплат по майским указам к сред-

ней по региону, потому что иначе мы получаем 

в Ивановской или Кировской области зарпла-

ту учителя или врача в 20 тысяч рублей, а тут 

же рядом Татарстан, где зарплаты в полтора 

раза выше. 

Сможет ли истема индивидуального пенсион-

ного капитала полноценно заменить нынеш-
нюю накопительную компоненту, которая с 
2013 года остается замороженной? Пенсион-
ные накопления превратятся в «длинные» 
деньги?
Ивантер | Сейчас это выглядит как фантазия, 

ритуальные заклинания. Чтобы пенсионные 

накопления стали значимым ресурсом для 

экономики, пенсии должны вырасти в три-че-

тыре раза. А для этого должны быть высокие 

зарплаты. То есть на успешную пенсионную 

реформу сначала надо заработать деньги, 

деньги же может дать только экономический 

рост, других вариантов нет.

 Эскиндаров | Сильно сомневаюсь, что в бли-

жайшее время у нас будет сформирован ры-

нок «длинных денег». На Западе его источника-

ми являются средства пенсионных фондов и 

страховых компаний, но пенсионные фонды 

не развиваются по понятным причинам, а 

страховой рынок абсолютно не развит.

Клепач |  Люди отложили больше трех трилли-

онов рублей в накопительную систему, и она 

может развиваться, если создать механизмы 

софинансирования со стороны компаний, 

подумать, какие налоговые стимулы можно 

дать для развития корпоративных пенсий. 

Все это есть, но оно очень дорогое сейчас, по-

тому что риски вложения в нашу экономику 

достаточно большие. Чтобы кардинально из-

менить ситуацию, государство должно гаран-

тировать не только сохранность накоплений, 

но и некоторый доход с них. 

Даже при таких низких пенсиях, как мы имеем, 

на социальные выплаты, главным образом на 

трансферт Пенсионному фонду из бюджета, 

идет больше 10 процентов ВВП. Если мы хотим 

сманеврировать в пользу образования и здра-

воохранения, то здесь главный ресурс не си-

ловой блок (расходы на него тоже на пике, но 

точно будут снижаться), а уменьшение дефи-

цита пенсионной системы. Иначе мы будем 

иметь стабильный дефицит бюджета в два-три 

процента ВВП даже при растущих ценах на 

нефть. 

Значит, повышение пенсионного возраста 
все-таки неизбежно?
Клепач | Я считаю, что неизбежно. По разным 

оценкам от 70 до 80 процентов людей продол-

жают работать после выхода на пенсию. Во-

первых, на пенсию не проживешь, во-вторых, 

люди хотят и могут еще работать, и это вопрос 

социализации — психологически трудно 

остаться сразу без работы. 

И еще. Поскольку мы не сможем сразу всем 

пенсионерам обеспечить высокий уровень 

жизни, я бы поднял вопрос о дифференциации 

пенсий. У нас беда в том, что полицейские, 

офицеры, выходя на пенсию, становятся соци-

ально незащищенными. 

Чиновник, у которого средняя зарплата выше, 

чем по стране, выходя на пенсию, не должен 

получать крайне небольшие деньги, притом 

что это человек с большими знаниями, опы-

том, чья служба государству была связана с 

очень серьезными ограничениями.
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СПЕЦСЛУЖБА  В Подмосковье 
задержаны 
наркоторговки

Не женское дело

Владимир Богданов

НАРКОПОЛИЦЕЙСКИЕ из подмосковного отдела «Ко-
ломенское» совместно с коллегами из ГАИ остановили 
для проверки автомобиль под управлением 32-летней 
местной жительницы. У нее нашли крупную партию 
нар котика. Об этом сообщила глава пресс-службы об-
ластной полиции Татьяна Петрова. 

— У задержанной было изъято 30 полиэтиленовых 
свертков с порошкообразным веществом внутри. Эк-
спертиза показала, что изъятое является героином. По 
месту ее жительства оперативниками было обнаружено 

еще около 400 грам-
мов с аналогичным 
наркотиком, — зая-
вила Петрова. 

Задержанная аре-
стована. Уголовное 
дело возбуждено по 
серьезной статье УК, 
по которой ей грозит 
до 20 лет лишения 
свободы. 

Буквально нака-
нуне столичные 
оперативники за-
держали в Вешняках 

22-летнюю наркоторговку, у которой нашли свыше 750 
граммов героина. По информации пресс-службы мо-
сковской полиции, девушку остановили на улице Мол-
дагуловой по подозрению в наркоторговле. При лич-
ном досмотре у нее и нашли пакет со смертельным зе-
льем.

 В полиции заявили, что, по предварительной инфор-
мации, наркотик предназначался для дальнейшего сбыта 
мелкими партиями путем закладок. Подозреваемую аре-
стовали и завели уголовное дело, по которому ей грозит 
длительное заключение. Сейчас выясняется, откуда де-
вушка получила большую партию дури.   

Михаил Фалалеев 

О
бворовать банк, оказывает-
ся, совсем не сложно — как 
говорил поэт, «я сам обма-

нываться рад». Достаточно предъ-
явить паспорт, пусть и не свой.

 Так, в пресс-службе столич-
ной полиции Центрального адми-
нистративного округа сообщили 
о задержании уж слишком жадно-
го мошенника. В один из москов-
ских банков заявился 33-летний 
мужчина, предъявил паспорт и 
попросил выдать ему кредит. Не 
исключено, что деньги ему бы 
дали — документы были уж очень 
убедительными. Но смутила за-
прашиваемая сумма — 38 миллио-
нов рублей. Наличными.

 Понятно, что банковские слу-
жащие и тем более сотрудники 
собственной безопасности насто-
рожились. Проверили «клиента» 
— паспорт оказался ненастоящим 
и оформленным на чужое имя. 
Дальше все было просто — гражда-
нина задержали и возбудили уго-
ловное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного 
двумя статьями УК :«Приготовле-
ние к преступлению и покушение 
на преступление» и «Мошенниче-
ство в сфере кредитования».

 Собеседники корреспондента 
«РГ» в спецслужбах и правоохра-
нительных органах рассказали, 
как мошенникам удается прово-
рачивать подобные махинации. 
Ключевым моментом всегда ста-
новится приобретение чужого 
паспорта — утерянного или укра-
денного. И как только такой доку-
мент оказывается в руках мо-
шенников, открывается широкое 
поле деятельности. Схем подоб-
ных афер несколько. 

Например, мошенники пере-
клеивают фотографию в паспор-

те. Да, процедура достаточно опа-
сная. Поэтому мошенник нередко 
ищет человека, внешне похожего 
на владельца паспорта, скажем, 
бомжа или алкоголика. Но, опаса-
ясь скандала, мошенник все же за-
прашивает относительно неболь-
шую сумму. Расчет прост — банк 
не тратит время на выяснение 
всех деталей и, как кажется, бы-
стрее удовлетворяет запрос. Но 
это, если банк «добросовестно за-
блуждается».

 Есть и другой вариант — когда 
некие банковские служащие «со-
трудничают» с мошенниками. Тог-
да аферисты вместо самого па-
спорта могут предоставить его ко-
пию, а банковский работник в 
дальнейшем скажет, что был пре-
доставлен паспорт, когда выяснит-
ся, что настоящий владелец никог-
да и никаких кредитов в этом бан-
ке не брал. В других случаях с ра-
ботниками банка договариваются 

уже непосредственно при офор-
млении кредита — за отдельную 
плату клерк закрывает глаза на не-
которые подозрительные детали. 
Например, на то, что человек, ко-
торый пришел за деньгами, имеет 
мало схожего с личностью, изо-
браженной на фотографии в па-
спорте. Впрочем, работники бан-
ка хорошо понимают, что в случае 
разбирательства все пути рассле-
дования приведут именно к ним.

Самая популярная и действи-
тельно простая схема — копиро-
вание базы данных о заемщиках 
и ксерокопии их паспортов. Эти 
копии отдают мошенникам. Те 
начинают «обрабатывать» дру-
гие кредитные учреждения. 
Кстати, не обязательно обра-
щаться именно в банки, можно 
пойти и в микрофинансовые ор-
ганизации, где проще относятся 
к пакету предоставляемых доку-
ментов. 

РЕШЕНИЕ Суд оставил 
ВИП-фигурантов под стражей 

Велено сидеть 

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным продление ареста быв-
шему первому заместителю ру-
ководителя столичного главка 
Следственного комитета РФ Де-
нису Никандрову, обвиняемому 
в коррупции.

Первоначально постановле-
ние о продлении ареста генерала 
вынес Лефортовский районный 
суд столицы. И это решение Мос-
горсуд оставил без изменения, 
апелляционную жалобу адвока-
та — без удовлетворения. Таким 
образом, Никандров будет нахо-
диться в следственном изолято-
ре «Лефортово» до 19 июля.

Напомним, в этом уголовном 
деле о коррупции есть еще два 
высокопоставленных фигуранта 
— уже бывший глава управления 
собственной безопасности СК 
РФ Михаил Максименко и его 
экс-заместитель Александр Ла-
монов. Мосгорсуд несколько 
дней назад подтвердил содержа-
ние под стражей для обоих этих 
обвиняемых в том же СИЗО и до 
той же даты. Тем самым суд при-
знал законным постановление 
Лефортовского суда столицы.

Эта скандальная криминаль-
ная история получила огласку 
год назад, после задержания и 
ареста высокопоставленных со-
трудников подразделений След-
ственного комитета РФ Макси-
менко, Ламонова и Никандрова. 
Они были задержаны сотрудни-
ками Федеральной службы без-
опасности при участии опера-
тивников СКР по подозрению в 
получении взятки в особо круп-
ном размере.

Затем в их служебных кабине-
тах и по местам жительства 
прошли обыски. А сами задер-
жанные генералы были отправ-

лены под стражу. Сначала было 
против них возбуждено одно уго-
ловное дело — о крышевании ими 
Захария Калашова, известного в 
криминальном мире как Шакро 
Молодой. 

По данным следствия, аресто-
ванным предъявили обвинение в 
получении взятки в размере од-
ного миллиона долларов от под-
ручных Калашова. Как считает 
следствие, они получили эту 
взятку за переквалификацию об-
винения на более мягкое для 
криминального авторитета Анд-
рея Кочуйкова по прозвищу Ита-
льянец и последующее освобо-
ждение его из-под стражи. Ита-
льянец — ближайший помощник 
Шакро Молодого и один из 
участников резонансной пере-
стрелки около кафе на Рочдель-
ской улице в Москве.

 В с е м  т р е м  ф и г у р а н та м 
предъявлено обвинение по части 
6 статьи 290 УК РФ —  получение 
взятки должностным лицом или 
группой лиц по предварительно-
му сговору в особо крупном раз-
мере.

Позже было возбуждено два 
новых уголовных дела против 
экс-главы управления собствен-
ной безопасности СК РФ Михаи-
ла Максименко. Об этом сооб-
щил следователь в Мосгорсуде, 
где рассматривалась жалоба на 
постановление о продлении сро-
ка ареста Максименко до 19 
июля. «Прошу приобщить по-
становления о возбуждении еще 
двух уголовных дел против Мак-
сименко», — сказал следователь. 
И тоже в получении взяток в 
особо крупном размере. По од-
ному из них проходит предпри-
ниматель Бадри Шенгелия. По 
другому делу взятку Максимен-
ко, считает ФСБ, передал некто 
Д. Смычковский.

ПРОЦЕДУРА В пакет 
антитеррористических 
поправок Ирины Яровой
добавят уточнения

Поддержали, 
но просили 
доработать

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что вступление в силу пакета ан-
титеррористических поправок Ирины Яровой и Виктора 
Озерова может быть перенесено на несколько лет. По со-
общениям СМИ, правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности положительно отнеслась к 
законопроекту  сенатора Антона Белякова и депутата 
Олега Шеина, по которому внедрять антитеррористиче-
ский пакет надо постепенно. И на это уйдет больше вре-
мени и денег, чем планировали. Но к этому предложению 
свои замечания высказал представитель ФСБ. Авторам 
законопроекта дано время на его доработку. Никакой 
конкретики, что это были за замечания, — нет. 

Но такие замечания вовсе не говорят о том, что про-
ект сырой. Скорее — наоборот. Слова про доработку надо 
понимать следующим образом: в целом проект поддер-
живается, но нуждается в некоторых уточнениях. Между 
тем если не будет отсрочки, то антитеррористический 
пакет вступит в силу 1 июля 2018 года. И на подготовку к 
исполнению закона 
у операторов связи 
остается меньше 
года. Напомним, что 
по этому закону опе-
раторы связи и ин-
тернет-сервисы обя-
заны в течение полу-
года хранить записи 
всех телефонных 
разговоров, сообще-
ния, изображения, 
звуки, видеозаписи 
своих пользовате-
лей. Закон подписан 
в июле прошлого года, но через некоторое время Беляков 
и Шеин предложили отсрочить его вступление в силу на 
пять лет. 

Затраты на исполнение закона оказались солидными, 
и время на подготовку надо увеличить, считают они. 
Было и открытое письмо крупнейших операторов связи, 
по подсчетам которых затраты на хранение обойдутся 
примерно в 2,2 триллиона рублей. А это может потянуть 
за собой удорожание тарифов для простых граждан, ука-
зали Беляков и Шеин в пояснительной записке к законо-
проекту. По их мнению, несколько лет операторов ждут 
убытки. Уже известно, что тестирование оборудования, 
необходимого для исполнения всего пакета, начнется с 
одним из операторов мобильной связи. А минкомсвязь 
разработало проекты подзаконных актов с параметрами 
хранения, но документы пока не утверждены. 

Напомним, что пакет антитеррористических законов 
назвали «пакетом Яровой», так как подготовила их пред-
седатель думского комитета по безопасности Ирина Яро-
вая. Изменений в нем немало. Закон вводит статью УК 
(205.6) - «несообщение о преступлении». Он вводит спи-
сок из полутора десятков преступлений, о подготовке ко-
торых необходимо сообщить: от международного терро-
ризма до вооруженного мятежа, направленного против 
целостности России. Максимальное наказание  -  лише-
ние свободы на срок до одного года. Усилена ответствен-
ность за призывы к террористической деятельности, 
включая оправдание терроризма в интернете. Макси-
мальное — семь лет лишения свободы.

Люди с непогашенной судимостью по «террористиче-
ским» статьям лишаются права покидать Россию. Пу-
бличные призывы к терроризму или его оправдание в 
интернете будут грозить штрафом до 1 млн рублей или 
лишением свободы на срок до 7 лет. Участие в террори-
стической организации предлагается карать тюремны-
ми сроками от 10 до 20 лет . Сейчас от 5 до 10 лет. Также 
ужесточается и наказание за организацию незаконного 
вооруженного формирования или участие в нем, в том 
числе за рубежом. УК дополняется новой статьей, вводя-
щей наказание за склонение или вербовку для соверше-
ния массовых беспорядков. Такие действия будут нака-
зываться штрафом в размере от 300 тысяч до 700 тысяч 
рублей либо лишением свободы на срок от 5 до 10 лет.

АРМИЯ

Крылатую 
пехоту бросят 
на запад

ДИВЕРСАНТЫ 
ИЗ ВДВ

Юрий Гаврилов

НА ВОЕННЫЕ аэродромы в 
Ивановской и Ульяновской об-
ластях оперативно перебрасыва-
ют подразделения 98-й дивизии 
ВДВ и 31-й десантно-штурмовой 
бригады. В рамках начавшегося 
командно-штабного учения око-
ло двух тысяч «голубых бере-
тов», а также свыше четырехсот 
единиц техники в ближайшее 
время по воздуху передислоци-
руют на западные полигоны Рос-
сии.  Для этого минобороны за-
действует более четырех десят-
ков военно-транспортных само-
летов.

Нынешние маневры крыла-
той пехоты продолжат новую 
практику проверки боеготовно-
сти войск: где и как предстоит 
действовать солдатам и офице-
рам, командиры десантных ча-
стей узнают в последний момент. 
Новизна присутствует и в такти-
ческих задачах. Известно, что 
помимо наступательных боев 
подразделениям ВДВ придется 
вести на незнакомой местности 
маневренную оборону, а также 
организовывать диверсии во 
вражеском тылу. 

Последнюю миссию командо-
вание, как правило, поручает 
разведчикам или армейскому 
спецназу.  «Голубым беретам» 
такие задачи, в общем-то, не при-
сущи. Но это не значит, что де-
сантников к ним не готовят. На-
сколько эффективно велась эта 
подготовка в Ульяновской брига-
де и Ивановской дивизии ВДВ, 
как раз и покажет стартовавшее 
командно-штабное учение.

Руководит им начальник шта-
ба Воздушно-десантных войск 
Николай Игнатов. В миноборо-
ны уточнили, что по сценарию 
маневров крылатой пехоте вме-

сте со штатным вооружением и 
техникой надо будет десантиро-
ваться в указанных точках, за-
хватить аэродромы и другие 
важные объекты условного про-
тивника, выполнить многокило-
метровый марш с форсировани-
ем водной преграды и провести 
боевые стрельбы. На все про все 
«голубым беретам» отводятся 
считаные дни — учения должны 
завершиться 7 июня.

При решении поставленных 
задач военнослужащие исполь-
зуют современные автоматизи-
рованные средства управления и 
связи. В частности, комплекс 
АСУ «Андромеда-Д».  Его специ-
ально создавали для высокомо-
бильного рода войск, каким яв-
ляется десант.  Эта система обес-
печивает эффективное управле-
ние подразделениями в любых 
условиях обстановки с исполь-
зованием самого современного 
цифрового телекоммуникацион-
ного оборудования. 

Она представляет целый ком-
плекс мультимедийных услуг: от 
традиционных радиоперегово-
ров в различных диапазонах ча-
стот на дальностях до несколь-
ких сотен километров, факси-
мильной и закрытой телефонной 
связи до кодированной передачи 
данных и работы в режиме виде-
оконференции.  К тому же «Анд-
ромеду» скомпоновали таким 
образом, что ее можно перево-
зить на самолетах, военной тех-
нике и разворачивать практиче-
ски на любой местности. Пункт 
управления этой АСУ можно 
разместить в здании, в специаль-
ных контейнерах или в полевом 
пневмокаркасном модуле. 

Между прочим, в свое время к 
испытаниям новой системы при-
влекали десантников из Ивано-
во. Тогда для проверки всех зве-
ньев АСУ на двух московских 
объектах — в  командовании ВДВ 
и Генштабе — развернули пункты 
управления. 

Оттуда генералы в режиме 
видеоконференции руководили 
тренировкой и с расстояния бо-
лее 300 километров наблюдали 
за ходом тактического розыгры-
ша, в котором участвовали пара-
шютно-десантные и разведыва-
тельные подразделения, а также 
артиллерия и ПВО 98-й дивизии 
ВДВ.

В другой раз генералы с помо-
щью «Андромеды-Д»  в реальном 
режиме времени руководили де-
сантными частями, которые дей-
ствовали на удалении свыше 
1500 километров.

Проект ФСБ предлагает смягчить правила пограничного режима

Граница станет проще

Владислав Куликов 

Ф
едеральная служба 
безопасности подго-
товила проект но-
вых правил погра-
ничного режима.

Одно из нововведений: теперь 
в приказе особо оговорят, что в 
пограничной полосе нельзя ве-
сти съемку с воздуха — с беспи-
лотных летательных аппаратов. В 
первую очередь подразумевают-
ся квадрокоптеры, но не только 
они. Подняться с камерой на 
дельтаплане и вести съемку в 
приграничной полосе тоже будет 
запрещено.

Под особую защиту берутся и 
пограничные знаки, и различные 
предупреждающие указатели. 
Порча таких знаков и сегодня за-
прещена. Но формулировки уси-
ливаются: недопустимо будет 
любое воздействие. Так что если 
кто-то захочет нарисовать граф-
фити на табличке, установлен-
ной погранслужбой, это тоже бу-
дет нарушением.

Но некоторые правила смяг-
чаются. В первую очередь это ка-

сается какой-то хозяйственной 
деятельности. Ведь на пригра-
ничных территориях живут и ра-
ботают люди. 

Появляются дополнительные 
исключения в некоторых запре-
тах. Например, правила запреща-
ют находиться в стометровой 
зоне, непосредственно прилега-
ющей к границе (если только на 
этой территории нет населенно-
го пункта). Но теперь с разреше-
ния погранслужбы станут воз-
можны какие-то исключения — 
даже для проведения массовых 
общественно-политических и 
культурных мероприятий. 

Теперь для промысловой дея-

тельности во внутренних мор-
ских водах России, где установ-
лен пограничный режим, вла-
дельцы судов могут уведомлять 
пограничные органы не за 24 
часа, а за 2 часа. Кроме того, с 4 до 
2 часов сократился срок, за кото-
рый владелец судна должен сооб-
щать пограничным органам о вы-
ходе из пункта базирования.

Также владельцы маломерных 
судов, подводных аппаратов и 
средств передвижения по льду 
(аэросани, буера, мотосани, сне-
гоходы) смогут ставить их на 
учет по почте, однако они долж-
ны убедиться в получении доку-
ментов по телефону.

Граждане России смогут вести 
работы на принадлежащих им 
участках в границах территории 
страны без получения дополни-
тельных разрешений или уведом-
ления пограничных органов. 
Прибрежное рыболовство в про-
мышленных или научных целях 
разрешается не только в светлое, 
но и темное время суток при на-
личии исправных систем контр-
оля, обеспечивающих передачу 
информации о местоположении 
судна. Проще говоря, рыбаки бу-
дут оставаться под контролем по-
граничников. Но раньше, как по-
ясняют эксперты, выход к погра-
ничному берегу был запрещен в 
принципе.

Также в документе подчерки-
вается и право коренных малочи-
сленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока вести тра-
диционные виды деятельности в 
местах их традиционного прожи-
вания без получения дополни-
тельных разрешений.

В правилах содержится и ряд 
других уточнений, в частности, 
отмечается право граждан РФ и 
Белоруссии въезжать в погра-

ничную зону, установленную не-
давно вдоль российско-белорус-
ской границы, лишь по докумен-
там, удостоверяющим личность.

В Пограничной службе ФСБ 
всегда заверяли, что излишних 
ограничений для граждан, осо-
бенно проживающих у границ, 
создаваться не будет. Не те нын-
че времена, чтобы вешать желез-
ный занавес. Это в былые годы 
закрытыми считались целые го-
рода вроде Благовещенска в 
Амурской области или Владивос-
тока. А правила были такие стро-
гие, что даже офицер-погранич-
ник не мог проехать к месту 
службы, если забывал предписа-
ние, командировочное удостове-
рение или отпускной билет. Сей-
час правила устанавливают ба-
ланс. С одной стороны, должна 
обеспечиваться безопасность. С 
другой, у людей должна быть 
возможность спокойно жить и 
работать. А любимые туристами 
места должны оставаться откры-
тыми. 

Владельцы снегоходов и мотоса-
ней смогут ставить их на учет в 
погранзоне по почте.

Акцент

  Самая популярная и простая 
схема афер — копирование 
базы данных о заемщиках 
и ксерокопии их паспортов

Акцент

 На земле, где раньше было 
ходить в принципе запрещено, 
теперь смогут организовать 
даже концерты

Предлагается дать 
время на то, чтобы 
операторы связи 
подготовились 
к исполнению 
закона Яровой

 Наркотик предназ-
начался для даль-
нейшего сбыта мел-
кими партиями, 
героин выкладыва-
ли в тайниках

Помимо наступа-
тельных боев, 
десантникам при-
дется организовы-
вать диверсии во 
вражеском тылу

ПОЛИЦИЯ Мошенник пытался оформить кредит 
на 38 миллионов рублей

Под чужим именем

СПРАВКА «РГ»
Что делать, если вам предъявили «чужой счет»? Можно раз в год бес-
платно запрашивать в Бюро кредитных историй. У Бюро кредитных 
историй существуют специальные услуги, благодаря которым о любом 
изменении в вашей кредитной истории можно получить сообщение в 
виде СМС или в онлайн-отчете (будь то выдача нового кредита на 
ваше имя, запрос банком вашей кредитной истории и т.д.).
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ЭКСКЛЮЗИВ 
Один из ведущих
экспертов США Томас 
Грэм считает: встреча
Путина и Трампа может
стать шагом вперед

Надо запастись 
терпением

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ПРЕДСТОЯЩАЯ первая личная встреча президентов 
России Владимира Путина и США Дональда Трампа мо-
жет стать шагом вперед на пути восстановления отноше-
ний, но обеим сторонам лучше запастись терпением и 
доброй волей, а не ждать быстрых результатов. Такое 
мнение в беседе с «РГ» выразил Томас Грэм — один из ве-
дущих в США специалистов по России, бывший советник 
президента Джорджа Буша-младшего, а ныне управляю-
щий директор фирмы Kissinger Associates.

Глава этой фирмы — патриарх американской внешней 
политики Генри Киссинджер — на минувшей неделе по-
бывал в Москве, где его принял президент Владимир Пу-
тин. Эта встреча вы-
глядит неслучайной 
с учетом предстоя-
щего контакта Пути-
на и Трампа на сам-
мите «группы двад-
цати» (G20) в немец-
ком Гамбурге 7 — 8 
июля. Американские 
комментаторы подо-
зревают, что сохра-
няющий большое 
влияние в американ-
ской политике Кис-
синджер за кулиса-
ми посредничает 
между Белым домом 
и Кремлем. Ведь в начале мая Трамп принял в своей рези-
денции главу МИД России Сергея Лаврова, а сразу после 
этого сел советоваться с экс-госсекретарем.

«Большой сделки» на горизонте пока нет
К первой встрече двух президентов внимание пред-

сказуемо велико. Но Грэм предостерегает и от переоцен-
ки ее значимости. «Вокруг саммита много пересудов, но 
для отношений России и США это не момент в духе «сей-
час или никогда, — считает он. — Большой сделки на гори-
зонте пока не видно, разногласия между двумя странами 
слишком глубокие».

На вопрос о том, какие ожидания от встречи можно 
считать реалистичными, эксперт ответил: «Лучшим ре-
зультатом стало бы согласие между президентами по по-
вестке двусторонних отношений, по приоритетам, где 
двум странам необходимо взаимодействовать. Плюс со-
ответствующие указания своим министрам начать рабо-
ту и доложить о результатах к следующей возможной 
встрече президентов. Желательно этой осенью, напри-
мер, на саммите АТЭС во Вьетнаме или в начале следую-
щего года. Есть несколько возможных направлений: Аф-
ганистан, КНДР, Сирия, Украина, правила в киберпро-
странстве, стратегическая стабильность, безопасность в 
Европе». Грэм также подчеркнул важность сохранения 
канала по предотвращению инцидентов в Сирии: «Пре-
зидентам необходимо подтвердить свою готовность к 
этому с тем, чтобы избежать инцидентов, которых не хо-
тела бы ни одна из сторон». Специалист полагает, что та-
кие каналы можно было бы создать между двумя страна-
ми не только в Сирии, но и «для предотвращения инци-
дентов где бы то ни было».

На его взгляд, «тональность диалога навряд ли ради-
кально изменится даже если между президентами возник-
нет пресловутая «химия». «Внутренняя обстановка слиш-
ком враждебна для этого по крайней мере в США, хотя я 
подозреваю, что и в России тоже, — аргументирует Грэм. — 
С другой стороны, даже если встреча пройдет неудачно, 
это вряд ли сильно ускорит деградацию отношений».

От «Рашагейта» не уйти
Как справедливо указывает Грэм, существенным фак-

тором, довлеющим над встречей, является внутриполи-
тическая обстановка в США.

«Рашагейту» — скандалу вокруг приписываемых Рос-
сии попыток влияния на американские выборы — скоро 
исполнится первый, но, похоже, далеко не последний год. 
На домыслах и спекуляциях он разросся до поражающих 
воображение размеров, а различные ветви этой истории 
порой переплетаются в такой причудливый клубок, что 
распутать его способны немногие. Хакеры, фейковые но-
вости, интернет-тролли, сговор Трампа и Кремля и даже 
российский посол-шпион — это далеко не полный пере-
чень компонентов ядовитого коктейля, которым оппози-

ция пытается отра-
вить президента 
США. По многим во-
просам согласия в 
самой Америке нет, 
глава государства и 
его оппоненты ежед-
невно ломают копья 
в поисках истины, 

используя скандал как инструмент внутриполитической 
борьбы. Но в одном есть довольно широкий политиче-
ский консенсус. В Вашингтоне прочно доминирует мне-
ние о том, что Россия в той или иной форме была при-
частна к кибератакам на американские избирательные 
институты в прошлом году. С этим согласны как оппози-
ционные демократы, так и поддерживающие президента 
республиканцы и даже часть старших советников самого 
президента. Но лично Трамп всячески избегает прямых 
высказываний на эту тему. Он лишь однажды допустил, 
что «вероятно, это была Россия», но с тех пор неодно-
кратно высказывал и другие предположения, призывая 
перевернуть эту страницу. 

На взгляд собеседника «РГ», такая тактика президен-
та не поможет ему сломать антироссийский настрой в 
Вашингтоне, а скорее навредит намерениям налаживать 
диалог с Россией. «Если Трамп хочет добиться продук-
тивной работы с Москвой, у него нет иного пути как под-
нять вопрос вмешательства в выборы и кибератак на 
встрече с Путиным», — полагает Грэм. Эксперт намекает, 
что хотя обращаться Трамп будет к президенту РФ, его 
истинной аудиторией будут американцы. 

Дело времени, работы и воли
«Если обе стороны подойдут к встрече правильно, она 

может стать небольшим шагом на пути восстановления 
диалога, — резюмирует Грэм. — В противном случае она 
только усугубит проблемы, витающие над отношения-
ми». Эксперт уверен, что «в любом случае от обеих сто-
рон потребуется много усилий, доброй воли и времени 
для снижения трений и вывода отношений на более кон-
структивную траекторию».

НОНСЕНС Верховная рада хочет оградить украинскую сцену 
от артистов из России

Опасные гастроли
Павел Дульман

У
краинский парламент на 
будущей неделе намерен 
рассмотреть законопроект 

№ 6660 об «ограничении прове-
дения гастрольных мероприятий 
на территории государства-агрес-
сора и на территории Украины, в 
том числе и на временно оккупи-
рованной территории». 

Его авторы — пред-
ставители национа-
листической партии 
«Свобода» и их бес-
партийные союзники 
— предлагают запре-
тить украинским ар-
тистам гастро-
ли в  Рос-
сии.

Законо-
проект со-

провождался отчетами вице-пре-
мьера «по гуманитарным вопро-
сам» Вячеслава Кириленко, объя-
вившего о предотвращении 
Службой безопасности участия в 
проходящих на Украине фестива-
лях семерых российских арти-
стов (Найка Борзова, Дельфина и 
других).  А украинские СМИ при-
нялись с удвоенной энергией из-
мерять уровень патриотизма 

местных исполнителей, про-
должающих гастролировать 
в России (Ани Лорак, Светла-
ны Лободы).

Закон предполагает пол-
ный запрет для украинских и 

иностранных арти-
стов на гастроли в 

России и особенно 
в Крыму. За это 
им грозит круп-

ный штраф либо за повторное на-
рушение закона до пяти лет лише-
ния свободы. В качестве исключе-
ния депутаты предлагают арти-
стам до начала гастрольного тура 
в России предоставить письмен-
ное заявление с осуждением «ок-
купации украинских террито-
рий». Российские же исполнители 
смогут попасть на Украину только 
в случае официального переезда 
туда на постоянное место житель-

ства либо если они «неодно-
кратно и публично осудили 
российскую агрессию». За-

кон, если он будет принят, 
закрепит существующее 
положение вещей, при ко-

тором работа министер-
ства культуры Украины 
свелась к продуцирова-
нию запретов и состав-
лению «черных спи-
сков». 

Антироссийские за-
коны Верховная рада 
принимает для консо-
лидации парламент-
ского большинства и 
как отвлекающий ма-
невр при голосовании 
за решения, ухудшаю-

щие материальное поло-
жение населения. На последней 

пленарной неделе в весенней сес-
сии антироссийская и патриоти-

ческая риторика будет востребо-
вана как никогда. До ухода на ка-
никулы депутаты обязаны при-
нять несколько законов, от кото-
рых зависит поддержка Украины 
со стороны МВФ. Речь о пенсион-
ной, образовательной и меди-
цинской реформах, открытии 
рынка земли, законе «о реинтег-
рации» Донбасса, а также о сня-
тии депутатской неприкосновен-
ности с ряда депутатов. И если 

два последних вопроса могут по-
дождать до осени, то принятие 
пенсионной, медицинской и зе-
мельной реформ, гарантирую-
щих украинцам нищету и болез-
ни, являются ультимативным 
условием со стороны МВФ. Об 
этом во время недавней встречи 
в Вашингтоне говорила Петру 
Порошенко директор фонда 
Кристин Лагард. Помимо ограни-
чения прав эстрадных исполни-
телей одобрения Верховной рады 
ожидает и радикальная редакция 
«языкового закона», фактически 
запрещающего использование 
русского языка на Украине. Если 
же нажим со стороны западных 
спонсоров будет нестерпимым, 
голосование за дальнейший раз-
рыв связей с Россией должно сде-
лать незаметным для населения 
лишение пенсий, земли и бес-
платной медицины.

ВЛАСТЬ

Французских 
парламентариев 
сократят 
на треть

ВЕРСАЛЬСКАЯ 
КАРТА 
МАКРОНА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ИЗБРАННЫЙ в мае президен-
том  Эмманюэль Макрон изло-
жил «дорожную карту» на  пред-
стоящие пять лет своего срока в 
качестве главы  французского 
государства.  Причем сделал это 
не  в Елисейском дворце, а в  дру-
гом, не менее знаменитом — Вер-
сальском, где  обратился к со-
званным по этому  поводу  на 
совместное заседание депутатам 
обеих палат парламента — Наци-
онального собрания и сената.

По всему было видно, что  
39-летний президент находился 
в хорошем расположении духа, 
чему, судя по  всему, способство-
вало роскошное — в позолоте и 
красном бархате — убранство  
большого зала южного крыла  
резиденции королей. Макрон, 
как здесь подметили, неравноду-
шен к знакам былого могущест-
ва Франции, в данном случае 
придавшим дополнительную 
торжественность его полутора-
часовому спичу. Львиная доля 
выступления была посвящена 
реформе  республиканских  ин-
ститутов, о чем он предупреждал 
в своей предвыборной програм-
ме  еще в бытность кандидатом в 
президенты от  созданного им 
движения, ныне называемого 
«Республика на марше». 

И в первую очередь речь идет 
о французском парламенте, ко-
торый ждут серьезные переме-
ны. Как заявил Макрон, число 
народных избранников будет со-
кращено на треть. Если конкрет-
но, вместо 577 депутатов  в ни-
жней палате парламента оста-
нется  385, а в верхней  будут за-
седать не 348 сенаторов, а на 116 
меньше. Ради чего это делается?  
Ради «большей эффективности». 

«Необходимо, чтобы парла-
мент работал быстрее, чем сей-
час. Менее многочисленный пар-
ламент, но обладающий больши-
ми средствами и возможностя-
ми, станет действовать быстрее 
и лучше, а сами парламентарии 
смогут привлечь больше квали-
фицированных помощников», — 
подчеркнул президент.

 Кстати, эта мера также затро-
нет  аналог российской Общест-
венной палаты — Социальный и  
экономический совет Франции, 
функционирование и состав ко-
торого будут радикально пере-
смотрены. В идеале, что следует 
из выступления президента, пар-
ламент должен не затягивать об-
суждение и принятие законов,  а 
уже действующие подвергать ре-
визии каждые два года на пред-
мет их соответствия современ-
ным требованиям. Более того, 
Макрон предложил наиболее 
простые, очевидные законы про-
водить через соответствующие 
парламентские комиссии, минуя 
нынешнюю, порой растянутую 
на год-другой процедуру утвер-
ждения обеими палатами. Дру-
гой важный момент  версальско-
го обращения — это предложение 
изменить порядок проведения 
парламентских выборов. Суть 
его —  сделать нынешнюю мажо-
ритарную систему частично 
пропорциональной, чего давно 
уже добиваются такие партии, 
как Национальный фронт, левое 
движение «Непокорившаяся 
Франция» и ряд других. 

По словам Макрона, это сле-
дует сделать в интересах «плю-
рализма», «уважения оппозици-
онных сил».  «Я предложу, чтобы 
парламент избирался с дозой 
пропорциональности, чтобы  все 
политические течения в нем 
были справедливо представле-
ны», — отметил президент. Он 
также высказал пожелание, ко-
торое наверняка не пришлось по 
вкусу  многим его слушателям в 
Версале: ограничить срок депу-
татства тремя  следующими 
один за другим мандатами. Эта 
мера, по мнению президента, 
станет «главным инструментом 
обновления» парламента. Ма-
крон также заявил, что «восста-
новит свободы французов», сняв 
осенью режим чрезвычайного 
положения, введенного в ноябре 
2015 года после кровавых терак-
тов в Париже.

СИТУАЦИЯ 
Жители 
Венеции 
устали 
от мусора

ГОРОД 
ДЛЯ СВОИХ

Юрий Когалов

БОЛЕЕ 2,5 тысячи жителей Вене-
ции вышли на улицы, чтобы выра-
зить недовольство чересчур боль-
шим количеством приезжих. По 
их мнению, город слишком изме-
нился, подстраиваясь под нужды 
туристов, что вынудило многих 
коренных обитателей переехать в 
другие части Италии. Но остав-
шиеся заявили, что готовы «бо-
роться, чтобы не допустить прев-
ращения города в ВенецияЛенд». 
Устроенная ими демонстрация 
прошла под лозунгами «Я не 
уеду» и «Венеция — мое будущее».

Популярность города среди 
туристов привела к значительно-
му увеличению цен на жилье, ро-
сту числа гостиниц и исчезнове-
нию многих необходимых мага-
зинов, которые заменили суве-
нирные лавочки. Местные власти 
тоже видят эту проблему. Недав-
но они приняли закон, запрещаю-
щий открытие новых отелей в 
историческом центре. К тому же 
99 процентов жителей высказа-
лись за закрытие портов города 
для захода крупных круизных 
лайнеров. А таких судов бывает 
ежегодно до 600. Создаваемые 
ими волны разрушают здания бы-
стрее, чем это делает время.

Мэрия рассматривает также 
возможность ограничения досту-
па в историческую часть города и 
введения туристического налога. 
Ежегодно Венецию посещают до 
30 миллионов человек. А местные 
жители уже устали убирать ули-
цы от оставленного ими мусора. 

Конфликт Пхеньян запустил ракету, способную поразить Америку

Ракета пересекла черту

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

У
тром 4 июля КНДР 
произвела запуск бал-
листической ракеты, 
которая способна по-
ражать континенталь-

ную территорию США. Пхеньян 
официально заявил об успехе, ко-
торый в итоге признали эксперты 
Южной Кореи, США и Японии. И 
начался переполох. Как опасают-
ся политологи, в регионе теперь 
грядет очередной виток напря-
женности, так как уязвлен лично 
Дональд Трамп. Недавно он об-
ещал, что не допустит создания 
Северной Кореей ракеты, долета-
ющей до США.

Система стартовала в 9 часов 
утра из окрестностей местечка 
Панхён провинции Северная 
Пхёнан, что на северо-западе 
КНДР, и проследовала на восток в 
сторону Японского (Восточного) 
моря, где в итоге и упала. Получив 
первые данные, военные США, 
Японии и Южной Кореи начали 
подозревать, что запуск был не 
«одним из» серии стартов КНДР, к 
которым уже стали привыкать, а 
чем-то необычным. Основания 
для этого дали данные слишком 
долгого полета. Сеул и Вашингтон 
заявили, что ракета летела 37—40 
минут, упав от места старта в 930 
км, признав, что запуск был 
успешным. Было также отмечено, 
что система полетела по завы-
шенной траектории, которая ис-
пользуется, когда нет возможно-
сти «забросить» ракету по макси-
мальной дальности, компенсируя 
это высотой подъема.

Хотя официальные лица сна-
чала были скупы в оценках, но 
независимые эксперты, включая 
американских, основываясь на 
этих данных и проведя компью-
терное моделирование,  быстро 
сделали вывод: КНДР впервые в 
истории запустила межконти-
нентальную баллистическую ра-
кету (МБР), чья дальность состав-
ляет не менее 6700 км, позволяя 
поражать уже континентальную 
территорию США — всю Аляску и 
часть Гавайских островов.

По ставшей уже традицион-
ной практике деталей быстро до-
бавила сама Северная Корея. Там 
днем по центральному ТВ сдела-
ли «важное заявление», что тран-
слировали даже и в Сеуле. Пхень-
ян подтвердил, что произвел 
успешный запуск МБР «Хва-
сон-14». Было подчеркнуто, что 
приказ о старте подписал лично 
Ким Чен Ын, почтивший своим 
присутствием и место запуска. 
СМИ Северной Кореи уточнили 
технические параметры полета: 
ракета была запущена по макси-
мально высокой траектории, 
поднялась на высоту 2802 км, в 
воздухе находилась 39 минут и 
улетела на 933 км, приводнив-
шись в международных водах 

Восточного (Японского) моря. В 
Пхеньяне подчеркнули, что си-
стема упала в точно заданный 
район, никому не причинила ни-
какого вреда, а теперь КНДР мо-
жет «поразить любую цель в лю-
бой точке мира». Если про «лю-
бую точку земли» зарубежные 
эксперты скептически хмыкну-
ли, но факт успешного испыта-
ния МБР они признали. Как сооб-
щили южнокорейские СМИ, ссы-
лаясь на оценки своих военных 
экспертов, реальная дальность  
«Хвасон-14» составляет «не ме-
нее 9000 км». Это означает, что в 
радиусе досягаемости ракет 
КНДР теперь находится не толь-
ко Аляска и даже Гавайи с Тихоо-
кеанским командованием ВС 
США, но и почти все западное по-
бережье Соединенных Штатов.

Как и ожидалось, на Пхеньян 
как из рога изобилия посыпались 
осуждающие заявления со всех 
сторон. Президент Южной Кореи 
Мун Чжэ Ин, который до сих пор 
был настроен на развитие со-
трудничества с Пхеньяном и при-
глаша л КНДР на  Олимпиа-
ду-2018 в Пхенчхане, призвал 
Север «не идти по мосту, с кото-
рого не будет возврата». Пре-
мьер-министр Японии Синдзо 

Абэ подчеркнул необходимость 
международного давления на 
КНДР, отметив, что эта тема ста-
нет одной из главных на гряду-
щем саммите G20 в Гамбурге.

Однако на фоне всех этих и 
многих других высказываний го-
раздо большее внимание сейчас 
привлекает реакция Вашингто-
на, который, по сути, получил 
звонкую оплеуху от Пхеньяна. 
Запуск МБР был произведен 4 
июля, когда Соединенные Штаты 
отмечали День независимости, а 
тут Северная Корея преподнесла 
такой «подарок». Кроме того, в 
январе президент США Дональд 
Трамп заявил, что не допустит 
появления у КНДР ракеты, спо-
собной поражать континенталь-
ную часть Соединенных Штатов. 
Официальные представители 
США неоднократно давали по-
нять, что МБР, долетающая до 
США, — это та «красная черта», 
которую они не позволят пере-
ступить Пхеньяну, обещая, в том 
числе, военные удары по КНДР в 
качестве наказания. В итоге Се-
верная Корея создала МБР, «пере-
ступила красную черту» Вашинг-
тона, что в США однозначно не 
оставят без последствий. 

Как отмечают эксперты, ответ 
Соединенных Штатов может 
быть самым разным и его трудно 
предсказать. «США могут отреа-
гировать в широком диапазоне: 
от полномасштабной внезапной 
атаки до просто серии очередных 
истеричных твиттов Трампа, ко-
торый уже неоднократно об-
ещал, что МБР у КНДР не будет. 
Поживем — увидим. Тут надо учи-
тывать, что у КНДР пока нет раз-

вернутых баллистических ракет, 
которые могут наверняка дости-
гать Гавайских островов и конти-
нентальной части США. Однако 
базы США в Японии, Южной Ко-
рее, на Гуаме, а также мегаполи-
сы самих союзников — уже нахо-
дятся в радиусе удара ракет 
КНДР», — сказал «Российской га-
зете» военный эксперт организа-
ции Lifeboat Foundation Влади-
мир Хрусталев.

Известный эксперт по Корее 
профессор Андрей Ланьков из се-
ульского университета Кунмин 
признал, что Трамп столкнулся с 
серьезным вызовом, но специа-
лист не считает, что дело дойдет 
до войны. «В январе этого года 
президент США Дональд Трамп 
недвусмысленно заявил, что не 
допустит запуск северокорей-
ской МБР, но запуск произошел. 
Похоже, что нынешняя ситуация 
— самый серьезный кризис, с ко-
торым когда-либо сталкивалась 
администрация Трампа на ко-
рейском направлении. В подоб-
ной ситуации есть вероятность 
силового ответа со стороны 
США, каких-то военных акций, 
хотя вероятность этого не так ве-
лика, как думают многие — слиш-
ком большой риск, что подобная 
акция спровоцирует полномас-
штабную войну на Дальнем Вос-
токе, которая США не нужна», — 
отметил эксперт. В любом случае 
сейчас очевидно, что КНДР со-
здала такое оружие, с которым 
обязана считаться любая держа-
ва, включая самые сильные. 

За новым пуском баллистической ракеты, которая находилась в полете рекордно долгое время — до 40 минут, пристально следил лидер КНДР Ким Чен Ын.

Акцент

Работа министерства культуры 
Украины свелась к составле-
нию «черных списков»

Акцент

 КНДР создала такое оружие, 
с которым обязана 
считаться любая держава

Саммит G20: Новости, видео и фото на сайте
rg.ru/sujet/5890

Большой сделки на 
горизонте пока не 
видно

 Макрон заявил, 
что «восстановит 
свободы францу-
зов», сняв осенью 
режим чрезвычай-
ного положения

Если обе стороны 
подойдут к встрече 
правильно, 
она может стать 
небольшим шагом 
на пути восстанов-
ления диалога

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1422900
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Было время, когда на Украине цензурировали слова Гоголя о «русской 
натуре» Тараса Бульбы. А теперь в Раде готовят законы против русского 
языка и гастролей артистов из РФ. 
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ВЫСТАВКА  Сокровища Японии эпохи Мейдзи в музеях Московского Кремля

Вам и не снилось
Жанна Васильева

В
ыставка «За гранью воо-
бражения. Сокровища им-
ператорской Японии XIX 

— начала XX века из коллекции 
профессора Халили», открыв-
шаяся в Успенской звоннице и 
Патриаршем дворце, впечатля-
ет не только вкусом мастеров, 
но и путем, какой выбрала Япо-
ния в эпоху Мейдзи для выхода 
на мировую арену. Искусство 
не только создало в Европе 
моду на японский стиль, но и 
стало солидным источником 
дохода. С конца 1870-го до на-
чала 1890-х продажа работ ре-
месленных промыслов Японии 
составляла около 10 процентов 

объема национального экспор-
та. 

Вазы фарфоровые, лаковые 
шкатулки и кимоно ручной рабо-
ты, бронзовые курительницы, 
которые можно принять за 
скульптурные композиции, ин-
крустированные панно и шир-
мы… Ручная работа, высочайшее 
техническое мастерство, утон-
ченный вкус — глядя на эти рабо-
ты, понимаешь, почему япон-
ский раздел на Всемирной вы-
ставке в Париже 1867 года произ-
вел фурор. После того как Париж-
скую выставку 1867 года посети-
ли 15 миллионов человек, в Евро-
пе начался период страстного ув-
лечения Японией. Ширмы и ку-
рительницы, шкатулки и ксилог-

рафии покупали коллекционеры 
и музеи, они породили волну под-
ражаний, повлияли на эстетику 
Ван Гога и на поиски Сергея Эй-
зенштейна…

Любопытство подогревал тот 
факт, что после двух веков самои-
золяции Японии Европа, Брита-
ния и Америка заново открывали 

Страну восходящего солнца. По-
сле крестьянского восстания в 
XVII веке и расцвета торговли в 
портовых городах, благодаря ко-
торой начал расти обширный 
слой богатых купцов, основы фе-
одального строя и власти самура-
ев оказались под угрозой. И пра-
вители, сёгуны из династии Току-
гава, решили «закрыть» страну. 
Два века спустя Японии при-
шлось наверстывать упущенное. 
В 1868 году к власти пришел им-
ператор Муцухито, чье правле-
ние вошло в историю как «прос-
вещенное» — Мейдзи. Сословие 
самураев сошло со сцены. 

Для художников перемены оз-
начали, что они потеряли заказ-
чиков-самураев. Япония начина-
ет активно участвовать во Все-
мирных выставках, демонстри-
ровавших достижения промыш-
ленности, ремесел, культуры и 
продвигавших товары на новые 
рынки. Японские мастера пред-
ставили свои работы в Европе и 
Америке. Их произведения стали 
продаваться в крупнейшие мага-
зины Лондона, Парижа, Берлина. 

Прелесть ситуации в том, что 
Япония не просто дала возмож-
ность своим мастерам выйти на 
мировой рынок. Она создала 
Первую промышленную компа-
нию, которая помогала совер-
шенствовать технологии, вне-
дряла новые методы производст-
ва. В 1890 году было создано объ-

единение элитных художников 
«Мастера изящных искусств при 
императорском дворе». Мастера 
были на казенном обеспечении… 
На выставке можно увидеть ра-
боты многих из них, в частности 
Сэйфу Ёхэя III, Миягавы Кодзана, 
Намикавы Ясуюки...

Более того, мастера должны 
были представить в Управление 
императорского двора эскизы 
будущих изделий. Фактически 
это была система госзаказа, про-
думанная на этапах создания, 
продвижения и продаж. Учитыва-
лись вкусы западных покупате-
лей, иначе говоря «японский 
стиль», которым восхищалась 
Европа, был во многом откликом 
на запрос европейского рынка. 

Моду на стиль эпохи Мейдзи 
в начале ХХ века сменило увле-
чение ар нуво. Сложносочинен-
ный стиль эпохи Мейдзи стал 
выглядеть «старомодным». Оби-
лие подделок также сыграло 
свою роль. И когда в 1970 году 
искусство мастеров «Просве-
щенного правления» начал со-
бирать британский профессор 
Нассер Давид Халили, он был 
чуть ли не единственным энту-
зиастом работ эпохи Мейдзи. 
Выставка в 1994 году в Японской 
галерее Британского музея, где 
демонстрировались произведе-
ния из коллекции Халили, стала 
новым открытием искусства 
эпохи Мейдзи. Директор Бри-
танского музея назвал создание 
этой коллекции подвигом, кото-
рый уже не смог бы повторить 
ни один из музеев мира. 

Сегодня в коллекции профес-
сора Халили около двух тысяч 
шедевров японского искусства. 
90 работ из нее впервые приеха-
ли в Москву. Значение и масштаб 
этого международного музейно-
го проекта очевидны. 

КНИГИ

Вышел
сборник,
посвященный
великому
архитектору

48 ПИСЕМ 
КВАРЕНГИ

Ольга Штраус, Петербург

В РОССИЙСКОЙ национальной 
библиотеке представили книгу 
«Синьор Джакомо достопочтен-
нейший: Сорок восемь писем к 
Джакомо Кваренги, хранящиеся 
в Российской национальной би-
блиотеке Санкт-Петербурга». 
Сборник, приоткрывающий не-
сколько важных страниц из жиз-
неописания великого мастера.

Именно этот архитектор со-
здал ту «застывшую музыку», 
что определила облик Северной 
столицы, снискав ему славу од-
ного из красивейших городов 
мира. Палладианство и зрелый 
классицизм — стили, особенно 
почитаемые Кваренги. Работая в 
этом направлении более 37 лет, 
при трех российских императо-
рах (Павел I, Екатерина II, Алек-
сандр I) маэстро Джакомо создал 
здания Смольного института и 
Академии наук, Мариинской 
больницы и Эрмитажного теа-
тра, Ассигнационного банка 
(сейчас — институт экономии и 
финансов) и Екатерининский 
институт благородных девиц на 
Фонтанке, где сегодня распола-
гается Российская национальная 
библиотека. Или еще, к примеру, 
Нарвские ворота. Всего и не пе-
речислишь. Творческое наследие 
Кваренги насчитывает около 
1500 листов чертежей и рисун-
ков, в России порядка 600 доку-
ментов.

Ему писали из России, Фран-
ции, Италии. Среди писем, на-
пример, послание секретаря им-
ператрицы Марии Федоровны 
Григория Вилламова, содержа-
щее личные указания ее величе-
ства в ответ на доклады Кварен-
ги о проделанной работе. Есть 
письмо архитектора Винченцо 
Бренна, который и рекомендо-
вал молодого Кваренги россий-
скому императорскому двору. 
Интересны послания от прия-
тельницы Кваренги, Варвары Го-

ловиной, урожденной княжны 
Голицыной, которую в свете за 
резвый нрав и насмешливость 
прозвали «маленьким драгунчи-
ком». А вот письмо графа Шере-
метева — того самого, что тайно 
обвенчался со своей крепостной 
актрисой Парашей Жемчуговой. 
Кваренги, кстати, был свидете-
лем на их венчании, где кроме 
новобрачных присутствовали 
всего двое человек: он и подруж-
ка невесты. И он же два года спу-
стя провожал Жемчугову в по-
следний путь: она умерла рода-
ми. Граф Шереметев пишет о 
канделябрах, которые по совету 
архитектора приобрел для свое-
го дома, и в изысканнейших вы-
ражениях восхищается вкусом 
друга...

И вот ведь удивительно: не-
высокого роста, почти уродливо-
го сложения, с огромным носом, 
напоминающим, как язвили сов-
ременники, луковицу, Джакомо 
Кваренги вошел в историю как 
обаятельнейший человек, со-
здавший в «самом красивом го-
роде мира» самые гармоничные, 
самые совершенные произведе-
ния зодчества.

Письма к Кваренги писаны на 
французском или итальянском 
языке. Книга издана на итальян-
ском. Перевода на русский, как 
заявили авторы этого уникаль-
ного труда, не будет. Потому что 
специалисты по Кваренги и без 
того владеют родным языком 
мастера. Презентация сборника, 
приуроченная к 200-летию со 
дня смерти выдающегося архи-
тектора, собрала специалистов 
из Италии и России. Генераль-
ный консул Италии Леонардо 
Бенчини и заведующий отделом 
рукописей  РНБ Алексей Алексе-
ев сошлись во мнении: как не-
возможно представить Петер-
бург без Кваренги, так и насле-
дие Кваренги неполно без Петер-
бурга. А значит общим проектам 
по изучению его творчества су-
ждено продолжаться. Коллекция поражает совершенством искусства японских мастеров.

Акцент

 Директор Британского музея 
назвал создание 
этой коллекции подвигом

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

РУЧНАЯ РАБОТА
УЕЗЖАЯ из Тбилиси, получил бесценный подарок. Мой 
друг Дато Маградзе, грузинский поэт и общественный 
деятель, прислал книгу, придуманную и выпущенную им 
вместе с петербургским художником и знатоком мест-
ных нравов Толей Белкиным. Собственно, Толя сделал ее 
вручную, не поленившись облагородить все 99 экзем-
пляров теплом своей кисти. Как и Дато, оставивший ав-
тограф ручкой с настоящими чернилами: «Сад Гефси-
манский в ночь печальную/В оцепененье ждал ответа, — 
/И, как ответ, придет строка/И вновь дыхание поэта/Рас-
кроет арку триумфальную/Внутри игольного ушка». 

Сознательно не употребляю эпитетов, над которыми 
обычно ломают головы составители некрологов — «выда-
ющийся», «значительный», «известный» или «талантли-
вый». С этим можно еще подождать как минимум пол-
сотни лет. Важно, что один — поэт, а другой — художник. 
Как в любви — бессмысленно прибавлять эпитеты. Либо 
любишь, либо нет. Любые усиления  — очень, безумно — 
приносят неизбывную фальшь. К двоим моим друзьям   
необходимо добавить еще и человека, известного мне 

только по имени-фа-
милии и его рабо-
там, —  Николая Голя, 
петербургского пе-
реводчика. В 2015 
году он перевел на 
русский главы из по-
эмы Дато Маградзе 
«Джакомо Понти», 
как и стихотворения 
рукотворного тома, 
который  разгляды-
ваю уже третий день.    
Лишь один образ в 
нем не переведен. 
Николай Голь созна-
тельно сохранил на 

языке оригинала в русской поэтической строке редкое 
грузинское слово «цутисопели» — «век минутный».  «Век 
минутный» — это понимаешь, когда оглядываешься на 
прожитые десятилетия. И краткость его прозрачно-при-
зрачна, когда тебе уже под 70. И особенно остро чувству-
ешь легкокрылое мгновение пролетевшей жизни, когда 
выбираешься в Дидубе, в Пантеон писателей, актеров, 
музыкантов Грузии, где похоронены близкие друзья и 
просто хорошо знакомые люди,  где хочется постоять у 
каждого надгробия, прошептав: «Цитосупели».  

У каждого из создателей этой книги, которая называ-
ется «Триумфальная арка в игольном ушке»,  своя исто-
рия жизни, но в том, что Дато Маградзе и Толя Белкин на-
шли друг друга, пожалуй, нет ничего странного. Их объе-
диняет отношение к искусству как к высшей ценности 
бытия, которое ни в коей мере не отрицает материаль-
ную весомость человеческого существования даже вне 
его эстетических свойств. Они талантливы и независи-
мы, и готовы к любому творческому (да и жизненному) 
приключению, одним из которых и стал их совместный 
труд. Они решили сотворить его после выступления Дато 
в Петербурге в 2015 году, когда он представлял свою но-
вую поэму «Джакомо Понти».  

С Дато мы познакомились, наверное, в конце 1980-х 
годов, он был одним из самых ярких молодых поэтов 
Тбилиси. В 1991-м он возглавил Грузинское отделение 
Пен-клуба, с 1992  по 1995  был министром культуры 
Грузии, в конце 90-х стал депутатом парламента. И всег-
да был независим — как и положено настоящему поэту. В 
2011 году он был номинирован на Нобелевскую премию 
по литературе — будь моя воля, он бы ее получил. Дочь 
моего ушедшего друга, изысканного актера, режиссера и 
всеобщего любимца Бадри Кобахидзе, Майя, была пер-
вым заместителем Дато, когда он был министром культу-
ры.  Именно на нее в гневе обрушился Эдуард Шевард-
надзе, который был в ту пору президентом Грузии, когда 
увидел по телевидению выступление Дато в грузинском 
парламенте, где он заявил  о том, что складывает с себя 
министерский мандат. Простым смертным вроде меня не 
понять, что движет поэтами в их поступках, — но, уверен, 
таким, как Дато, надо доверять. Их интуиции, их нравст-
венному чувству, их человеческому достоинству. 

Для Анатолия Белкина, москвича, всю жизнь прожив-
шего в Санкт-Петербурге, художника андеграунда 70-х, 
который в первые десятилетия нового столетия стал ав-
тором    выставок в Эрмитаже,  изготовление рукотвор-
ных книг — любимое занятие. В одном из таких сочине-
ний под названием «Экспедиция №6, или Великий эква-
ториальный поход» моя фамилия упоминается три раза. 
Дважды — в качестве «энтомолога московской школы», 
единожды — в качестве дарителя Настасье Кински пито-
на, с которым ее сфотографировал великий Ричард Аве-
дон. Текст — к вящей радости литературоведов — написал 
сам Толя, доказав, 
что нас не испугать 
никаким пост-пост и 
перепост-модерниз-
мом…

Если кто-то спро-
сит меня, зачем 
здесь этот рассказ о 
книге, изданной в 
количестве ста эк-
земпляров, отвечу 
не задумываясь. Эта 
книга знак того, что 
между Россией и 
Грузией сохрани-
лась не тайная — явная — связь в высшем значении этого 
слова. Связь — страсть, связь — любовь, благословленная 
нашими великими предками. Помните, как эпиграфом к 
спектаклю «Ханума» в товстоноговском Большом Дра-
матическом театре звучал гортанный голос великого ма-
стера, который читал строфы Николоза Бараташвили в 
переводе Бориса Пастернака: «Цвет небесный, синий 
цвет/Полюбил я с малых лет…» И начиналось театраль-
ное пиршество, равно принадлежавшее двум народам…

Сегодня трудно быть сентиментальным. История по-
следних десятилетий была безжалостна к сантиментам. 
Военные столкновения — не помогают ни любить, ни луч-
ше понимать друг друга. Сегодня молодым грузинам, ко-
торый никогда не жили в Советском Союзе, уже испол-
нилась четверть века. У них нет общих, личных воспоми-
наний с их сверстниками из России и других государств 
постсоветского пространства. Их воспитанием и образо-
ванием — помимо родителей и грузинских учителей —  за-
нимается множество американских и европейских орга-
низаций, которые тратят на это немалые средства. 

Но взаимное притяжение грузин и русских — неиз-
бывно. Только нужно помнить, что оно требует личных 
усилий. Душевной работы. Книга Дато Маградзе и Толи 
Белкина — драгоценное подтверждение моих слов.

Помните эпиграф 
к спектаклю 
«Ханума» в БДТ? 
«Цвет небесный, 
синий цвет/
Полюбил я с малых 
лет…»

Взаимное притяже-
ние грузин и рус-
ских — неизбывно. 
Нужно лишь пом-
нить, что оно требу-
ет душевной работы

В письме Винченцо Бренна, 
рекомендовавшего Кваренги, 
был и этот рисунок тюрьмы 
для рыцарей.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Утрата Ушла из жизни драматург Светлана Кармалита

Их личный космос
Елена Боброва

У
шла из жизни Светла-
на Кармалита. Она на-
писала сценарии ме-
нее десятка фильмов — 
хотя среди них такие 

выдающиеся, как «Торпедонос-
цы», «Хрусталев, машину!», 
«Трудно быть богом». Но она 
была музой, другом и соавтором 
такого гения российского кино, 
как Алексей Герман. И она дала 
жизнь их сыну — режиссеру Алек-
сею Герману-младшему. 

В каждой из великих картин 
Германа есть частица ее души, ее 
острого ума, ее неспокойного 
сердца. Потому что вдохновить 
мастера, дать точный совет, вме-
сте с ним найти решение почти 
нерешаемой задачи — отдельное, 
очень сложное и чрезвычайно 
высокое искусство. И этот тот 
случай, когда представить себе 
творчество Алексея Германа без 
Светланы Кармалиты невозмож-
но.

Мы со Светланой Игоревной 
познакомились в 2006-м. Тогда в 
Петербурге задумали сделать 
международный кинофестиваль 
— и казалось, странно: с каким 
энтузиазмом они с  мужем, 
Алексеем Германом, боролись 
за него. Казалось бы, им-то это 
было зачем: забот и дел и без 
того хватало, Герман с Кармали-
той снимали «Трудно быть бо-
гом», и работа никак не завер-
шалась... Но им было важно, что-
бы Петербург был киношной 
Меккой.  Потому и за «Лен-
фильм» боролись изо всех сил. 
До последнего. Светлана Иго-
ревна часто, превозмогая себя, 
шла на студию, чтобы читать и 
читать сценарии вместе с дав-
ним соратником, редактором 
Неллей Аржаковой, искать сре-
ди них проекты, которые могут 
поднять студию, вернуть ей бы-
лую славу. Ее печалило, что мно-
гие молодые авторы словно без 
крыльев: «Нельзя сочинять 
текст, держа в голове вкусы ги-
потетического продюсера. Мо-
лодым сценаристам уже не надо 
говорить: «Сделайте мне краси-
во», — они сами все сделают, без 
подсказки. А в итоге за редким 
исключением получается нечто 
прилизанное, малоэмоциональ-

ное, максимально разжеванное 
для потребления». 

Но когда находила что-то близ-
кое по духу старой ленинградской 
кинематографической школе, то, 
что могло вызвать эмоциональ-
ный отклик, выкладывалась по 
полной, стремясь довести работу 
до совершенства. Вот сейчас от 
«Ленфильма» на питчинг мин-
культуры выдвинут сценарий 
«Мой личный космос» — история 
про пожилого человека, у которо-
го была мечта полететь в космос... 
Она знала, что такое мечта.

Глядя на Германа и Кармалиту, 
я с первой минуты поражалась, 
какая это была органичная пара. 
Эмоции зашкаливали. Они не су-
ществовали друг без друга. Они 
казались неделимыми. В феврале 
2013 года откололась одна часть 
этой глыбы. 

Светлана Игоревна всегда 
была подтянута, знала толк в 
моде, «о, я здесь платье купила у 
Парфеновой», обязательно — 
парфюм. Но только близкие зна-
ют, как она переживала уход су-
пруга. Как-то она призналась: 
«Одна из самых привлекатель-
ных идей на свете — что энергия 
никуда не девается. Правда это 
или нет, но дома я физически 
ощущаю присутствие Леши. Что 
это? Как это можно объяснить? Я 
не знаю... Я не знаю, верю я или не 
верю в бога, в будущую жизнь. Но 
почему-то про себя понимаю: мы 
встретимся…» 

Мне кажется, вспомнить о 
Светлане Игоревне лучше всего 
через ее истории — ими можно 
было заслушаться, — об их удиви-
тельной паре... 

«Мы познакомились в Кокте-
беле, в 1968 году: однажды в 
моей компании появился еще 
один человек. И у меня ощуще-
ние, что мы с первой же секунды 
оказались вдвоем — в этой огром-
ной компании. Но Леше казалось, 
что я мало уделяю ему внимания, 
и на второй день он ушел в Сердо-
ликовую бухту. Его не было до ве-
чера. Он думал, что меня этим на-
казывает, что я буду страдать, 
беспокоиться, куда он исчез. Но 
все эти глупости исчезли, когда 
наши войска вошли в Чехослова-
кию. Я-то точно испытывала шок, 
потому что в Праге жили одни из 
моих самых близких друзей, 

чехи. И то, как мы с ним обсужда-
ли случившееся, как он меня под-
держивал, я поняла, что мы оди-
наково думаем, чувствуем...»

«Конечно,  как художник 
Леша состоялся бы, не будь меня. 
Но я убеждена, что когда Леша в 
первый день нашего знакомства 
взял меня за руку и сказал: «Ты 
пойдешь со мной», он перестал 
быть одиноким. Конечно, мы ссо-
рились, и он кричал, что ему 
надо было жениться на домохо-
зяйке, что ему нужна «жена-бул-
ка», но на самом деле ему нужен 
был рядом человек, который не 
просто его понимает, но и мы-
слит так же, как он…»

«Мы на многое смотрели 
одинаково. Как-то в Кра-
сногорском архиве 
смотрели военную 
хронику — оператор 
снял гибель бегу-
щ е г о  с о л д а т а . 
Леша попросил 
п р о к р у т и т ь 
пленку обрат-
но. Прокрути-
л и .  С о л д а т 
встал, и по-

бежал обратно — 
на наших глазах 
стал живым. Мы 
все время дума-
ли об этом… Вся 
история челове-
чества прониза-
на войнами, и это 
многое говорит о 
природе челове-
ка. Что-то есть в 
нас — какая-то ни-
чтожная частица, 
кровоток или за-
гогулина в мозгу, 
которая делает 
нас агрессивны-
ми...»

« Л е ш а  б ы л 
очень сильный, 
мужественный 
человек. Но при 
всех его криках, 
эмоциях, он был 
беззащитен перед 
жизнью. Такое быва-

ет у сильных людей. 
Он не ждал от жизни 
ничего хорошего. 
Хотя при этом со-
противлялся, бо-
р о л с я .  В  э т о м 
смысле он был не-
сгибаемый боец. 

Акцент

 В каждой из картин 
Германа — частица ее души, 
ее острого ума, 
неспокойного сердца...
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Кармалита и Герман 
не существовали 
друг без друга. 
Они казались 
неделимыми.
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ОБРАЗОВАНИЕ Москвичи заняли 
первое место на чемпионате 
WorldSkills Russia 

Рабочий? 
Класс!

Сергей Жуков 

СТУДЕНТЫ столичных коллед-
жей, занявшие призовые места 
на национальном чемпионате 
WorldSkills Russia, получат де-
нежные премии. Об этом на за-
седании президиума правитель-
ства Москвы вчера сообщил мэр 
города Сергей Собянин.

Финал соревнований профес-
сионального мастерства в этом 
году принимал Краснодар. Тур-
нир собрал 1300 участников из 
75 регионов России. За победу 
студенты колледжей боролись 
по 90 направлениям. В итоге с 
юга сборная Москвы вернулась 
с победой — ей досталось первое 
общекомандное место. В копил-
ке москвичей — 22 золотые, 6 се-
ребряных и 4 бронзовые меда-
ли. Больше всего наград собрали 
воспитанники Колледжа пред-
принимательства № 11, Коллед-
жа архитектуры и строительст-

ва №7, Московского издатель-
ско-полиграфического коллед-
жа имени Ивана Федорова. Сту-
денты завоевали медали в 42 на-
правлениях. В их числе — мо-
бильная робототехника, столяр-
ное дело, туризм, медоптика, 
видеопроизводство.  По словам 
главы департамента образова-
ния Исаака Калины, сборная 
столицы пока представлена не 
во всех направлениях. «Да и от-
рыв пока не такой большой, как 
на олимпиадах школьников, по-
этому нам есть куда расти», — 
отметил чиновник. 

По мнению Сергея Собяни-
на, студентов колледжей нужно 
поощрять, чтобы те стремились 
получать рабочие профессии и 
умели работать не только голо-
вой, но и руками. В этой связи 
мэр предложил учредить денеж-
ные премии. Победители чемпи-
оната получат по 400 тыс. ру-
блей, а призеры — по 200 тыс.

ТРАНСПОРТ Александр 
Поляков: Мы научились 
прогнозировать ДТП

Наука о пробках

Светлана Батова

ГЛУХИЕ  заторы,  бышие рядовым явлением на москов-
ских дорогах в 2010 году, сегодня  почти ЧП — для заторов 
в 8—9 баллов нужны веские причины вроде ремонтных 
работ или плохой погоды. Как удалось ускорить движе-
ние и как будет меняться ситуация дальше? Об этом бе-
седа корреспондента «РГ» с директором «Мосгортран-
сНИИпроекта» Александром Поляковым. На этом посту 
он работает всего два месяца, а прежде занимал дол-
жность замруководителя Центра организации дорожно-
го движения Москвы. Словом, борьба с пробками — его 
профессия.

Александр Сергеевич, чем занимается ваш институт?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Разработкой транспортных стратегий, 
комплексной схемой организации дорожного движения 
(КСОДД), проектами ТПУ... Всего не перечислишь. До 
прихода Собянина институт сидел чуть ли не в двух ком-
натках с несколькими сотрудниками. Сейчас у нас почти 
400 человек. В горо-
де  поменялась мар-
шрутная сеть, выде-
ленные полосы для 
общественного 
транспорта… Один 
из важных показате-
лей изменившейся 
транспортной ситу-
ации в городе — при-
бытие «скорой по-
мощи». В 2010 году она приезжала в среднем за 21 мину-
ту, а сейчас — за 8. И, конечно, КСОДД. Москвичи жалова-
лись, что с ней появилось слишком много новых знаков. 
Вот пример. Все знают, что на пешеходных переходах за-
прещено парковаться, но все равно ставили машины. Мы 
поставили знак, запрещающий остановку за 5 м до  пере-
хода. В итоге в зоне действия «зебр» за 2016 г. число по-
гибших снизилось на 14% по сравнению с 2015 г., а ране-
ных — на 10%. 

Над чем сейчас работает институт?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Не только для Москвы, но во всем мире 
одна из самых важных задач — большие данные. Лондон, 
например, только приступает к созданию матрицы кор-
респонденций — к пониманию, как кто куда ездит, на ос-
нове валидации билетов. Мы же уже знаем, что 70 про-
центов москвичей в час пик передвигаются по городу на 
общественном транспорте. Это хорошо, например, в 
Штатах им пользуется только 40%. Для того чтобы все 
поездки сделать максимально удобными, наша задача 
вовремя увидеть, что и где тормозит наземный тран-
спорт — это мы можем отследить по ГЛОНАСС-трекам. 
Далее решить, как ликвидировать заторы. Где-то изме-
нить режим работы светофоров, где-то перерисовать 
парковки не под 45%, а вдоль тротуара и т.д.

Что еще может дать применение больших данных?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Оно уже сейчас позволило разработать 
удобную маршрутную сеть, настроить работу светофо-
ров. Экспериментируем с прогнозированием возникно-
вения ДТП в «бутылочных горлышках», так как одна ава-
рия может остановить весь район. Мы построили модель 
и в более чем 70% случаев прогнозируем возникновение 
ДТП правильно. Учитываем число машин на полосе, по-
годные условия, которые, оказывается, очень сильно 
влияют на поведение водителей — от перепадов давления 
зависят память, координация. Уже сейчас есть прогноз 
на час дорожной ситуации, и ЦОДД пробует переклю-
чать светофоры в реальном времени в зависимости от 
уровня заторов. В дальнейшем планируем давать про-
гноз так, чтобы светофоры работали на опережение.

Какие еще современные инструменты  используете?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Для трамвайных путей используем тех-
нологии трехмерного проектирования. Это исключает 
ошибки при создании проектов, поскольку строится 3D-
визуализация и того, что сейчас есть на месте, и того, что 
будет, сразу сверяя с общей базой данных: «а можно ли 
сделать так». Пока это пилотные проекты, но когда ин-
тегрируем метод, будем проектировать быстрее мини-
мум на месяц.

Новые трамвайные линии проектируете?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Трамвай в Москве очень востребован, 
более 800 тыс. пассажиров в день. Мы сейчас проектиру-
ем 30 участков в рамках капремонта. Например, на Боль-
шой Калитниковской улице, Новоспасском и Большом 
Устьинском мостах, 1-м и 4-м Рощинском проезде, ре-
монт запланирован до 2019 года. Работаем и над рекон-
струкцией одного из старейших трамвайных депо им. 
Апакова, проект должен быть готов к концу года.

Где не хватает «выделенок», автобусы стоят в пробках 
наравне со всеми.  Почему их так мало?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Введение их — не быстрая история. Раз-
работка начинается лишь тогда, когда необходимость в 
конкретном месте становится очевидной. Дальше  оцен-
ка, какой ширины нужна полоса, предусмотреть заезд-
ные карманы, съезды, изменение режимов работы свето-
форов, так как автобусы начинают ездить быстрее, если 
надо. А еще нужна увязка ближайших улиц, работа с жи-
телями близлежащих домов, которым следует объя-
снить, что, возможно, придется вводить локально одно-
стороннее движение, и кому-то добираться домой на ма-
шине станет на 400 м дальше. Неудобства люди не любят, 
все просто хотят ездить быстро.

Но пока все говорит о том, что мы движемся в пра-
вильном направлении. На 11% увеличилась средняя ско-
рость на дорогах, где внедрена КСОДД, на 7% возросла 
скорость наземного городского транспорта, при том, что 
ежедневно на дорогах — 3,5 млн машин. А если бы мы ни-
чего не меняли, то Москва бы давно уже встала. 

РЕКОНСТРУКЦИЯ Через две недели Бульварное кольцо 
поедет быстрее

Дорога 
на три года
Ангелина Жукова

Н
а семи московских бульва-
рах завершается капи-
тальный ремонт дорог в 

рамках программы «Моя улица». 
На проезжей части Бульварного 
кольца уже появился верхний, 
финальный слой асфальтобетон-
ного покрытия. При хороших по-
годных условиях через полторы 
недели дорожники будут нано-
сить разметку. Об этом сообщил 
руководитель ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» Александр Орешкин.

Напомню, масштабные рабо-
ты по капитальному ремонту 
Бульварного кольца стартовали в 
конце апреля. Мешала неустой-
чивая погода и постоянные до-
жди, рабочим приходилось по 
максимуму использовать редкие 
теплые и сухие дни. Тем не менее 
удалось не отойти от графика. По 
словам Орешкина, сейчас огра-
ничения по движению автотран-
спорта еще остаются, но участ-
ков с крупными перекрытиями 
уже нет. Водителям нужно немно-
го потерпеть и потесниться на од-
ной полосе на внешней стороне 
Петровского, Страстного, Твер-
ского, Чистопрудного бульваров 

и с внутренней стороны Яузско-
го, Сретенского и Гоголевского 
бульваров.

После экспертизы основного 
дорожного покрытия здесь уло-
жен верхний слой асфальта, от-
личающийся особой прочно-
стью. Для укладки применяют 
асфальтобетонные смеси, кото-
рые должны улучшить качество 
и продлить срок службы дорог. 
Новый асфальт сможет продер-
жаться без ремонта три года. 
Примерно к 14 июня на проез-
жую часть бульваров нанесут 
разметку. Всего же ко Дню горо-
да в столице будет отремонтиро-
вано около 110 тыс. кв. м асфаль-

тобетонного покрытия. Напом-
ню, в рамках программы по бла-
гоустройству «Моя улица» рабо-
ты ведутся почти на сотне город-
ских объектов, включая улицы, 
набережные, Садовое и Бульвар-
ное кольца. Помимо капремонта 
проезжей части ведется и мас-
штабное благоустройство в це-
лом — улицы мостят гранитной 
плиткой, устанавливают новые 
опоры освещения, навигацион-
ные стелы, скамейки, реставри-
руют фасады. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

Госуслуги  
в строительстве 
переводятся 
в электронный 
вид

ПЕРЕШЛИ 
НА ЦИФРУ

Александр Мелешенко

С 1 ИЮЛЯ подать заявку на по-
лучение градостроительного 
плана земельного участка 
(ГПЗУ) в столице можно только в 
электронном виде, а сам доку-
мент теперь носит статус инфор-
мационной справки или выпи-
ски и перестает быть документа-
цией по планировке территории. 
Об этом «РГ» сообщили в Моско-
мархитектуры — там занимаются 
выдачей ГПЗУ.

Как пояснили в ведомстве, пе-
ремены произошли в связи с 
вступлением в силу новой нор-
мы Градостроительного кодекса 
России. В новом ГПЗУ-справке 
будет отражаться информация 
из Правил землепользования и 
застройки столицы и проекта 
планировки, если он уже разра-
ботан. Для выпуска нового доку-
мента минстрой утвердил об-
новленную форму ГПЗУ. 

Примечательно, что получить 
градостроительный план теперь 
можно, лишь подав электронную 
заявку — это распространяется и 
на физлиц, решивших постро-
ить, к примеру, частный дом, и 
на юрлиц. Электронный запрос 
нужно отправлять через офици-
альный сайт столичной мэрии 
mos.ru в разделе «Услуги». 

«Подать заявку в электрон-
ной форме можно в любое удоб-
ное время независимо от време-
ни суток, праздничных и выход-
ных дней, а также месторасполо-
жения, — поддержала нововведе-
ние председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская. — 
Для этого необходимо просто со-
здать свой «личный кабинет» на 
портале правительства Москвы 
и отслеживать ход предоставле-
ния услуги». 

У застройщиков остается пра-
во получить документ как в элек-
тронном, так и в бумажном виде. 

ИНФРАСТРУКТУРА

Столичные 
итоги Кубка 
конфедераций

ТОЛЬКО 
ЗВЕЗДЫ 
ПОДКАЧАЛИ

Ангелина Жукова

МОСКОВСКИЙ этап Кубка 
конфедераций прошел на высо-
ком уровне. Подвели лишь гости-
ницы, которые нарушили эмбар-
го и завысили цены на 20-30%, но 
на гостях столицы это не отрази-
лось. Нарушителей  наказали еще 
до начала турнира. Об этом жур-
налистам рассказал глава депар-
тамента спорта и туризма Мо-
сквы Николай Гуляев.

Напомню, Кубок конфедера-
ций прошел с 17 июня  по 2 июля. 
На московском стадионе «Спар-
так» были сыграны четыре мат-
ча,  их посетили более 140 тыс. 
болельщиков. Сборные  и делега-
ции ФИФА  жили в пяти- и четы-
рехзвездочных гостиницах, а 
большинство болельщиков - в 
хостелах и отелях экономкласса. 

«Опыт размещения болель-
щиков и делегаций ФИФА на 
Кубке конфедераций будет ис-
пользован для подготовки гости-
ничной инфраструктуры к чем-
пионату мира в следующем 
году», — отметил Гуляев. 

В остальном, по его словам, 
город отлично справился с прие-
мом гостей. На стадионе «Спар-
так» провели грандиозные рабо-
ты по благоустройству террито-
рии.  Постелено 35 га рулонных 
газонов, обновлено 50 тыс. кв. м 
асфальта... На подъезде к стадио-
ну  реконструировали Волоко-
ламское шоссе, построили до-
полнительные переходы. Болель-
щиков, волонтеров и гостей с ак-
кредитацией FIFA бесплатно пе-
ревозили на автобусах по 19 ре-
гулярным маршрутам. Также 
«Мосгортранс» организовал три 
маршрута шаттлов до стадиона 
«Спартак». 

При этом самым популярным 
видом транспорта во время Куб-
ка конфедераций ожидаемо ста-
ло столичное метро. По данным 
департамента транспорта, им 
воспользовались более 215 тыс. 
раз, поездами МЦК — более 21 
тыс. раз. В дни  игр на всех стан-
циях метрополитена и МЦК ра-
ботали волонтеры, сотрудники 
Центра обеспечения мобильно-
сти пассажиров и службы без-
опасности.

Праздник Москва встретит фейерверком День Петра и Февронии

Семейная суббота
 Сергей Жуков

Д
ень семьи, любви и вер-
ности москвичи встре-
тят в музеях, библиоте-
ках, парках и кинотеа-
трах. Там 8 июля прой-

дут концерты, экскурсии, ма-
стер-классы и показы фильмов. 
Всего — более ста мероприятий.

Относительно молодой се-
мейный праздник отмечают в 

России с 2008 года. В этот 
день вспоминают свя-

тых Петра и Февронию, которых 
считают покровителями семей-
ных пар. По легенде, супруги 
прожили в согласии всю жизнь и 
умерли в один день и даже час. В 
память о них мероприятия прой-

дут по всей стране. В Москве цен-
тральной площадкой станет му-
зей-заповедник «Царицыно». 
Здесь высадят ромашки — глав-
ный символ праздника. Еще на 
Руси влюбленные гадали на этих 
цветах и дарили их друг другу. В 
полдень в парке стартует музы-
кальный фестиваль «Новая клас-

сика», а двумя 
ч а са м и  —  м а-
стер-класс по ар-

гентинскому тан-
го. Вечером небо озарит празд-

ничный фейерверк в виде 
разноцветных хризантем, 

осенних листьев и золо-
тых шаров. А в саду «Эр-
митаж» выступят соли-
сты Большого театра, 
заслуженные артисты 
России, лауреаты рос-

сийских и международ-
ных конкурсов, хоры и 

танцевальные коллективы. Се-
мейные мероприятия пройдут 
также в «Сокольниках», парках 
Горького и Победы, Измайлов-
ском и Воронцовском парках. 

Основательно к празднику 
подготовились и музеи. Посети-
тели Мемориального музея-
квартиры Александра Пушкина 
на Арбате узнают историю люб-
ви и венчания русского поэта с 
первой красавицей Москвы На-
тальей Гончаровой. Экскурсию в 
музее Сергея Есенина посвятят 
его семье — родителям, бабушкам 
и дедушкам, женам и потомкам. 
Дом-музей Марины Цветаевой 
устроит концерт камерной музы-
ки «Мелодии любви». Музыкан-
ты исполнят романтические про-
изведения Моцарта, Бетховена, 
Прокофьева и Чайковского. А ки-
нотеатры сети «Московское 
кино» покажут бесплатно отече-
ственные фильмы о семье, семей-
ных ценностях и любви. Расписа-
ние кинопоказов скоро разме-
стят на сайте mos-kino.ru.

Пожалуй, самую необычную 
программу подготовил Москов-
ский зоопарк. Там 8 июля можно 
будет увидеть крепкие звериные 
семьи. Бесплатные экскурсии на-
чнутся в 11.00 возле 
главного входа в 
зверинец. Го-
ст и  у в ид я т 
слона  Па-
м и р а  и 

слониху Пипиту. Они познакоми-
лись 30 лет назад и с тех пор не 
расставались. У пары родились 
трое слонят. Заглянут экскурсан-
ты также к «царскому» семейст-
ву — льву Куваму и львице Нои. 
Вместе они четыре года. Союз 
принес им двух львят. Покажут и 
«гнездо» европейских рысей, у 
которых совсем недавно появи-
лись на свет трое котят. Экскур-
сии бесплатные, но по предвари-
тельной записи. Звонков ждут по 
телефону: 8 (499) 252-29-51.

В Москве и Подмосковье 8 
июля планируется открыть пер-
вые площадки для свадеб в евро-
пейском стиле. По словам орга-
низаторов, все больше молодо-
женов предпочитают заключать 
брак в парках и за городом. Поэ-
тому для таких женихов и невест 
установят кованые беседки с зо-
нами для фуршета и памятной 
фотоссесии. Две появятся на се-
веро-западе столицы и одна — в 
Павшинской пойме Красногорс-
ка. Беседки украсят живыми цве-
тами, свечами и портьерами. Ка-
ждая со своим «лицом»: в класси-
ческом стиле, поп-арте и в деко-
рациях романа Скотта Фицдже-
ральда «Великий Гэтсби». Боль-

шинство же молодых кон-
сервативны и по старин-

ке для бракосочетания 
выбирают ЗАГСы. 

День семьи, люб-
в и  и  в ер н о ст и 
исключением не 
станет: 8 июля в 
них распишут-

ся более тыся-
чи молодо-
женов.

Ко Дню города в столице отремонтируют 110 тысяч квадратных метров асфальта. 

Акцент

 После экспертизы основного 
дорожного покрытия положи-
ли верхний слой асфальта, 
отличающийся особой 
 прочностью

Акцент

 Самую необычную  программу 
подготовил Московский 
 зоопарк: там можно будет 
увидеть крепкие звериные 
семьи

Погода  сильно вли-
яет на поведение 
водителей, и это мы  
уже учитываем

Александр Поляков считает, что транспортные проекты 
 спасли Москву от пробок.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Москвичи победили в 42 номинациях, в том числе и в мобильной робото-
технике .
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В Московском регионе восьмого 
июля планируется открыть первые 
площадки для свадеб в европей-
ском стиле.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Почетный знак «Родительская слава» в этом году получит 21 много-
детная семья, сообщил заммэра по социальным вопросам Леонид Пе-
чатников. В общей сложности лауреаты воспитывают 144 ребенка. 
Им вручат почетный знак и денежную премию в размере 125 тысяч ру-
блей. В Москве более 125 тысяч многодетных семей. Это в два раза боль-
ше, чем в 2010 году.
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ОБРАЗОВАНИЕ Беженка 
из Сирии окончила школу
в Чите с золотой медалью

Знания
высшей пробы

Ирина Штерман, 
«Российская газета», Забайкалье

КАК СООБЩИЛА «РГ» представитель министерства 
образования Забайкальского края Екатерина Горская, 
Иман Хассун приехала в Забайкалье в 2015 году вместе с 
родителями и младшей сестрой. Сама школьница из Си-
рии рассказала, что ее мама родом из Читы, а родители 
познакомились в Иркутске, куда приехали получать выс-
шее образование. 

— Они поженились, несмотря на то что родственники с 
обеих сторон настороженно отнеслись к этому, — поясня-
ет Иман. — А потом уехали в Сирию, в Идлиб. Это очень 
красивый город. Но, когда началась война, стало очень 
страшно... И мы ре-
шили уехать к маме 
на родину, в Читу.

По-русски до 
приезда в Россию де-
вушка почти не гово-
рила. 

— Я знала какие-то 
слова, могла произ-
нести пару фраз… Но 
в Сирии, где все во-
круг говорят на 
арабском, русский 
не нужен. Так что пришлось начинать с нуля. Особенно 
сложным для меня стало произношение буквы «ы». Я все 
лето работала над этим. Произносила много раз, пока не 
научилась делать это правильно. Спасибо педагогам и од-

ноклассникам, которые мне очень помогали.
Подруга золотой медалистки Светлана 

Пилипенко рассказала, что Иман очень 
быстро всему учится и ничего не боит-
ся.

— Я говорю, она повторяет. Или 
она спрашивает, я отвечаю. Ей вна-
чале очень многое казалось удиви-

тельным, — признается Светлана. — 
Что в школу надо идти зимой, ког-
да за окном -35 (у них при -7 уже 
все сидят дома), что есть горки, 

коньки и лыжи, что можно ка-
таться. Мы до сих пор вспоми-
наем, как Иман первый раз выш-
ла на лед. Столько раз она пада-
ла! Но не сдалась и сейчас от-
лично катается. И сестренка ее 
тоже научилась. 

Классный руководитель 
Иман Татьяна Овчинникова 

очень переживала, что девочке 
будет сложно адаптироваться к 
учебе. 

— В ее ведомости были очень 
высокие баллы. Было понятно, 
что ученица она очень прилеж-
ная и старательная. Но как 
учиться, если не понимаешь 
языка? К нашему изумлению, 
Иман справилась. Она как-то 
сразу начала общаться со все-
ми. Такая улыбчивая, милая, 
отзывчивая… Конечно, ей 
было очень сложно. Напри-
мер, когда мы что-то кон-
спектировали, она могла пи-
сать то по-русски, то по-
арабски. Сейчас она абсо-

лютно свободно говорит и пи-
шет на русском. И ЕГЭ по этому пред-
мету сдала на 91 балл. Многим ее од-

ноклассникам далеко до такого резуль-
тата. Кроме того, Иман прекрасно гово-
рит на английском и французском.

Своей золотой медалью Иман очень 
гордится. В планах — поступление в уни-
верситет и изучение языков, культуры и 
традиций разных стран. А еще она меч-
тает вернуться в Идлиб. 

— Там у меня остались друзья, мы об-
щаемся каждый день, и мне хотелось бы 
вновь увидеться с ними. Только бы поско-

рее там все успокоилось… У меня две ро-
дины — Россия и Сирия, обе эти стра-

ны мне очень дороги.

СТИХИЯ В Пермском крае 
дожди смывают дороги
и мосты

Воды через край

Константин Бахарев,
«Российская газета», Пермь

ПРОЛИВНЫЕ дожди размыли проезды в Юсьвинском и 
Ильинском районах. Вчера рухнул мост через реку Кет, 
отрезав жителей города Чермоз. До этого в селе Сретен-
ском переполненная водой река вышла из берегов и под-
мыла мост, прервав сообщение с Карагайским районом.

В Юсьвенском районе летнее половодье разделило на-
пополам поселок Майкор. В соцсетях выложено видео, на 
котором видно, как бурлящая речка прямо на глазах раз-
мывает местную дамбу, и куски асфальта рушатся в воду.

Как сообщили в краевом МЧС, угрозы затопления на-
селенных пунктов пока нет.

— Подтопило одно домовладение в Юсьвенском районе, 
— говорит начальник пресс-службы ГУ МЧС по Пермскому 
краю Оксана Бутина. — Во всех районах, где идут дожди, 
установлено наблюдение за проблемными участками.

В администрации края сообщили, что из-за размытия 
автодороги Сретенское — Рождественское, движение по 
ней закрыто. Также перекрыто сообщение в селе Кривец 
около моста через реку Шоробянка.

— У нас огороды затопило, — жалуется жительница 
Сретенского Людмила Чижова. —  И дороги размывает. 
Хорошо, что еще ничего в реки не смыло.

Вместе с тем в Коми-Пермяцком округе вышла из бе-
регов река Кырдымка. Внезапное половодье также уне-
сло несколько пешеходных мостов. Затоплены огороды. 
Как справиться с последствиями такого наводнения, 
пока неизвестно. Синоптики прогнозируют затяжные 
дожди в течение всего июля. 

Дискуссия Владимир Мединский впервые отвечает критикам своей 
диссертации

Интересная история 

Владимир Мединский,
профессор МГИМО, 

доктор исторических наук

В 
дискуссию (назову это 
мягко) вокруг своей 
диссертации я не вме-
шивался. 

Во-первых, обвине-
ния казались смехотворными. 
Во-вторых, не было времени. Дел 
много, в отличие, видимо, от 
моих оппонентов. Последние же-
ланный плагиат в моей работе 
искали-искали, да так и не нашли. 
В итоге обозвали всю диссерта-
цию «лженаучной».

Поначалу не поверил. Думал, 
розыгрыш. Ну что за «лженаука» 
в XXI веке? Не на летающем же 
острове Лапута поселились гра-
ждане из «Диссернета»?

Но, увы, именно этот тезис и 
стал ключевым в развернувшей-
ся в медиа дискуссии, которую я, 
будь иных воззрений, сразу бы 
заклеймил как «травлю». Но 
«травят» у нас, вы знаете, исклю-
чительно вольнодумцев и сво-
бодных художников. А таких, как 
я, «подвергают справедливой 
критике». Отношусь к этому нор-
мально: должность обязывает — 
реагировать на любую критику 
конструктивно. Так что буду се-
рьезен, лишь постараюсь свести 
к минимуму излишнюю наукоо-
бразность. 

Итак, суть претензий к моей 
работе сформулирована в кол-
лективном письме группы уче-
ных-«либералов» в газете «Ком-
мерсант», 28.10.2016: «…Особое 
внимание привлекает главный 
методический принцип, лежа-
щий в основе этой работы: крите-
рием истинности и достоверно-
сти исторического труда автор 
объявляет соответствие «интере-
сам России»… Презрение к исто-
рическим фактам и готовность 
заменить их мифами, если они 
отвечают его собственному пред-
ставлению о национальных инте-
ресах… Очевидно, что работы, 
основанные на таких принципах, 
стоят за пределами науки… Це-
лью науки является поиск исти-
ны, и попытки заменить ее мифа-
ми, из каких бы соображений это 
ни делалось, подрывают основы 
научного взгляда на мир».

Звучит красиво. «Историче-
ская наука… не оценивает собы-
тия положительно или отрица-
тельно в зависимости от их соот-
ветствия чьим-либо националь-
ным интересам, а ограничивает-
ся беспристрастным анализом» 
(из «Заявления о лишении В.Р. 
Мединского ученой степени» на 
сайте «Диссернета», 25.09.2016 
http://wiki.dissernet.org/tools/
vsyakosyak/MedinskyVR_ZoLUS.
pdf). 

То есть в диссертации, посвя-
щенной трудам иностранцев о 
России XV—XVII веков, я не имел 
права становиться на позицию 
интересов своей страны. Это, 
мол, антинаучно. Что ж, это во-
прос уже не личный и даже не уз-
конаучный, а, прямо скажем, 
идеологический.

Не бывает 
объективного Нестора

Начнем с начала. С летописей. 
Они создавались людьми куда бо-
лее ответственными, чем мы. Год 
за годом ученые монахи записы-
вали события, сводили списки, 
добавляли, переписывали. Были 

ли они беспристрастны? Объек-
тивны? Конечно, нет. Нет, нет и 
нет! И дело здесь не только в зака-
зе от того или иного архиерея или 
князя. Просто в разное время у 
разных летописцев - киевлян, 
новгородцев, суздальцев — было 
разное мировоззрение, разное 
представление об «истинной» 
истории. Этому учат на первом 
курсе истфака.

Не бывает «объективного 
Нестора». Нет вообще никакой 
«абсолютной объективности». 
Разве что с точки зрения инопла-
нетянина. Любой историк всег-
да — носитель определенного 
типа культуры, представлений 

своего круга и своего времени. 
Сегодня кажутся наивными вы-
воды Ломоносова-историка, но 
обвинять его в антиисторизме — 
абсурд. Да, он искренне хотел до-
казать, что Рюрик был выходцем 
из славян. Именно так ему виде-
лась логика событий русской 
древности. Признаюсь, мне лич-
но она тоже симпатична. Что не 
означает, что кто-то имеет право 
объявить лжеучеными всех сто-
ронников «норманской теории». 
У них свои аргументы. У Рыбако-
ва, Скрынникова, Забелина — 
другие. У Сигизмунда Герберш-
тейна — свои. В сказаниях ино-
странцев XV—XVII веков, кото-
рые я в диссертации критикую, 
тоже пересказывалась история 
России, и их авторы тоже счита-
ли себя объективными.

Историк — всегда заложник 
своих убеждений. Да, профессио-
нальная этика и правила требу-
ют от ученого стремиться быть 
объективным. 

Однако, увы, любой ученый-
гуманитарий, как бы ни старал-
ся, есть плод своего воспитания, 
своей школы, он зависим от тео-
ретических рамок, от выбранной 
методологии, даже от того языка, 
каким привык пользоваться. Он 
сам конструирует объект своего 
исследования, базируясь на зна-
ниях, идеологемах, свойствен-
ных его времени. 

Иначе говоря, всякая история, 
если по-честному, есть современ-
ная история. Ибо каждый смо-
трит в прошлое с позиции своего 
дня.

Об этом, кстати, интересно на-
писал доктор исторических наук 
Григорий Герасимов: «Я не защи-
щаю взгляды Мединского и его 
исторические воззрения разде-
ляю далеко не во всем, но я высту-
паю за его право на создание на 
их основе образа прошлого. Я 
против запрета на идеи, и мне 
очень странно и удивительно, что 
это движение на запрет мыслить 
возглавили именно либералы…» 
(журна л «Эксперт»,  № 11, 
13.03.2017).

Впрочем, в том, что именно 
так называемые «либералы», как 

раз ничего удивительного нет. 
Классическая либеральная идея 
в современном евро-атлантиче-
ском мире давно уже трансфор-
мировалась в своего антипода — 
абсолютную нетерпимость к 
инакомыслию, готовность с ре-
шимостью крестоносцев — огнем 
и мечом — выжигать любые иные 
мнения.

«Я могу не разделять ваши 
взгляды, но с готовностью отдам 
вашу жизнь и жизнь всех ваших 
единоверцев — дабы впредь не раз-
деляющих мои взгляды на Земле 
было меньше», — вот так скоро от-
крыто зазвучит кредо вольтеров-
«либералов» XXI века.

Присвоившие себе ныне пра-
во именоваться «либеральной 
интеллигенцией», «либеральной 
прессой», «либеральными уче-
ными» любят поговорить о сво-
боде мнений, но имеют в виду 
свободу только для себя. Говорят 
о толерантности — и абсолютно 
нетерпимы к чужой точке зре-
ния. Говорят о защите прав и соб-
ственности — но имеют в виду 
только свои права и только свою 
собственность.

«Попытка лишить Мединско-
го докторской степени за то, что 
он мыслит иначе, чем другие уче-
ные, — пишет доктор историче-
ских наук  Григорий Герасимов, — 
не первая и не последняя в исто-
рии науки. Конечно, Мединский 
не Галилей, но его судьи опреде-
ленно следуют логике инквизи-
ции». (журнал «Эксперт», № 11, 
13.03.2017).

И все-таки она вертится
Итак, по порядку. Первое. 

История не существует без фак-
тов. Но факты — это не только со-
бытия, не только объекты мате-
риальной культуры — курганы, 
черепки и пирамиды. Идеи и 
мифы — тоже факты. Идеи и 
мифы, овладевшие массами, 
исторически весомее любых ко-
лизеев и виадуков. 

Что более повлияло на ход Ве-
ликой Отечественной? Сам бой 
4-й роты политрука Клочкова 
под Волоколамском, уничтожен-
ные 28 (или 128?) бойцами 17 
(или 10?) — да какая, к черту, раз-
ница! — фашистских танков? Или 
тот самый миф-образ, созданный 
журналистами «Красной зве-
зды»? Образ 28 панфиловцев, вы-
кованный в сознании миллио-
нов? Эта легенда стала матери-
альной силой — страшнее и пре-
краснее любого факта любого ре-
ального боя. Ибо в ней воплоти-
лась вся боль и вся мечта совет-
ского человека — защитника сво-
ей семьи и своей земли. 

Не видеть в мифе факта — зна-
чит перестать быть историком.

 Второе. Нет никаких «единст-
венно верных» и «истинно науч-
ных» исторических концепций. 

Содержанием науки является на-
учный поиск. Но он потому и яв-
ляется поиском, что предполага-
ет гипотезы, рабочие версии, 
разнообразие инструментов и 
методов исследования. Если 
предположить, что это разноо-
бразие теряется, — изничтожает-
ся научное содержание поиска. 

Третье. Все исторические фак-
ты существуют не сами по себе. 
Мы с вами лично в Куликовской 
битве не участвовали и свечку 
при много чем еще не держали. То 
есть для нашего сознания исто-
рия не есть непосредственно 
нами наблюдаемое событие, а 
всегда отражение в восприятии 
других людей. 

Все исторические факты су-
ществуют для нас как уже пре-
ломленные через сознание и со-
циальные интересы своего клас-
са, нации, времени. Религии. Ми-
ровоззрения. Идеологии. 

То есть история всегда субъек-
тивна и опосредована. 

В истории неприменимы те же 
принципы, что в физике или гео-
метрии. Тем интереснее она для 
пытливого ума. Мне могут не 
нравиться чьи-то умозаключе-
ния, но это всегда повод для раз-
говора. Само восприятие разноо-
бразных подходов профессиона-
лов к тем или иным историче-
ским событиям обогащает наше 
мировоззрение, заставляет ду-
мать.

Четвертое. Нет в истории ни-
какого «беспристрастного под-
хода». Он всегда пристрастен и 
персонифицирован.

Исходя из «беспристрастного 
анализа», мы должны смотреть 
на Бородинскую или Москов-
скую битву как на некое абстрак-
тно кровавое месиво, смотреть 
без всякого сопереживания. Ну, 
одни победили, другие проигра-
ли… Получатель грантиков како-
го-то болонского евроуниверси-
тета, греясь на озере Комо, так, 
верно, и рассуждает. Но мы — не 
можем. Потому миллионы нас 
выходят с портретами наших 
предков на «Бессмертный полк».

Потому что мы понимаем: не 
встала бы тогда, в 1941-м, наша 
русско-скифская одержимость 
нерушимой стеной у Москвы, и 
все. Конец. Для нас это бы озна-
чало истинный «конец истории». 
Лишь в тех самых евроуниверси-
тетах изучали бы: мол, жили там 
какие-то скифы, сарматы, хаза-
ры, татары, тюрки, славяне, 
превратившиеся в пыль времен… 

Кстати, сами «либералы», со-
чиняя историю, даже не пытают-
ся выглядеть беспристрастными. 
Этого они требуют только от нас. 
Вспомните пресловутый «ролик 
по истории России» в «Ельцин-
центре». Пересмотрите внима-

тельно. Градус идеологизирован-
ности такой — «Краткий курс» от-
дыхает.

Пятое. Зажмурьте глаза, глу-
боко вдохните и признайтесь 
хотя бы сами себе, молча. При-
знайтесь: достоверного прошло-
го не существует. Ибо уже через 5 
минут любое событие начинает 
бытовать как интерпретация. Не 
говоря уж про пять веков. Не го-
воря уж про 25 версий двадцати 
пяти свидетелей, интерпретиро-
ванных двадцатью пятью истори-
ками с разными взглядами.

Прошлое — всегда реконструк-
ция из настоящего.

Интересы страны и 
переписывание истории 

Что значит — нельзя рассма-
тривать исторические труды и со-
бытия с позиции национальных 
интересов? Почему это «лженауч-
но»? Вот это вообще за гранью мо-
его понимания. Пардон, а с пози-
ций интересов какой другой стра-
ны я должен рассматривать исто-
рию своего Отечества? 

И почему об этом началась та-
кая активная дискуссия именно 
сейчас? Моя работа была написа-
на, защищалась в 2010—2011 го-
дах. Ну, тогда рядовой депутат ГД 
и публицист, наверно, мало кого 
интересовал. Но ведь никто не 
брался ее оспорить и позже, на 
пике активности «Диссернета», 
даже в первые годы моей работы 
министром культуры. Почему 
сейчас? Что случилось? Подошел 
очередной грант? Близятся выбо-
ры? Или сама тема — опоры на на-
цинтересы, суверенитета в про-
ведении культурной и историче-
ской политики, стала с усилени-
ем внешнего давления на Россию 
более актуальной? 

«Мы видим, что предприни-
маются попытки перекодировать 
общество нашей страны, а это не 
может быть не связано с попыт-
ками историю переписать, при-
чесать ее под чьи-то геополити-
ческие интересы», — это говорил 
В.В. Путин на встрече с историка-
ми («РГ», 6.11.2014).

Мы знаем, это делается не в 
первый раз. Кто управляет исто-
рией, управляет будущим. Так 
было и во времена Нестора, и Ло-
моносова, и Покровского, и се-
годня. И мы прекрасно осознаем, 
настоящий историк не просто из-
учает прошлое, не просто пытает-
ся его понять, осмыслить, из-
влечь и систематизировать уроки 
прошедшего. Он сквозь призму 
опыта прошлого осмысливает на-
стоящее. Предлагает программу 
на будущее. Ибо сказано: БЕЗ 
ПРОШЛОГО НЕТ БУДУЩЕГО.

Владимир Мединский: Так дело 
дойдет до того, что и Ломоносова 
обвинят в антиисторизме.

Акцент

 Всякая история, если 
по-честному, есть современ-
ная история. Ибо каждый 
смотрит в прошлое с позиции 
своего дня

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Ростиславович Мединский, министр культуры России.
Председатель Российского Военно-исторического общества.
Закончил с красным дипломом МГИМО МИД России, преподавал с 1993 
по 2013 в alma mater, пройдя последовательно ступени от аспиранта до 
профессора МГИМО. 
Автор популярных историко-публицистических книг («Мифы о Рос-
сии», «Война. Мифы СССР 1939—1945 », «Стена» и  др., неоднократно 
признававшихся самыми популярными книгами года категории non-
fiction ( продано в РФ более 1 млн экз.).
В 2011 году защитил докторскую  диссертацию по истории, посвящен-
ную сочинениям иностранцев о России XV—XVII веков. 
Тема и содержание диссертации подчеркнуто созвучны четырехтом-
нику В. Мединского «Мифы о России» (2003—2008).

«У меня две родины 
— Россия и Сирия, 
обе эти страны мне 
очень дороги», — 
признается Иман

Иман Хассун приехала в 
Забайкалье в 2015 году вместе с 
родителями и младшей сестрой.
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ПРОЕКТ

Полиции 
разрешат 
задерживать 
граждан, 
гуляющих 
по тоннелям 
метро

ПРОГУЛКА 
С ПОСАДКОЙ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ ко-
миссия по законопроектной ра-
боте одобрила инициативу, раз-
решающую полиции составлять 
протоколы на так называемых 
диггеров: тех, кто тайно гуляет 
по тоннелям метро.

Специальные поправки пред-
лагается внести в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях. Инициатива касается, ко-
нечно, не только диггеров, а всех, 
кто так или иначе нарушает пра-
вила транспортной безопасно-
сти. Например, проникает в за-
крытые зоны. Теперь полиции 
разрешат составлять протоколы 
на тех, кто нарушил правила 
умышленно. И самостоятельно 
привлекать к ответственности 
тех, кто сделал это по неосто-
рожности.

«Законопроект устраняет се-
рьезный правовой пробел, — ска-
зал председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев. — Сегодня сотруд-
ники полиции не вправе состав-
лять протоколы на лиц, которые 
умышленно проникли на объек-
ты транспортной безопасности, 
в том числе — в закрытые для пас-
сажиров зоны метро. В результа-
те привлечь к ответственности 
гражданина, решившего, допу-
стим, ночью прогуляться по шах-
там метро, затруднительно».

Сотрудники Ространснадзо-
ра, уполномоченные составлять 
протоколы, работают в основ-
ном днем. У полиции же, как пра-
вило, нет оснований задержи-
вать нарушителя до утра — до 
прихода уполномоченных лиц 
транспортного надзора. Все, что 
могут сделать стражи порядка в 
данном случае, — выпроводить 
нарушителя. 

«Поэтому предлагается вне-
сти изменения в КоАП и наде-
лить сотрудников полиции соот-
ветствующими полномочиями, — 
говорит Владимир Груздев. — 
Они смогут составлять протоко-
лы и передавать материалы дела 
в суд на лиц, совершивших 
умышленное несанкциониро-
ванное проникновение на за-
крытые транспортные объекты. 
Если же гражданин был задер-
жан за какое-то неосторожное 
нарушение правил транспор-
тной безопасности, то сотрудни-
ки полиции будут уполномоче-
ны самостоятельно привлекать 
нарушителя к ответственности. 
Штраф для гражданина в данном 
случае может составить от 3 до 5 
тысяч рублей».

Для справки: за умышленное 
нарушение правил транспор-
тной безопасности предусмо-
трен штраф от 20 до 30 тысяч ру-
блей или административный 
арест до 10 суток. Так что задер-
жанный ночью диггер теперь ри-
скует оказаться в кутузке. 

Также эксперты отмечают, 
что принятие законопроекта 
значительно упростит привлече-
ние к ответственности граждан 
за неосторожные нарушения. По 
словам правоведов, речь идет не 
только о том, что гражданин мо-
жет оказаться не там, где следу-
ет. Если человек просто вошел не 
в ту дверь, вряд ли его будут на-
казывать, просто вежливо пока-
жут, куда ему надо пройти. 

Но привлечь к ответственно-
сти могут, например, за какие-то 
нарушения правил досмотра. 
Как поясняют эксперты Инсти-
тута законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве России, требования 
транспортной безопасности воз-
лагают на граждан ряд обязан-
ностей. В частности: соблюдать 
правила досмотра, выполнять 
требования сотрудников подра-
зделений транспортной безопа-
сности. Также гражданам запре-
щается препятствовать работе 
технических средств контроля. В 
общем, строгих правил много, 
почему они приняты — понятно. 
И теперь сотрудники полиции 
смогут самостоятельно оштра-
фовать нарушителя.

За умышленное 
проникновение 
на закрытые объек-
ты метро могут 
отправить под арест 
на срок до 10 суток
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Полное фирменное наименование  
Общества:

Открытое акционерное общество «Кировский завод»

Место нахождения Общества: Российская Федерация, 198097, город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47

Вид общего собрания акционеров: годовое
Форма проведения общего 
собрания акционеров:

собрание

Дата составления списка лиц, 
имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров:

5 июня 2017 года

Дата проведения общего собрания 
акционеров:

30 июня 2017 года

Место проведения общего 
собрания акционеров:

Председатель общего собрания 
акционеров:
Секретарь общего собрания 
акционеров:
Полное фирменное наименование 
регистратора:

Место нахождения регистратора:

Уполномоченные лица 
регистратора:

Помещение Дворца культуры и техники им. И. И. Газа  
по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, дом 72  
(ст. метро «Кировский завод»)
Носков Егор Александрович

Афанасьева Наталия Николаевна

Акционерное общество «Петербургская центральная 
регистрационная компания»

Российская Федерация, 197110, город Санкт-Петербург, 
улица Большая Зеленина, дом 8, корпус 2, литера А, 
Бизнес-центр «Чкаловский», 10-й этаж 

Председатель счетной комиссии:
Малова Александра Юрьевна  
(доверенность № 91 от 30.12.2016)
Члены счетной комиссии:
Алексеева Елена Валерьевна  
(доверенность № 97 от 30.12.2016);
Серебрякова Марина Владимировна  
(доверенность № 102 от 30.12.2016)

Повестка дня:
1. Определение Порядка ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» 

в 2017 году.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2016 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2016 год, в том числе отчета 

о финансовых результатах за период январь—декабрь 2016 года. 
4. Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2016 года, в том числе принятие 

решения о выплате дивидендов, о вознаграждении членов Совета директоров, членов Ревизионной 
комиссии.

5. Утверждение аудитора Общества. 
6. Избрание членов Совета директоров Общества.
7. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
8. Внесение изменений в Устав Общества.
9. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
10. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров ОАО «Кировский завод».
11. Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «Кировский завод» в новой редакции.
12. Утверждение Положения о Генеральном директоре ОАО «Кировский завод».
13. Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (договор 

поручительства № 00.19-2-1/02/020-БГ/16 от 03.10.2016) в порядке, предусмотренном пунктом 2 
статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

14. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» в 
порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

15. Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (кредитный договор 
№ 00.19-2/01/003/17 от 14.02.2017 и дополнительное соглашение № 1 от 27.03.2017) в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

16. Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (кредитный договор 
№ 00.02-1-2/01/266/14 от 15.12.2014 и дополнительные соглашения к нему № 1 от 24.12.2014, № 2 
от 19.06.2015, № 3 от 20.03.2017) в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

17. Последующее одобрение крупных взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» 
и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Кворум общего собрания акционеров:

№
п/п

Вопрос,
поставленный

на голосование

Число голосов, 
которыми обладали 
лица, включенные в 

список лиц, имевших 
право на участие 

в общем собрании 
акционеров, по 

вопросу повестки дня

Число голосов, 
приходившихся 
на голосующие 

акции Общества по 
вопросу повестки 
дня, определенное 

с учетом положений 
пункта 4.20 
Положения*

Число голосов, которыми 
обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании 

акционеров, по вопросу 
повестки дня

Число 
голосов Процент

1

Определение Порядка ведения 
годового общего собрания 

акционеров ОАО «Кировский 
завод» в 2017 году

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

2 Утверждение годового отчета 
Общества за 2016 год 10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

3

Утверждение годовой 
бухгалтерской отчетности 

Общества за 2016 год, в том 
числе отчета о финансовых 

результатах за период январь-
декабрь 2016 года 

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

4

Распределение прибыли 
и убытков Общества 

по результатам 2016 года, 
в том числе принятие решения 

о выплате дивидендов, 
о вознаграждении членов Совета 
директоров, членов Ревизионной 

комиссии

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

5 Утверждение аудитора Общества 10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

6 Избрание членов Совета 
директоров Общества 97 788 060 97 788 060 89 512 776 91,54

7 Избрание членов Ревизионной 
комиссии Общества 10 865 340 10 753 054 9 833 614 91,45

8 Внесение изменений в Устав 
Общества 10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

9 Утверждение Устава Общества 
в новой редакции 10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

10
Утверждение Положения 

об Общем собрании акционеров 
ОАО «Кировский завод»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

11

Утверждение Положения 
о Совете директоров 

ОАО «Кировский завод»  
в новой редакции

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

12
Утверждение Положения 
о Генеральном директоре 
ОАО «Кировский завод»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

13

Одобрение сделки между 
ОАО «Кировский завод» 

и АО «АБ «РОССИЯ» 
(договор поручительства 
№ 00.19-2-1/02/020-БГ/16 
от 03.10.2016) в порядке, 

предусмотренном пунктом 2 
статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

14

Одобрение взаимосвязанных 
сделок между ОАО «Кировский 

завод» и АО «АБ «РОССИЯ» 
в порядке, предусмотренном 

пунктом 2 статьи 79 
Федерального закона 

«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

15

Одобрение сделки между 
ОАО «Кировский завод» 

и АО «АБ «РОССИЯ» 
(кредитный договор № 00.19-
2/01/003/17 от 14.02.2017 и 

дополнительное соглашение 
№ 1 от 27.03.2017) в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 

статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

16

Одобрение сделки между ОАО 
«Кировский завод» и АО «АБ 

«РОССИЯ» (кредитный договор 
№ 00.02-1-2/01/266/14 от 

15.12.2014 и дополнительные 
соглашения к нему № 1 от 

24.12.2014, № 2 от 19.06.2015, 
№ 3 от 20.03.2017) в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 

статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

17

Последующее одобрение 
крупных взаимосвязанных 

сделок между ОАО «Кировский 
завод» и ПАО «Банк «Санкт-

Петербург» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 

статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 945 864 91,54

* - Приказ ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/пз-н «Об утверждении Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров»

Кворум по всем вопросам повестки дня имеется.

Вопрос № 1 повестки дня:
Определение Порядка ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» 

в 2017 году.

Итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня общего собрания акционеров:

1. Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» 
30 июня 2017 года (предложение Совета директоров Общества).

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 216 455 72,56 2 722 202 27,37 469 0,00

2. Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» в 
2017 году (предложение акционеров ЗАО «Дорога», Родиной О. В.).

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 722 882 27,38 7 211 080 72,50 368 0,00

По вопросу № 1 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» 

30 июня 2017 года (предложение Совета директоров Общества).

Вопрос № 2 повестки дня:
Утверждение годового отчета Общества за 2016 год.
Итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 221 406 72,61 2 722 417 27,37 1 061 0,01

По вопросу № 2 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить годовой отчет Общества за 2016 год.

Вопрос № 3 повестки дня: 
Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2016 год, в том числе отчета 

о финансовых результатах за период январь—декабрь 2016 года.

Итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 221 262 72,61 2 722 468 27,37 1 040 0,01

По вопросу № 3 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность Общества за 2016 год, в том числе отчет 

о финансовых результатах за период январь—декабрь 2016 года.

Вопрос № 4 повестки дня:
Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2016 года, в том числе принятие 

решения о выплате дивидендов, о вознаграждении членов Совета директоров, членов Ревизионной 
комиссии.

Итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 218 472 72,58 2 724 750 27,40 1 662 0,02

По вопросу № 4 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Прибыль за 2016 год оставить в распоряжении Общества. Дивиденды по итогам 

деятельности Общества в 2016 году не объявлять и не выплачивать. Не выплачивать 
вознаграждение членам Совета директоров Общества по результатам 2016 года. Выплатить 
вознаграждение членам Ревизионной комиссии Общества в размере 0,05% от чистой 
прибыли по результатам 2016 года, в размере 90 тысяч рублей в равных долях всем членам 
Ревизионной комиссии.

Вопрос № 5 повестки дня:
Утверждение аудитора Общества.

Итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 220 094 72,59 2 722 454 27,37 2 051 0,02

По вопросу № 5 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение: 
Утвердить аудитором Общества ООО «БАЛТ-АУДИТ» (ОГРН 1127847131807).

Вопрос № 6 повестки дня:
Избрание членов Совета директоров Общества.

Итоги голосования по вопросу № 6 повестки дня общего собрания акционеров:

№
ФИО

кандидата в Совет директоров 
Общества

«ЗА» «ПРОТИВ всех 
кандидатов»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем 
кандидатам»

Число
голосов Число голосов Число голосов

1 Борисов Вячеслав Юрьевич 730 830

13 149 7 623

2 Борисов Юрий Федорович 11 357 818

3 Гартунг Андрей Валерьевич 9 100 786

4 Горячих Григорий Юрьевич 9 169 544

5 Гущев Игорь Владимирович 1 417

6 Дерябин Сергей Андреевич 9 169 694

7 Домнин Владимир Георгиевич 1 711 634

8 Нагайбеков Руслан Амирович 9 100 892

9 Носков Егор Александрович 9 103 222

10 Семененко Георгий Петрович 10 175 074

11 Семененко Лариса Ивановна 9 129 944

12 Серебряков Сергей Александрович 3 467

13 Татаринов Александр Николаевич 10 540 788

По вопросу № 6 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Избрать членами Совета директоров Общества следующих кандидатов:
1. Борисов Юрий Федорович
2. Гартунг Андрей Валерьевич
3. Горячих Григорий Юрьевич
4. Дерябин Сергей Андреевич 
5. Нагайбеков Руслан Амирович
6. Носков Егор Александрович
7. Семененко Георгий Петрович
8. Семененко Лариса Ивановна
9. Татаринов Александр Николаевич

Вопрос № 7 повестки дня:
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.

Итоги голосования по вопросу № 7 повестки дня общего собрания акционеров:

№

Вариант решения «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Избрать Ревизионную комиссию 
Общества в составе трех человек

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов %

1 Жолнеровский Дмитрий Леонидович 2 729 069 27,75 7 098 855 72,19 962 0,01

2 Наумкина Галина Анатольевна 7 105 048 72,25 2 722 927 27,69 912 0,01

3 Плотникова Ирина Леонидовна 7 105 582 72,26 2 723 029 27,69 761 0,01

4 Сомова Татьяна Викторовна 3 700 0,04 9 820 443 99,87 1 011 0,01

5 Холманова Елена Владимировна 7 101 364 72,22 2 722 628 27,69 1 173 0,01

По вопросу № 7 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе трех человек: 
1. Наумкина Галина Анатольевна
2. Плотникова Ирина Леонидовна 
3. Холманова Елена Владимировна

Вопрос № 8 повестки дня:
Внесение изменений в Устав Общества.

Итоги голосования по вопросу № 8 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 732 598 27,47 7 210 008 72,49 2 277 0,02

По вопросу № 8 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.

Вопрос № 9 повестки дня: 
Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Итоги голосования по вопросу № 9 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 220 281 72,60 2 722 529 27,37 2 043 0,02

По вопросу № 9 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 

Вопрос № 10 повестки дня:
Утверждение Положения об Общем собрании акционеров ОАО «Кировский завод».

Итоги голосования по вопросу № 10 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 732 857 27,48 7 210 473 72,50 1 568 0,02

По вопросу № 10 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.

Вопрос № 11 повестки дня:
Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «Кировский завод» в новой редакции.

Итоги голосования по вопросу № 11 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 732 641 27,48 7 210 372 72,50 1 885 0,02

По вопросу № 11 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.

Вопрос № 12 повестки дня:
Утверждение Положения о Генеральном директоре ОАО «Кировский завод».

Итоги голосования по вопросу № 12 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 732 681 27,48 7 210 657 72,50 1 542 0,02

По вопросу № 12 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 

Вопрос № 13 повестки дня: 
Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (договор поручительства 

№ 00.19-2-1/02/020-БГ/16 от 03.10.2016) в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 
Федерального закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу № 13 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 218 709 72,58 2 723 338 27,38 2 592 0,03

По вопросу № 13 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить следующую сделку между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах»:

Договор поручительства № 00.19-2-1/02/020-БГ/16 от 03.10.2016 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение ООО «Кировский завод Газовые 
технологии» (далее – Должник) всех обязательств по Соглашению о предоставлении банковской 
гарантии № 00.19-2-1/09/020/16 от 03.10.2016 (далее – Основной договор), включая возврат сумм 
возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек 
по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением или ненадлежащим 
исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику предоставлена 
банковская гарантия на сумму 62 698 922,86 (Шестьдесят два миллиона шестьсот девяносто 
восемь тысяч девятьсот двадцать два) рубля 86 копеек сроком по 03.10.2017. За выдачу гарантии 
Должник уплачивает комиссию в размере 3 (Три) процента годовых. Должник обязан возместить 
уплаченную Банком сумму по гарантии в порядке регресса не позднее даты осуществления платежа 
в пользу Бенефициара. При неисполнении Должником обязательств по Основному договору 
Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные должники. Договор вступает 
в силу с даты его заключения и действует по 03.12.2020 включительно. По истечении этого срока 
поручительство прекращается.

Вопрос № 14 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» 

в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».
Итоги голосования по вопросу № 14 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 218 804 72,58 2 723 193 27,38 2 612 0,03

По вопросу №14 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Одобрить следующие взаимосвязанные сделки между ОАО «Кировский завод» и 

АО «АБ «РОССИЯ» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»:

1) договор поручительства № 00.19-2/02/004-4/17 от 14.02.2017 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение АО «Петербургский тракторный 
завод» (далее – Должник) всех его обязательств по кредитному договору № 00.19-2/01/004/17 
от 14.02.2017 (далее – Основной договор), включая возврат основного долга, уплату процентов 
за пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по 
взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением или ненадлежащим 
исполнением обязательств Должником по Основному договору. Существо, размер и срок 
исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством в соответствии с Основным 
договором: Должнику предоставлен кредит (невозобновляемая кредитная линия) в размере 
686 000 000,00 (Шестьсот восемьдесят шесть миллионов) рублей 00 копеек на срок по 25.11.2020 
с начислением процентной ставки за пользование кредитом 14,5 (Четырнадцать целых пять 
десятых) процента годовых. При неисполнении Должником обязательств по Основному 
договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные должники. Исполнение 
Поручителем денежных обязательств, вытекающих из настоящего Договора, осуществляется 
путем перечисления денежных средств на счета Банка, указанные в Основном договоре. 
Прекращение денежных обязательств Поручителя по настоящему Договору иным способом 
допускается только при наличии предварительного письменного согласия Банка. Поручитель 
считается исполнившим свои обязательства по настоящему Договору с момента зачисления 
денежных средств на счета Банка, указанные в Основном договоре. Договор вступает в силу с даты 
заключения и действует по 25.11.2023 включительно. По истечении этого срока поручительство 
прекращается;

2) договор поручительства № 00.19-2/02/005-4/17 от 14.02.2017 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение ЗАО «Энергосбытовая компания 
Кировского завода» (далее – Должник) всех его обязательств по кредитному договору  
№ 00.19-2/01/005/17 от 14.02.2017 (далее – Основной договор), включая возврат основного 
долга, уплату процентов за пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, пени), 
возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Существо, 
размер и срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством в соответствии с 
Основным договором: Должнику предоставляется кредит (невозобновляемая кредитная линия) в 
пределах установленного размера 600 000 000,00 (Шестьсот миллионов) рублей 00 копеек на срок 
по 25.11.2020 с начислением процентной ставки за пользование кредитом 14,5 (Четырнадцать 
целых пять десятых) процента годовых. При неисполнении Должником обязательств по Основному 
договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные должники. Исполнение 
Поручителем денежных обязательств, вытекающих из настоящего Договора, осуществляется путем 
перечисления денежных средств на счета Банка, указанные в Основном договоре. Прекращение 
денежных обязательств Поручителя по настоящему Договору иным способом допускается только 
при наличии предварительного письменного согласия Банка. Поручитель считается исполнившим 
свои обязательства по настоящему Договору с момента зачисления денежных средств на счета 
Банка, указанные в Основном договоре. Договор вступает в силу с даты заключения и действует по 
25.11.2023 включительно. По истечении этого срока поручительство прекращается;

3) договор поручительства № 00.19-2/02/006/17 от 14.02.2017 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение АО «Петербургский тракторный 
завод» (далее – Должник) всех его обязательств по кредитному договору № 00.19-2/01/006/17 
от 14.02.2017 (далее – Основной договор), включая возврат основного долга, уплату процентов за 
пользование кредитом, комиссий,  неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по взысканию 
долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением 
обязательств Должником по Основному договору. Существо, размер и срок исполнения 
обязательства, обеспечиваемого поручительством в соответствии с Основным договором: 
Должнику предоставляется возобновляемая кредитная линия в размере 400 000 000,00 (Четыреста 
миллионов) рублей 00 копеек на срок по 29.12.2017 с начислением процентной ставки за 
пользование кредитом 12,5 (Двенадцать целых пять десятых) процента годовых. При неисполнении 
Должником обязательств по Основному договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком 
как солидарные должники. Исполнение Поручителем денежных обязательств, вытекающих из 
настоящего Договора, осуществляется путем перечисления денежных средств на счета Банка, 
указанные в Основном договоре. Прекращение денежных обязательств Поручителя по настоящему 
Договору иным способом допускается только при наличии предварительного письменного 
согласия Банка. Поручитель считается исполнившим свои обязательства по настоящему Договору 
с момента зачисления денежных средств на счета Банка, указанные в Основном договоре. Договор 
вступает в силу с даты заключения и действует по 29.12.2020 включительно. По истечении этого 
срока поручительство прекращается.

Вопрос № 15 повестки дня:
Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (кредитный договор 

№ 00.19-2/01/003/17 от 14.02.2017 и дополнительное соглашение № 1 от 27.03.2017) в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу № 15 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 218 595 72,58 2 723 391 27,38 2 623 0,03

По вопросу № 15 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить следующую сделку между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах»:

Кредитный договор № 00.19-2/01/003/17 от 14.02.2017 и дополнительное соглашение 
№ 1 от 27.03.2017 о предоставлении кредита в форме невозобновляемой кредитной линии в 
пределах установленного размера 900 000 000,00 (Девятьсот миллионов) рублей 00 копеек на 
цели – финансирование текущей деятельности на следующих существенных условиях: кредит 
предоставляется траншами, срок окончательного возврата которых 31.12.2019. Процентная ставка за 
пользование кредитом устанавливается в размере: с 14.02.2017 по 06.03.2017 – 14,5 (Четырнадцать 
целых пять десятых) процента годовых; с 07.03.2017 – 12,5 (Двенадцать целых пять десятых) 
процента годовых. Заемщик обязуется использовать предоставленные транши в соответствии с их 
целевым назначением и в установленный Договором срок возвратить предоставленные транши, а 
также уплачивать проценты за пользование траншами и осуществлять прочие платежи в порядке 
и на условиях, предусмотренных Договором. Не допускается использование Заемщиком траншей 
на следующие цели: погашение задолженности Заемщика/третьих лиц перед Банком и другими 
кредитными организациями, в том числе на оплату процентов, неустоек, комиссий; выдачу займов 
третьим лицам и/или погашение задолженности по займам/кредитам; приобретение любых ценных 
бумаг (за исключением векселей АО «АБ «РОССИЯ»), в т.ч. акций; погашение собственных векселей 
и векселей третьих лиц; приобретение долей/акций в уставном капитале юридических лиц. Договор 
вступает в силу с даты его заключения Сторонами и действует до момента выполнения Сторонами 
своих обязательств по Договору.

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КИРОВСКИЙ ЗАВОД» 30 ИЮНЯ 2017 ГОДА
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ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Мандат передан 
однопартийцу

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата 
Госдумы Решульского С. Н., избранного в составе федерального 
списка кандидатов, выдвинутого политической партией «Полити-
ческая партия «Коммунистическая партия Российской Федера-
ции», Центральная избирательная комиссия постановила пере-
дать вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депу-
таты Госдумы из федерального списка кандидатов, выдвинутого 
политической партией «Политическая партия «Коммунистиче-
ская партия Российской Федерации», Курбанову Р. Д. (регио-
нальная группа №  9 «Республика Крым, Калининградская 
область, город Севастополь», № 2). Решено зарегистрировать 
депутата и выдать ему удостоверение об избрании.

Центральная избирательная комиссия РФ зарегистрировала 
депутата Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва Малова Н. В. и выдала ему 
удостоверение об избрании.

Списки заверены
Центральная избирательная комиссия Российской Федерации 

заверила списки кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созы-
ва, выдвинутых политическими партиями «Политическая партия 
«Патриоты России», «Политическая партия «Российская партия 
пенсионеров за социальную справедливость», «Политическая 
партия «Коммунистическая партия Российской Федерации», 
«Политическая партия «Российская объединенная демократиче-
ская партия «Яблоко», «Политическая партия Справедливая Рос-
сия» по одномандатным избирательным округам на дополнитель-
ных выборах депутата Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одноман-
датному избирательному округу Ленинградская область — Кинги-
сеппский одномандатный избирательный округ № 112 и по одно-
мандатному избирательному округу Брянская область — Брян-
ский одномандатный избирательный округ № 77.

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 29 июня 2017 г. № 772 г. Москва

О внесении изменения 
в постановление 
Правительства 

Российской Федерации 
от 17 декабря 2013 г. № 1177

Правительство Российской Федерации постановляет:
В пункте 3 постановления Правительства Российской Федера-

ции от 17 декабря 2013 г. № 1177 «Об утверждении Правил орга-
низованной перевозки группы детей автобусами» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2013, № 52, ст. 7174; 
2015, № 27, ст. 4083; 2017, № 2, ст. 386) слова «с 1 июля 2017 г.» 
заменить словами «с 1 января 2018 г.».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Вопрос № 16 повестки дня:
Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (кредитный договор 

№ 00.02-1-2/01/266/14 от 15.12.2014 и дополнительные соглашения к нему № 1 от 24.12.2014, № 2 
от 19.06.2015, № 3 от 20.03.2017) в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу № 16 повестки дня общего собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
7 218 494 72,58 2 723 531 27,38 2 584 0,03

По вопросу № 16 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить следующую сделку между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах»: 

Кредитный договор № 00.02-1-2/01/266/14 от 15.12.2014 и дополнительные соглашения к 
нему № 1 от 24.12.2014, № 2 от 19.06.2015, № 3 от 20.03.2017 о предоставлении кредита в форме 
невозобновляемой кредитной линии в пределах установленного размера 1 300 000 000,00 (Один 
миллиард триста миллионов) рублей 00 копеек на цели – финансирование текущей деятельности на 
следующих существенных условиях: срок окончательного возврата кредита – 31.12.2020. Процентная 
ставка за пользование кредитом устанавливается в размере: с 15.12.2014 по 06.03.2017 – 14,5 
(Четырнадцать целых пять десятых) процента годовых; с 07.03.2017 по 31.12.2020 – 12,5 (Двенадцать 
целых пять десятых) процента годовых. Договор вступает в силу с даты его заключения Сторонами 
и действует до момента выполнения Сторонами своих обязательств по Договору. Дополнительное 
соглашение вступает в силу с момента подписания его Сторонами и, в соответствии с пунктом 2 статьи 
425 ГК РФ, применяется к отношениям Сторон, возникшим до его совершения.

Вопрос № 17 повестки дня:
Последующее одобрение крупных взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и 

ПАО «Банк «Санкт-Петербург» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу № 17 повестки дня общего собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
7 217 810 72,57 2 723 544 27,38 3 221 0,03

По вопросу № 17 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить крупные взаимосвязанные сделки между ОАО «Кировский завод» (ИНН 7805019279, 
ОГРН 1027802712365) и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (ИНН 7831000027, ОГРН 1027800000140) 
в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» в обеспечение исполнения АО «Петербургский тракторный завод» (ИНН 7805059867, 
ОГРН 1027802714411) (далее по тексту – Должник) всех его обязательств по Кредитному договору 
№ 0145-17-003229 от 22.05.2017 (далее по тексту – Основное обязательство).

Условия Основного обязательства:
Кредит в сумме не более 1 800 000 000 (Один миллиард восемьсот миллионов) рублей 00 копеек; 

в режиме кредитная линия с лимитом выдач на срок с 22.05.2017 г. по 21.08.2017 г. включительно с 
ежегодной пролонгацией срока кредитования так, чтобы общий срок кредитования не превышал 60 
(Шестьдесят) месяцев, размер процентной ставки: 12% (Двенадцать процентов) годовых с уплатой 
процентов ежемесячно. Окончательный срок погашения кредита устанавливается 21.05.2019 г. 
Погашение кредита производится согласно следующему графику: в срок до 22.12.2017 г. – 54 000 000 
(Пятьдесят четыре миллиона) рублей, в срок до 22.03.2018 г. – 54 000 000 (Пятьдесят четыре 
миллиона) рублей, в срок до 22.06.2018 г. – 72 000 000 (Семьдесят два миллиона) рублей, в срок 
до 22.09.2018 г. – 72 000 000 (Семьдесят два миллиона) рублей, в срок до 22.12.2018 г. – 72 000 000 
(Семьдесят два миллиона) рублей, в срок до 22.03.2019 г. – 72 000 000 (Семьдесят два миллиона) 
рублей, в срок до 21.05.2019 г. – 1 404 000 000 (Один миллиард четыреста четыре миллиона) 
рублей. Кредитор имеет право на одностороннее изменение процентной ставки за пользование 
кредитом и тарифов/ставок комиссионного вознаграждения в соответствии с п.п. 6.8 и 6.9 Основного 
обязательства.

Основные условия крупных взаимосвязанных сделок:
1) Договор поручительства № 0145-17-003229-1 от 24.05.2017 о предоставлении ОАО «Кировский 

завод» (далее по тексту – Поручитель)  поручительства за исполнение Должником перед ПАО 
«Банк «Санкт-Петербург» (далее по тексту – Кредитор) всех обязательств, возникающих по 
Основному обязательству в том объеме, какой они будут иметь к моменту удовлетворения, в том 

числе: обязательств по уплате основного долга, процентов за пользование кредитом, комиссий, 
вознаграждений, пеней, штрафов, неустойки, возмещения убытков, причиненных просрочкой 
исполнения, а также обеспечивается требование Кредитора о возврате полученного Должником по 
Основному обязательству при его недействительности или возврате неосновательного обогащения 
в случае признания Основного обязательства незаключенным. Поручителю известны все условия 
Основного обязательства. Поручитель согласен в случае изменения Основного обязательства 
отвечать перед Банком на измененных условиях. Поручитель несет солидарную с Должником 
ответственность перед Кредитором по Основному обязательству. Поручитель предоставляет 
согласие на одностороннее изменение Кредитором условий Основного обязательства, указанных 
в п. 9.1 договора поручительства № 0145-17-003229-1 от 24.05.2017.

2) Договор о залоге бездокументарных ценных бумаг № 0145-17-003229-6 от 24.05.2017 о 
предоставлении ОАО «Кировский завод» (далее по тексту – Залогодатель) в залог ПАО «Банк 
«Санкт-Петербург» (далее по тексту – Залогодержатель) принадлежащее Залогодателю на праве 
собственности имущество (далее по тексту – Предмет залога) – 39 145 500 обыкновенных именных 
акций АО «Петербургский тракторный завод» (номер государственной регистрации 1-01-04624-J, 
номинальная стоимость одной ценной бумаги – 1 рубль 00 копеек), общей залоговой стоимостью 
39 145 500 (Тридцать девять миллионов сто сорок пять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек. 
Предметом залога обеспечивается исполнение обязательств Должника перед Залогодержателем по 
Основному обязательству в том объеме, какой они будут иметь к моменту удовлетворения, в том 
числе: обязательств по уплате основного долга, процентов за пользование кредитом, комиссий, 
вознаграждений, пеней, штрафов, неустойки, возмещения убытков, причиненных просрочкой 
исполнения, а также возмещение необходимых расходов Залогодержателя на содержание Предмета 
залога и связанных с обращением взыскания на Предмет залога и его реализацией, требование 
Залогодержателя о возврате полученного Должником по Основному обязательству при его 
недействительности или возврате неосновательного обогащения в случае признания Основного 
обязательства незаключенным. Залогодатель согласен  в случае изменения Основного обязательства 
отвечать перед Банком на измененных условиях.

3) Договор об ипотеке № 1 от 24.05.2017 г. о предоставлении ОАО «Кировский завод» (далее 
по тексту – Залогодатель) в последующую ипотеку ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее по  
тексту – Залогодержатель) принадлежащее Залогодателю на праве собственности следующее 
недвижимое имущество (далее по тексту – Предмет залога): Нежилое помещение площадью 2 159,7 
кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1075, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47, литера Ж, помещение 1-Н, этаж 1-2; Нежилое помещение площадью 103,5 
кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1468, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47, литера АЕ, помещение 1-Н, этаж 1; Нежилое помещение площадью 14 646,3 
кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1632, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47, литера БЭ, помещение 1-Н, этаж 1; Нежилое помещение площадью 7,2 кв. м, 
кадастровый номер 78:15:0008227:1630, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, проспект 
Стачек, дом 47, литера БЭ, помещение 2-Н, этаж 1; Нежилое помещение площадью 2 244,6 кв. м, 
кадастровый номер 78:15:0008227:1631, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, проспект 
Стачек, дом 47, литера БЭ, помещение 3-Н, этаж 1, 2, 3, 4, мезонин надстройка; Нежилое помещение 
площадью 91,8 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1629, расположенное по адресу: город 
Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера БЭ, помещение 4-Н, этаж 1; Нежилое помещение 
площадью 310,1 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1633, расположенное по адресу: город 
Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера БЭ, помещение 5-Н, этаж 1; Нежилое помещение 
площадью 24 403,7 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1646, расположенное по адресу: город 
Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера БЮ, помещение 1-Н, 2-Н, 3-Н, 4-Н, этаж 1, 2, 3, 
4; Нежилое помещение площадью 7,3 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1647, расположенное 
по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера БЮ, помещение 5-Н, этаж 1; 
Нежилое помещение площадью 124,3 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1644, расположенное 
по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера ВЕ, помещение 1-Н, 2-Н, 3-Н, 
этаж 1; Нежилое помещение площадью 2 289,4 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1645, 
расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера ВЕ, помещение 
4-Н, 5-Н, 6-Н, 7-Н, этаж 1; Нежилое помещение площадью 13 550,7 кв. м, кадастровый номер 
78:15:0008227:1278, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, 
литера Т, помещение 1-Н, 2-Н, 3-Н, этаж 1, 2, 3, технический этаж; Нежилое помещение площадью 
13 294,2 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1483, расположенное по адресу: город Санкт-
Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера Ч, помещение 1-Н, 5-Н, 6-Н, 7-Н, 8-Н, 9-Н, 11-Н, 
этаж 1 (в т.ч. антресоль)-2-3-4-5; Земельный участок площадью 36 995 кв. м, кадастровый номер 
78:15:0008227:28, назначение (категория земель), разрешенное использование: земли населенных 
пунктов для размещения промышленных объектов, расположенный по адресу: город Санкт-
Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера Ф (участок 4); Набережная № 3 площадью 5 305,6 
кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1638, расположенная по адресу: город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47, литера АС; Земельный участок площадью 17 823 кв. м, кадастровый номер 
78:15:0008227:29, назначение (категория земель), разрешенное использование: земли населенных 

пунктов для размещения промышленных объектов, расположенный по адресу: город Санкт-
Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера Ф (участок 5); Причал металлогрузов площадью 8 129,6 
кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1634, расположенный по адресу: город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47, литера АР; Нежилое помещение площадью 979,1 кв. м, кадастровый 
номер 78:15:0008227:1648, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 
47, литера Е, помещение 1-Н, этаж 1, 2; Нежилое помещение площадью 516,9 кв. м, кадастровый 
номер 78:15:0008227:1649, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, 
дом 47, литера Е, помещение 2-Н, 4-Н, 5-Н, этаж 1; Нежилое помещение площадью 24 784,5 
кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1650, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47, литера Е, помещение 3-Н, 6-Н, 7-Н, 8-Н, 9-Н, 10-Н, 11-Н, этаж 1, 2, 3, 4, 5; 
Нежилое помещение площадью 53,9 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:1651, расположенное 
по адресу: город Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47, литера Е, помещение 1ЛК, этаж 1, 2, 
3, 4; Автоматизированная паровая газовая котельная мощностью 5,82 МВт, площадь 127,5 кв. м, 
кадастровый номер 78:15:0008227:1653, расположенная по адресу: город Санкт-Петербург, проспект 
Стачек, у дома 47, литера АИ, количество этажей – 1. Общая залоговая стоимость недвижимого 
имущества – 1 363 152 800 (Один миллиард триста шестьдесят три миллиона сто пятьдесят две 
тысячи восемьсот) рублей 00 копеек. Предметом залога обеспечивается исполнение обязательств 
Должника перед Залогодержателем по Основному обязательству в том объеме, какой они будут 
иметь к моменту удовлетворения, в том числе: обязательств по уплате основного долга, процентов 
за пользование кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, штрафов, неустойки, возмещения 
убытков, причиненных просрочкой исполнения, а также возмещение необходимых расходов 
Залогодержателя на содержание Предмета залога и связанных с обращением взыскания на Предмет 
залога и его реализацией, требование Залогодержателя о возврате полученного Должником по 
Основному обязательству при его недействительности или возврате неосновательного обогащения 
в случае признания Основного обязательства незаключенным. Залогодатель согласен  в случае 
изменения Основного обязательства отвечать перед Банком на измененных условиях.

4) Договор об ипотеке № 2 от 24.05.2017 о предоставлении ОАО «Кировский завод» (далее по 
тексту – Залогодатель) в последующую ипотеку  ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее по тексту – 
Залогодержатель) принадлежащее Залогодателю на праве собственности следующее недвижимое 
имущество (далее по тексту – Предмет залога): Культурно-просветительное здание площадью  
168,1 кв. м, кадастровый номер 78:38:0021138:1020, расположенное по адресу: город Санкт-Петербург, 
поселок Солнечное, Петровская улица, дом 1, литера Б, этажность 1; Земельный участок площадью  
6 405 кв. м, кадастровый номер 78:38:0021138:9, назначение (категория земель), разрешенное 
использование: земли населенных пунктов для размещения индивидуального жилого дома 
(индивидуальных жилых домов), расположенный по адресу: город Санкт-Петербург, поселок 
Солнечное, Петровская улица, дом 1, литера Б. Общая залоговая стоимость недвижимого имущества – 
30 416 800 (Тридцать миллионов четыреста шестнадцать тысяч восемьсот) рублей 00 копеек. Предметом 
залога обеспечивается исполнение обязательств Должника перед Залогодержателем по Основному 
обязательству в том объеме, какой они будут иметь к моменту удовлетворения, в том числе: обязательств 
по уплате основного долга, процентов за пользование кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, 
штрафов, неустойки, возмещения убытков, причиненных просрочкой исполнения, а также возмещение 
необходимых расходов Залогодержателя на содержание Предмета залога и связанных с обращением 
взыскания на Предмет залога и его реализацией, требование Залогодержателя о возврате полученного 
Должником по Основному обязательству при его недействительности или возврате неосновательного 
обогащения в случае признания Основного обязательства незаключенным. Залогодатель согласен в 
случае изменения Основного обязательства отвечать перед Банком на измененных условиях.

5) Договор об ипотеке № 4 от 24.05.2017 о предоставлении ОАО «Кировский завод» (далее по 
тексту – Залогодатель) в ипотеку ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее по тексту – Залогодержатель) 
принадлежащее Залогодателю на праве собственности следующее недвижимое имущество (далее 
по тексту – Предмет залога): Пост управления (КиП), площадь 30,6 кв. м, кадастровый номер 
47:14:0602002:264, расположенный по адресу: Ленинградская область, Ломоносовский район, 
«Офицерское Село», квартал 2, Волхонское шоссе, дом 4, количество этажей – 2. Залоговая стоимость 
недвижимого имущества – не менее 80 000 (Восемьдесят тысяч) рублей 00 копеек. Предметом 
залога обеспечивается исполнение обязательств Должника перед Залогодержателем по Основному 
обязательству в том объеме, какой они будут иметь к моменту удовлетворения, в том числе: обязательств 
по уплате основного долга, процентов за пользование кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, 
штрафов, неустойки, возмещения убытков, причиненных просрочкой исполнения, а также возмещение 
необходимых расходов Залогодержателя на содержание Предмета залога и связанных с обращением 
взыскания на Предмет залога и его реализацией, требование Залогодержателя о возврате полученного 
Должником по Основному обязательству при его недействительности или возврате неосновательного 
обогащения в случае признания Основного обязательства незаключенным. Залогодатель согласен в 
случае изменения Основного обязательства отвечать перед Банком на измененных условиях.

Председатель собрания Е. А. Носков
Секретарь собрания Н. Н. Афанасьева

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АГЖО-Сергач» в соответствии с действующим за-
конодательством информирует общественность, надзор-
ные органы, а также всех заинтересованных лиц о подго-
товке технического задания на разработку материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы «Технология 
утилизации отходов с получением материала «Рекульти-
вант технический»

Название: «Технология утилизации отходов с получением ма-
териала «Рекультивант технический».

Цель намечаемой деятельности: утилизация отходов с изго-
товлением на их основе материала «Рекультивант техниче-
ский».

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегород-
ская обл., Сергачский район, 1,6 км юго-восточнее с. Ачка, справа 
от автодороги Сергач—Пильна.

Заказчик: ООО «АГЖО-Сергач»; адрес: 607511, г. Сергач, ул. 
Свердлова, 6, тел.: (83191) 52279, е-mail: agzho@mail.ru.

Примерный срок проведения ОВОС: 120 дней с даты публика-
ции.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Сергачского района Нижегородской об-
ласти.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния (будут проводиться после завершения сбора предложений).

С техническим заданием на разработку материалов ОВОС для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинтере-
сованные лица могут ознакомиться по адресу: Нижегородская 
обл., г. Сергач, ул. Советская, д. 22, в рабочие дни с 8 до 17 часов, 
в течение 30 дней с даты публикации настоящего сообщения. За-
мечания и предложения принимаются по указанному почтовому 
адресу, а также по адресу электронной почты agzho@mail.ru 
в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении  
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации»:

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений проектной документации по объекту «Обустройство 
Северо-Островного месторождения нефти. Куст скважин №27», ш.177-16.

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:  

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление подготовки капитально-
го строительства; ХМАО—Югра, г. Мегион, Проспект Победы, д. 5, кабинет 
310, тел.: 8(34643)41-939, факс 8(34643)41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 10 июля 2017 года по 08 августа 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: от-
дел недропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района совместно с ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: 
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции  Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 9.00 до 
17.00), телефон 8(3462)52-60-72, тел./факс: 8(3462)52-60-71.

2. ОАО «СН-МНГ», «Управление подготовки капитального строитель-
ства»: ХМАО—Югра, г.Мегион, Проспект Победы, д.5, кабинет № 310,  
тел.: 8 (34643)41-939; факс 8 (34643) 41-045.

Общественные обсуждения состоятся 9 августа 2017 года в 15.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова,  
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Зам. начальника ОПИР УПКС ОАО 

«Славнефть-Мегионнефтегаз»  
Игнатов Сергей Владимирович  
тел. 8 (34643) 41-243/41-045.

От разработчика  
проекта

Главный инженер проектов  
ООО «РосЭкспо»  
Малешко Илья Олегович  
тел. 8 (3466) 31-13-73.

От администрации Сур-
гутского  
района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района  
Ельмендеева Любовь Владимировна  
т/ф. 8(3462)52-60-71, 52-60-11.

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной собственности Свердловской области,  

расположенных в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа «Титановая долина»  
на территории Верхнесалдинского городского округа и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Примечание

Кадастровый номер Площадь, 
кв. м

1 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 830 599 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
2 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
3 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
4 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
5 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
6 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55 230 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
7 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35 657 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
8 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
9 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27 706 Управляющая компания:ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»,тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

* с необходимостью раздела земельного участка.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

10 августа 2017 г. в 11.00 в здании администрации городско-
го округа Серебряные Пруды: 142970, Московская обл., р.п. Сереб-
ряные Пруды, ул. Первомайская, д. 11, состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) с гражданами и общественными 
организациями материалов проектно-технической документации 
(ПТД), включая ТЗ и проекты материалов ОВОС, объектов Госу-
дарственной экологической экспертизы пестицидов: Бисолби-
цид, Ж (не менее 100 млн КОЕ Bacillus subtilis, штамм  
ВL01/мл), регистрант ООО «Бисолби-Интер» (Россия); Магток-
син, ТАБ (660 г/кг магния фосфида); Магтоксин, Пластины 
и Ленты Дегеша (560 г/кг магния фосфида); Фостоксин, ТАБ 
(560 г/кг алюминия фосфид), регистрант Детия Дегеш ГмбХ 
(Германия). Пестициды как объекты ГЭЭ рекомендуются к приме-
нению на территории России. Материалы ПТД пестицидов пред-
ставляет «ООО НПО Агрохимсоюз»: г. Москва, ул. Большая Ака-
демическая, д. 44, корп. 2. Копии материалов ПТД на пестициды 
доступны для рассмотрения с 7 июля 2017 г. по 8 августа 2017 г. 
с  1 0 . 0 0  д о  1 5 . 0 0  в  О О О  « С е л ь х о з х и м и я » ,  1 4 2 9 7 0 ,  
р. п. Серебряные Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел.: 8-496-673-14-45. 
Письменные предложения направлять в ООО «Сельхозхимия». 
Приглашаются все желающие. При себе иметь паспорт. Проведе-
ние общественных обсуждений обеспечивает Администрация го-
родского округа Серебряные Пруды с вышеуказанными организа-
циями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информиро-
вания общественности и учета мнения населения по проектной докумен-
тации «Усиление земляного полотна на 6066 км Забайкальской железной 
дороги», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), организованные Администрацией муниципального района 
«Хилокский район» и заказчиком работ ДКРС ОАО «РЖД»  
(юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 15 августа 
2017 года в 18.00 в большом зале 2-го этажа Администрации района, рас-
положенной по адресу: Забайкальский край, г. Хилок, ул. Ленина, 9. 

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: усиление зем-
полотна на 6066 км Забайкальской железной дороги в Хилокском районе 
Забайкальского края. Сроки проведения ОВОС, доступность материалов, 
прием предложений и замечаний в письменном виде — в течение  
30 дней после опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; Забайкальский 
край, г. Хилок, ул. Ленина, д. 9, 3-й этаж, каб. 7, тел.: 8 (30237) 2-12-88.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  

№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономичес-
кой зоной технико-внедренческого типа, созданной на 
территориях муниципальных образований Верхнеус-
лонского и Лаишевского муниципальных районов Рес-
публики Татарстан» и дополнительным соглашением 
от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннопо-
лис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии сле-
дующих земельных участков, расположенных в грани-
цах ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию на 
3 0 . 0 6 . 2 0 1 7 г . ,  с  к а д а с т р о в ы м и  н о м е р а -
м и : 1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 2 5 ,  п л о щ а д ь ю  1 6 1  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 2 6 ,  п л о щ а д ь ю  9 5 9 0  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 1 ,  п л о щ а д ь ю 
1 1 6 1 3 к в . м ; 1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 4 ,  п л о щ а д ь ю  
3 8 5  к в . м ; 1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 5 ,  п л о щ а д ь ю  
2 5 6 4  к в . м ; 1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 6 ,  п л о щ а д ь ю  1 6 6 
к в . м ; 1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 1 ,  п л о щ а д ь ю  7 5 2  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 2 ,  п л о щ а д ь ю  6 4 1 4  к в . м ; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв.м; 16:15:041001:948, 
площадью 993 кв.м;16:15:041001:949, площадью  
32 кв.м; 16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 2 5 9 ,  п л о щ а д ь ю  1 2 2 1  к в . м ; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м; 16:15:041001:1265, 
площадью 35 кв.м; 16:15:041001:1266, площадью 
31кв.м;16 :15 :041001:1801,  площадью 1  кв .м; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 2 6 3 6 ,  п л о щ а д ь ю  3 5 3 6  к в . м ; 
16:15:041001:2638,  площадью 1 406 407 кв.м; 
16:24:150301:620, площадью1 013 230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ЗАО СтройКомБанк  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у кредитной организации Строительно-Коммерческий 
Банк — закрытое акционерное общество (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 3050, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 756) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам Прав-
ление Агентства 3 июля 2017 г. (протокол №  75) приняло ре-
шение об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов  
с 13 июня 2017 г. на основании информации Банка России  
от 23 июня 2017 г. № 14-5-24/6102 о государственной регист-
рации банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином госу-
дарственном реестре юридических лиц от 13 июня 2017 г.  
№ 2177800071293).

Информационное сообщение
Об исключении ЗАО «WDB-банк»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у закрытого акционерного общества 
«Поволжский немецкий банк» (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 2967, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 328) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правление Агентства 3 июля 2017 г. (протокол № 75) при-
няло решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 31 мая 2017 г. на основании информации Банка 
России от 26 июня 2017 г. № 14-5-22/6148 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц  
от 31 мая 2017 г. № 2176451297295).
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, какие законы 
защищают честное имя 
гражданина в Интернете

Компромат 
разложат              
по полочкам 

Наталья Козлова

КАКИЕ выражения можно считать проявлением свобо-
ды слова, а какие — оскорблением и враньем, объяснила 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда. Она пересматривала итоги спора гражданина с не-
кой коммерческой структурой, которая стояла за публи-
кацией в Интернете, в которой было сказано, что  он не-
честный делец с криминальными наклонностями.

Сегодня трудно найти человека, особенно известного, 
о котором бы на просторах Сети говорили только доброе. 
От ощущения вседозволенности и анонимности в Интер-
нете просто злые люди или исполнители чужого заказа 
поливают физических и юридических лиц направо и на-
лево. Показательно, что виртуальной грязью пачкают и 
не простых людей, чье имя на слуху, — актеров, полити-
ков, коммерсантов и совсем неизвестных — соседей, зна-
комых, бывших супругов. Хотя, с другой стороны, не-
редко публикация о нечестном человеке или фирме мо-
жет оказаться совершенно справедливой.

Этот судебный спор начался в Омске. Там в райсуд 
обратился местный житель с иском к некой фирме. Про-
сил о защите своей чести и деловой репутации. А случи-
лось вот что: в Сети о нем появилась публикация. 

Районный суд 
признал иск обижен-
ного гражданина 
лишь частично. Суд 
посчитал порочащи-
ми честь истца с де-
сяток фраз, в кото-
рых часто встреча-
лись слова: «погова-
ривают» и «похоже». 
Проигравшей фирме 
суд велел удалить с 
интернет-портала 
фразы с намеками, а 
также заплатить гра-
жданину 50 тысяч рублей морального ущерба. Област-
ной суд с решением согласился, а обиженная фирма об-
жаловала такое решение в Верховный суд. 

Верховный суд заметил, что, судя по жалобе фирмы, 
она не оспаривает, что распространила текст, но настаи-
вает, что никого грязью не поливала. Райсуд в тексте ус-
мотрел выражения, порочащие репутацию заявителя, 
так как соответствуют ли эти выражения  действитель-
ности, фирма, по мнению суда, доказать не смогла. 

Верховный суд сначала напомнил коллегам Конститу-
цию — там сказано, что гарантированные права и свобо-
ды одного человека не должны нарушать права другого и 
что каждый имеет право на защиту своей чести и досто-
инства. Но та же Конституция гарантирует право искать, 
получать, передавать и распространять информацию 
любым законным способом. Гражданский кодекс (статья 
152) говорит, что человек имеет право требовать по суду 
опровержения порочащих его сведений, если распро-
странитель не сможет доказать, что эти сведения соот-
ветствуют действительности.

Был специальный пленум Верховного суда, посвящен-
ный отечественной судебной практике рассмотрения 
споров о защите чести и достоинства (№ 3 от 24 февраля 
2005 года). Там говорилось, что суды должны обеспечи-
вать «равновесие между правом человека защищать свое 
имя и правом искать, получать и распространять инфор-
мацию». Там же, на пленуме, было подчеркнуто, что не 

соответствующие действительности сведения — это ут-
верждение фактов и событий, которых в реальности не 
было. Но нельзя признавать несоответствующими дейст-
вительности сведения, содержащиеся в судебных реше-
ниях и приговорах, постановлениях органов предвари-
тельного следствия и прочих процессуальных «или иных 
официальных документах, для обжалования которых 
предусмотрен судебный порядок».

Порочащими точно являются сведения о том, что гра-
жданин или юридическое лицо совершили нечестный по-
ступок, неэтично вели себя в личной или общественной 
жизни, были недобросовестны в работе. С другой сторо-
ны, есть Конвенция о защите прав человека (статья 10) и 
наша Конституция (статья 29), по которым у каждого 
есть право на свободу мысли, слова и свободу массовой 
информации. Был еще пленум Верховного суда «О сред-
ствах массовой информации»(№ 16 от 15 июня 2015 
года). Там говорили о злоупотреблении свободой слова. 
И судам дали указание: смотреть, где были произнесены 
или опубликованы использованные в статье слова — в ди-
скуссиях, для привлечения внимания или в интервью. В 
законе о СМИ, напомнил Верховный суд, есть исчерпы-
вающий перечень обстоятельств, которые освобождают 
прессу, его руководство и автора от ответственности за 
распространение сведений. А вот если распространитель 
утверждений в Сети не зарегистрирован как СМИ, этот 
факт не освобождает его от всех видов ответственности, 
начиная с уголовной. И что важно, послабления для СМИ 
на них не распространяются. Главное, подчеркнул Вер-
ховный суд, выяснить, была распространенная инфор-
мация утверждением, что факты были, или лишь оценоч-
ным суждением. В нашем случае все опротестованные 
фразы начинались словами: «вероятно», «поговарива-
ют», «похоже» и так далее. Проигравшая фирма говорит, 
что это не утверждение фактов, а оценочные суждения. 
Сами же факты были взяты из обвинительного заключе-
ния, предъявленного обиженному гражданину. В реше-
нии райсуда ничего не говорится о том, почему суд при-
знал не понравившиеся гражданину выражения обидны-
ми и были ли они фактами. Райсуд не назначил лингви-
стическую экспертизу, а апелляция это не заметила. По-
этому спор будут решать заново.

Выкинут номер
«Это делают как явные 
мошенники, с целью не-
законного хищения де-

нежных средств со счетов гра-
ждан, так и участники граждан-
ско-правового оборота, с целью 
дополнительного воздействия на 
своих клиентов и контрагентов. 
Однако такие действия также на-
рушают законные права обыч-
ных граждан и «развязывают 
руки» полулегальным организа-
циям, к примеру — недобросо-
вестным коллекторам. В любом 
случае данный пробел в законе 
используется чаще всего отнюдь 
не безобидно, а с прямым умы-
слом обхода требований закона», 
– отметил Николай Гречкин.

По его словам, законодатель-
ство в сфере связи на сегодняш-

ний день далеко не идеально, и 
внесенные изменения еще долж-
ны пройти реальную апробацию 
на практике.

Адвокат Оксана Грикевич на-
помнила «РГ», что в 2014 году в 
закон было введено понятие 
«рассылка по подвижной радио-
телефонной связи».

«Ее отличает автоматический 
и массовый характер, использо-
вание букв и коротких номеров в 
имени отправителя, — говорит 
Оксана Грикевич. — Рассылка 
должна осуществляться при 
условии получения предвари-
тельного согласия абонента. Або-
нент вправе обратиться к опера-
тору сети с требованием о пре-
кращении рассылки на его но-
мер».

Идея проекта в том, чтобы при 
рассылке СМС получатель видел 
реальный номер отправителя. По 
закону, обработка персональных 
данных в целях продвижения то-
варов и услуг путем осуществле-
ния прямых контактов с потен-
циальным потребителем с помо-

щью средств связи допускается 
только при условии предвари-
тельного согласия субъекта пер-
сональных данных. То есть або-
нента. Причем, это согласие 
должно быть выражено, «посред-
ством совершения им действий, 
однозначно идентифицирующих 

этого абонента и позволяющих 
достоверно установить его воле-
изъявление на получение рас-
сылки». То есть не мимоходом по-
ставить где-то галочку, а надо 
четко осознавать, на что даешь 
добро.

Если человек, получивший 
СМС, не давал согласия на обра-
ботку своих персональных дан-
ных, он может пожаловаться в 
Федеральную антимонопольную 
службу. Вот когда пригодится но-
мер — чтобы знать, на кого кон-
кретно пожаловаться.

За нарушение законодатель-
ства о рекламе на юридических 
лиц может быть наложен штраф 
от 100 тысяч до 500 тысяч ру-
блей. Правда, как поясняют эк-
сперты, поскольку согласие або-
нента на получение рекламных 
рассылок нередко «спрятано» в 
тексте договора на услуги, гра-
жданин порой даже не понимает, 
что он одобрил получение смс-
рассылок.

«Я полагаю, что с учетом бук-
вального толкования ФЗ «О пер-
сональных данных» право на рас-
сылку может иметь только ком-
пания, имеющая согласие або-
нента на получение от нее сооб-
щений рекламного характера, — 
говорит Оксана Грикевич. — А 
право оператора «продавать» 
данные своих абонентов пачка-
ми, когда большинство из них 
фактически не поняли, что они 
дали согласие на какие-либо рас-
сылки, это неверное понимание 
закона о персональных данных».

Тем не менее, увы, многие 
компании сегодня пользуются 
таким вот облегченным понима-
нием закона, и различные услуги 
и рассылки легко навязываются, 
но трудно отключаются. В итоге, 
с одной стороны, данные вопро-
сы вроде бы уже урегулированы в 
положениях закона, с другой — на 
практике осталось очень много 
нерешенных и актуальных во-
просов.  

В конечном счете, людям надо 
быть внимательней и настойчи-
вей в общении с сотовыми компа-
ниями. Дополнительной помо-
щью гражданам станут и новые 
поправки в закон о связи. 

РЕШЕНИЕ ДНК-
экспертиза 
помогла 
решить, 
кто хозяин 
животного 

ЧЬЯ КОРОВА 
МЫЧАЛА

Владислав Куликов

НЕОБЫЧНОЕ судебное реше-
ние пришлось выполнять при-
ставам в Челябинской области: 
надо было забрать у должника 
корову и передать ее настояще-
му хозяину.

Проблема была еще и в том, 
что в стаде надо было найти ту 
самую корову, указанную в су-
дебном решении. Для приставов 
же все животные были на одно, 
если так можно выразиться, 
лицо.

Как рассказали в пресс-служ-
бе управления Федеральной 
службы судебных приставов по 
Челябинской области, тяжбу за-
теяли двое сельских жителей во-
круг коровы по имени Апрелька, 
она же Буська. Каждый утвер-
ждал, что животное принадле-
жит именно ему.

Летом прошлого года приста-
вам пришлось даже арестовать 
спорную корову, чтобы не ушла 
на сторону. Это называется — 
принять обеспечительные меры. 
Судебное решение тогда гласи-
ло: «наложить арест на корову 
по кличке Апрелька, находящу-
юся у должника под кличкой 
Буська, с белым треугольником 
на лбу и пятном на губе с прео-
бладанием черного окраса». 

А само судебное разбиратель-
ство тем временем продолжа-
лось. Истец уверял, что буренку 
у него украл ответчик, а послед-
ний, в свою очередь, доказывал с 
документами, что корова не 
украдена, а предоставлена ему 
сельсоветом.

Приставы рассказывают, что 
арестовать корову оказалось 
непросто: в многочисленном 
стаде самостоятельно найти 
нужное животное судебному 
приставу не удалось, настолько 
все животные были похожи. 
Тогда сотрудники ведомства 
пошли другим путем: должнику 
вручили требование о предо-
ставлении коровы, в противном 
случае человеку грозили бы ад-
министративные санкции и 
штрафы. Селянин не стал ри-
сковать дополнительными рас-
ходами и явился в отдел на при-
ем к судебному приставу, после 
чего был составлен акт ареста с 
назначением должника ответ-
ственным хранителем. В случае 
пропажи коровы гражданину 
грозила бы уголовная статья. 
Но сама Буська-Апрелька оста-
валась в стаде.

А в апреле этого года приста-
вам пришел новый исполнитель-
ный лист: надо было забрать на-
совсем корову из стада и пере-
дать гражданину Ч., выигравше-
му суд. Истец доказал, что коро-
ва принадлежит ему по факту ро-
ждения от принадлежащей ему 
коровы-матери. Для этого заяви-
тель не поскупился и провел 
ДНК-экспертизу, которая под-
твердила его правоту.

«Возвращение длилось не-
сколько недель: должники, дис-
циплинированно являвшиеся 
по вызову пристава, сначала за-
явили, что корову съели, — рас-
сказывают в службе судебных 
приставов. — Услышав же об уго-
ловной ответственности за 
утрату арестованного имущест-
ва, заявили, что ее просто нет». 
Мол, корова-то, конечно, в хо-
зяйстве есть, говорили должни-
ки, но не та — не Апрелька и не 
Буська.

Приставы приняли решение 
навестить подворье должников. 
А поскольку сами узнать корову 
не надеялись, то по пути заехали 
за взыскателем. Мужчина же 
сразу нашел ту самую корову. 

«Буренка, с этого момента 
окончательно получившая клич-
ку Апрелька, позволила наки-
нуть веревку на рога и не торо-
пясь отправилась за настоящим 
хозяином в родной хлев, — рас-
сказывают в службе судебных 
приставов. — Взыскатель подпи-
сал необходимые документы, на 
основании которых производст-
во окончено фактическим ис-
полнением». Должникам же при-
шлось заплатить исполнитель-
ский сбор — 5 тысяч рублей, так 
как добровольно в срок решение 
они не исполнили.

Авто Правовой казус стал причиной штрафов для водителей-инвалидов 

Инвалид не по-правилам
Владимир Баршев 

В
одителей со знаком 
«инвалид» начали ак-
тивно привлекать к от-
ветственности за неза-
конное ношение этого 

знака. 
Эта проблема имеет очень 

много всяких нюансов. Дело в 
том, что Правилами дорожного 
движения установлено требова-
ние о том, что такой знак можно 
устанавливать на автомобиль, 
которым управляет или который 
перевозит инвалида первой или 
второй групп либо ребенка ин-
валида. Если водитель едет на ав-
томобиле с таким знаком без ин-
валида в кабине, то его привле-
кут к ответственности по части 
4.1 статьи 12.5 Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Эта статья предусматривает 
штраф пять тысяч рублей, а так-
же конфискацию знака. Но так 
как конфисковать знак без ре-
шения суда сотрудники ГИБДД 
не могут, то эти дела будут рас-
сматриваться судом. И мировые 
судьи выносят в этом случае, как 
правило, довольно суровые при-
говоры. 

Казалось бы, все ясно. Однако 
образовалась неоднозначная си-
туация. С ней столкнулся чита-
тель «Российской газеты», инва-
лид третьей группы. Он обратил-
ся в департамент транспорта го-
рода Москвы за получением удо-
стоверения, разрешающего пар-
ковку на местах, предназначен-
ных для инвалидов. 

Это удостоверение он полу-
чил и был внесен в реестр инва-
лидов города. Надо напомнить, 
что в столице парковаться на ме-
стах для инвалидов могут только 
те, кто внесен в этот самый ре-
естр. При этом на самом автомо-
биле должен быть знак «инва-
лид». 

Но, как только водитель поки-
нул стоянку, его остановили со-
трудники ГИБДД и предъявили 
ему претензии, что знак «инва-
лид» установлен на его автомо-
биле незаконно. Дело было на-
правленно в суд, и судья признал 
его виновным. То есть этому ин-
валиду придется заплатить 
штраф 5 тысяч рублей, а также 
отдать знак «инвалид». 

Проблема заключается в том, 
что в федеральном законе № 181 
о социальной защите прав инва-
лидов эти граждане не подразде-
ляются на группы. Каждый из них 
имеет право на льготы, установ-
ленные законом. 

Правила же дорожного движе-
ния устанавливают льготу в виде 
бесплатной парковки только для 
инвалидов первой и второй 
групп, а также детей инвалидов и 
тех, кто их перевозит.

Таким образом, инвалиды 
третьей группы, которые полу-
чили в Москве разрешение пар-

коваться на местах для инвали-
дов и обязаны носить знак «ин-
валид», по Правилам дорожного 
движения — нарушители. И со-
трудники ГИБДД довольно лег-
ко привлекают их к ответствен-
ности. 

Понятно, что федеральный 
закон по статусу выше всех 
остальных нормативных актов. 
Но дьявол кроется в деталях. В 
законе прописано, что прави-
тельство или региональные 
власти могут предоставлять ин-
валидам большие льготы и соци-
альные гарантии, чем предусма-
тривает закон. 

Притом что этот закон нико-
им образом не регулирует до-
рожное движение. То есть к это-
му пункту правил можно отно-
ситься двояко: либо он расширя-
ет права инвалидов первой и 
второй групп, либо, наоборот, 
дискриминирует инвалидов тре-
тьей группы. И в том и в другом 
случае правоприменение части 
4.1 статьи 12.5 КоАП противоре-
чит нормам закона. Если прави-
ла выделили инвалидов первой и 
второй групп, это не значит, что 
регион не может предоставить 
такие же права инвалидам тре-
тьей группы. 

Но, с другой стороны, статус 
региональных законов ниже ста-
туса постановления правитель-
ства. И как быть в этой казусной 
ситуации? Ответов на этот во-
прос нет ни у ГИБДД, ни у мест-
ных властей. 

Открытым остается и вопрос 
о привлечении к ответственно-
сти тех, кто перевозит инвали-
дов. Простейшая ситуация: во-
дитель со знаком и с разрешени-
ем привез инвалида на вокзал, 
встал на парковке для инвали-
дов, посадил пассажира на по-
езд, вернулся к машине. И тут 
его останавливает сотрудник 
ДПС: «На каком основании 
пользуетесь инвалидной пар-
ковкой?» А инвалид со всеми до-
кументами к этому моменту уже 
уехал. 

К сожалению, перевозка ин-
валидов оборачивается для во-
дителей не только лишними 
сложностями на дороге, но и 
вполне конкретными админи-
стративными делами. Сотрудни-
ки ГИБД Д,  а  также прочих 
служб,  не могут выявить нару-
шителей, когда те занимают чу-
жое место на парковке. Зато в 
дороге, где знак «инвалид» не 
дает никаких преимуществ пе-
ред другими, водителя поймать 
можно. 

Это место можно занимать только 
тем, у кого есть соответствующий 
знак. Но не всем он положен.

По закону нельзя подключать человека к различным рассылкам без его согласия.

Акцент

 Идея проекта в том, чтобы 
при рассылке СМС получатель 
видел реальный номер 
отправителя

Акцент

 Инвалиды третьей группы, 
с парковочным разрешением 
и знаком «инвалид» на маши-
не, по правилам — нарушители

Сегодня трудно 
найти человека, 
особенно известно-
го, о котором бы в 
Сети говорили толь-
ко доброе 

Обе стороны про-
цесса утверждали, 
что корова принад-
лежит им. Пришлось 
проводить дорогую 
экспертизу

Суды, разрешая споры об обидах в Сети, должны выяснить — 
это частное мнение человека или утверждение факта. 
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ШКОЛА Неудов по истории
стало вдвое меньше

ЕГЭ с плюсом

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР подвел предварительные итоги экза-
менов основной волны ЕГЭ-2017 по истории и химии. 
Историю сдавали 110 тысяч человек, химию — 74 тысяч. 
Средние тестовые баллы по обоим предметам 
в 2017 году оказались незначительно выше уровня 
прошлого года. На истории число двоечников сократи-
лось в два раза и составило 8 процентов. Самыми слож-
ными были задания, где надо было аргументировать 
свою позицию, рассказывать об исторических лично-
стях. 

ЕГЭ по истории — экзамен по выбору. С каждым го-
дом он становится все более популярным. В 2015 году 
его сдавали 125 тысяч школьников, в 2016-м — уже 
145 тысяч, а в этом году около 170 тысяч. Минималь-
ный порог в 36 баллов по химии не смогли преодолеть 
на 1 процент меньше, чем в 2016 году. « Доля участни-
ков, которые не преодолели минимальные пороги, со-
кратилась по всем предметам», -- отметил глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. На четверть уменьшилось ко-
личество двоечников на ЕГЭ по английскому, вдвое 
меньше неудов на обязательном ЕГЭ по русскому язы-
ку — только 0,5 процента не смогли набрать нужного 
минимума в 22 балла.

ВУЗЫ В МИСиСе открылся 
инжиниринговый центр

Что нам стоит 
дрон построить

Ирина Ивойлова

НА БАЗЕ МИСиСа начал работу Центр прототипирова-
ния высокой сложности, где можно создавать, рассчи-
тывать, строить практически любые работающие пред-
промышленные модели — от микроприборов до спутни-
ков и даже биоорганизмов. 

Можно прийти в центр прототипирования со своими 
идеями (здесь есть команда, которая сумеет воплотить 
их в металл и пластик), а можно поработать и самому на 
сложнейшем оборудовании и сделать, к примеру, дрон — 
беспилотный летательный аппарат, который умеет ис-
кать пожары, заблудившихся в лесу людей или распоз-
навать террористов с оружием. Один из таких дронов, 
изготовленный на базе вуза, был представлен на выстав-
ке в МИСиСе. Цена — миллион рублей и, по словам раз-
работчиков, промышленные заказы на него уже есть. 

В университете, по сути, появилась цифровая лабо-
ратория для внедрения технологий будущего. Все самые 
современные необходимые станки, оборудование, ли-
нии есть. С центром тесно работают все материаловед-
ческие кафедры вуза. На базе инжинирингового центра 
в МИСиСе открыта пока единственная в стране маги-
стерская программа в области инжиниринга и промыш-
ленного дизайна.

— Это центр мирового уровня. Здесь можно делать 
любые проекты, в том числе для оборонной и авиацион-
ной промышленности. — В ближайшее время такой же 
инжиниринговый центр может появиться на базе одно-
го из казанских университетов. И это не только бизнес. 
В работе центров смогут участвовать все студенты, — 
подчеркнул вице-премьер правительства России Арка-
дий Дворкович.

К примеру, инжиниринговый центр уже привлекает 
к научной работе не только студентов МИСиСа, но 
и Строгановки (Московской государственной художест-
венно-промышленной академии), с которой есть не-
сколько совместных программ по дизайну.

— Сегодня цифровые технологии охватывают все от-
расли нашего производства и промышленности. Пола-
гаю, что центр будет точкой опоры, который включится 
в осуществление практической стратегии. Могут ли тех-
нологические опорные вузы здесь обучаться и практи-
коваться? Конечно, да, — подчеркнула министр образо-
вания и науки России Ольга Васильева.

Специалисты центра будут ежегодно отбирать талан-
тливых детей и обучать их новым технологиям. На базе 
инжинирингового центра уже открыт детский кон-
структорский клуб для юных технологов, а скоро откро-
ются кружки по авиамоделированию и робототехнике. 
В планах — начинать работу с талантливыми детьми уже 
с детского сада. 

Министр уточнила, что к 2020 году при вузах появит-
ся 47 таких центров. Все они будут учитывать специфи-
ку и научные направления вузов. Например, инжини-
ринговый центр Владимирского госуниверситета наце-
лен на использование лазерных технологий в машино-
строении, Бауманки — на разработку новых материалов, 
композитов и нанотехнологий, Физтеха — на исследова-
ния по трудноизвлекаемым полезным ископаемым. 

РАКУРС Ученые предлагают замену импортного посевного материала

Что посеем
Антон Валагин, Орел

Н
а состоявшемся в Орлов-
ской области «Дне поля» 
ученые не только показа-

ли созданные ими новые гибри-
ды растений, но получили от го-
сударства важный сигнал: оно 
намерено серьезно инвестиро-
вать разработку отечественного 
посевного материала. Пока по 
многим культурам его явно не-
достаточно, либо он не соответ-
ствует необходимым требовани-
ям, уступает импорту. России 
нужны собственные овощи 
и фрукты.

— К примеру, российская ку-
куруза не соответствует мирово-
му уровню по созреванию, уро-
жайности и другим параме-
трам, — рассказал директор де-
партамента растениеводства 
Минсельхоза России Петр Чек-
марев. — Хорошие сорта есть, но 
иностранные гибриды показыва-
ют лучшие результаты. Около 
40 процентов семян подсолнеч-
ника приходит из-за рубежа. Бо-
лее 95 процентов семян сахар-
ной свеклы, 40 процентов ово-
щей и картофеля — иностранного 
производства.

Власти понимают проблему, 
ведь на кону продовольственная 
безопасность России, и готовы 
поддержать селекционеров. 
Кстати, ранее глава Минсельхоза 
России Александр Ткачев заявил: 
«Сколько денег семеноводству, 
столько и дадим — чтобы как 
можно быстрее решить пробле-

му с отечественным посевным 
материалом». По словам Чекма-
рева, первыми инициативу проя-
вили иностранные компании, 
а вот со стороны отечественной 
науки большой активности отме-
чено не было.

В семеноводстве образовался 
разрыв между теорией и практи-
кой. Ученые создают новые сор-
та — порой уникальные и передо-
вые, — но многие из них так 
и остаются в академических кол-
лекциях, не попадая в промыш-
ленное производство.

— Причин тому несколько, 
а самая главная — размножение 
семенного материала. Вот селек-
ционер вырастил делянку, но как 
сделать, чтобы эти семена попа-
ли на поля по всей России? Для 
этого нужны семенные заводы, 
а их нет, — рассказал член-корре-
спондент РАН, директор ВНИИ 
зернобобовых и крупяных куль-
тур Владимир Зотиков. — Кроме 
того, современная селекция не-
мыслима без генной инженерии. 
На производство гибрида обыч-
ным способом нужно шесть-семь 
лет, еще столько же на испыта-
ния. А пока он «зреет» для товар-
ного производства, за границей 
появляются новые, более эффек-
тивные сорта.

По утверждению заместителя 
директора по научной работе ка-
лужского НИИ сельского хозяй-
ства Полины Семешкиной, неко-
торые отрасли банально забро-
сили, например, сахарную све-
клу. Эта культура трудоемка, по-

севной материал надо обновлять 
каждые два года. Много хлопот 
и с картофелем.

Едва ли не половина селекци-
онных полей орловского НИИ 
зернобобовых культур засажена 
горохом. С особой гордостью со-
трудники института говорят 
о сорте «Родник». По результа-
там многолетних испытаний он 
превосходит другие гороховые 

сорта по урожайности, содержа-
нию белка, массе и вкусовым ка-
чествам. Он хорошо зарекомен-
довал себя в Крыму, а сейчас про-
ходит испытания в производст-
венных условиях Ставрополья.

— Производство зернобобо-
вых в России с 2001 года стабиль-
но растет, наиболее существен-
ный рост наблюдается с 2011 
года, когда посевные площади 
этих культур увеличились на 
300 тысяч гектаров, а сои — почти 
на 400 тысяч га, — заявил дирек-
тор института Владимир Зоти-
ков. — Нам удалось вывести се-
верные сорта сои, адаптирован-

ные к длинному дню и устойчи-
вые к холодам. Большинство но-
вых сортов гороха превосходят 
стандарт по содержанию полез-
ных веществ.

Директор НИИ селекции пло-
довых культур Сергей Князев 
представил участникам форума 
уникальные гибриды отечествен-
ных яблонь, которые служат до-
норами иммунитета, хорошего 

вкуса, высоких потребительских 
качеств и других полезных ка-
честв. Но с другой стороны, из 
пяти миллионов тонн яблок, съе-
денных в России в 2016 году, 
в стране произведены только 
750 тысяч тонн. Сегодня 80 про-
центов садов закладываются на 
саженцах импортной селекции. 
Не случайно первый заммини-
стра сельского хозяйства Джам-
булат Хатуов задал ученому во-
прос: «Что нужно от государства, 
чтобы ваши достижения стали 
основополагающими для россий-
ского садоводства? Сколько вам 
для этого нужно денег?»

— Надо развивать питомники, 
а для этого необходим научный 
центр, который должен снабжать 
их посевным материалом. По-
строить такой центр стоит не 
один миллион рублей, — ответил 
директор института.

— Это небольшие деньги, мы 
их найдем, — заверил Хатуова. Он 
сообщил, что сейчас власти рас-
сматривает различные варианты 
взаимодействия с аграриями, 
что заинтересовать их участво-
вать в создании отечественного 
посевного материал различных 
культур.

Прямо скажем, науке будет не-
просто найти общий язык с про-
изводителями. К примеру, сегод-
ня в реестре сотни отечественных 
сортов картофеля, разработан-
ных российскими учеными, а в 
полях из них — единицы! В чем 
дело? Представители отрасли 
считают, что наши сорта значи-
тельно уступают иностранным, 
но ученые доказывают, что это, 
мягко говоря, не соответствует 
действительности. В такой ситуа-
ции ученым и производителям 
нужно выработать своего рода 
конвенцию о взаимодействии. Аг-
рарии должны науке четко сфор-
мулировать: какие сорта, с каки-
ми свойствами от нее ждут, чтобы 
появились обоснованные техни-
ческие требования. Это, с одной 
стороны. А с другой — помимо 
требований представители про-
изводственной сферы должны 
взять на себя ответственность за 
внедрение результатов работы.

НЕОЖИДАННО

Человек рядом 
с гаджетом 
глупеет 

УТЕЧКА 
МОЗГОВ 

Юрий Медведев 

ЛЮБОПЫТНЫЙ эксперимент 
провели психологи из Техасско-
го университета в Остине. Они 
решили проверить, как влияет 
на человека смартфон, который 
прочно вошел в нашу жизнь. По 
статистике, в среднем пользова-
тель смартфона обращается 
к нему до 85 раз за сутки, 91 про-
цент респондентов уверяют, что 
вообще не выходят из дома без 
своих гаджетов, а 46 — что не мо-
гут без них жить. 

Полезна такая зависимость 
или вредна? Психологи предло-
жили добровольцам выполнить 
сложные задания, требующие 
большого умственного напряже-
ния. Причем все должны были 
взять с собой смартфоны, но во 
время эксперимента выключить. 
Одним участникам предложили 
оставить их в соседней комнате, 
другим разрешали взять с собой, 
но держать в карманах или сум-
ках, третьим можно было поло-
жить смартфон рядом на столе, 
экраном вниз. 

Вроде бы какая разница? Ока-
залось, есть и существенная. 
Лучше всех с тестами справи-
лись те, кто оставил смартфоны 
в другой комнате, немного хуже 
те, чьи гаджеты лежали в карма-
нах и сумках. И совсем плохо об-
стояли дела у тех, у кого рядом 
лежали смартфоны. 

Результат, прямо скажем, 
удивительный. Неужели одно 
только расположение гаджета 
в поле зрения может так сильно 
влиять на когнитивные способ-
ности? Так велико желание взять 
его в руки и начать «общаться», 
что это мешает сосредоточить-
ся? По мнению ученых, мозг тра-
тит значительную часть ресур-
сов, чтобы не отвлекаться и про-
тивостоять желанию взять 
в руки любимую игрушку. 

Так это или нет, а, может, во-
обще работают какие-то иные 
причины, надо изучать. Во вся-
ком случае, ученые намерены 
провести подобные эксперимен-
ты, но в них за работой мозга бу-
дут следить с помощью томогра-
фа. Тогда станет ясно, действи-
тельно ли гаджет отвлекает мозг 
от решения задачи. 

Кстати, ранее ученые уже по-
казали, что смартфоны могут 
осложнить нашу жизнь. Напри-
мер, одно только присутствие 
при дружеском разговоре может 
отрицательно повлиять на взаи-
мопонимание собеседников. 
Также психологами было доказа-
но, что они существенно мешают 
романтическим отношениям. 
Словом, как и любая техниче-
ская новинка, смартфон имеет 
свои плюсы и минусы. 

ПОИСК Создан
робот
для доения
скорпионов 

НА ФЕРМУ 
ПРИШЕЛ 
АВТОМАТ 

Аркадий Симонов 

ГРАММ яда скорпиона — один из 
самых дорогих в мире, стоит 
10 тысяч долларов. Дело в том, 
что это очень ценное сырье 
в фармакологии. Его используют 
для изготовления многих ле-
карств, в частности иммуносу-
прессоров и препаратов от маля-
рии. Скорпионов разводят на 
специальных фермах. Чтобы за-
ставить животное отдать яд, его 
вручную щекочут, бьют током, 
а иногда и вовсе убивают, соби-
рая яд у мертвого паука. 

Но он не желает расставаться 
со своим главным оружием, не-
редко кусает рабочих. Очень бо-
лезненно, а бывает и со смер-
тельным исходом. И вот марок-
канские инженеры создали ро-
бота для «дойки» яда. Он состоит 
из ловушки для скорпиона, элек-
тродов для стимуляции ядови-
тых желез и устройства для сбо-
ра яда. После сеанса автомати-
ческого доения животные оста-
ются живы и здоровы.

Технологии Новые солнечные элементы могут стать революцией
в энергетике 

Солнце в рулоне 

Юрий Медведев

Д
аже специалисты пора-
жены, сколь фантасти-
ч е с к и м и  т е м п а м и 
в мире растет солнеч-
ная энергетика. Экс-

перты с уверенностью дают про-
гноз: к 2050 году ее доля в миро-
вом энергопотреблении соста-
вит не менее 27  процентов 
и обойдет все остальные виды то-
плива. Сегодня в эту область 
вкладывается около 100 милли-
ардов долларов в год. Лидеры 
здесь Европа, Китай и США. 
Правда, с одной оговоркой: пока 
солнечная энергетика нуждается 
в подпорке государства. Ей пре-
доставляются льготные условия 
для интенсивного развития. 
Впрочем, высокая цена по срав-
нению с традиционными источ-
никами энергии — не единствен-
ный минус солнечного ватта. Ба-
тареи делаются из кремния, а его 
получение считается экологиче-
ски грязным и требует много 
энергии. К тому же такими бата-
реями неудобно пользоваться: 
они жесткие, тяжелые и хрупкие, 
для установки нужны специаль-
ные прибамбасы. 

В общем, возни много. Сов-
сем другое дело — батарея гиб-
кая. Ее можно раскатать как ру-

лон на любой изогнутой повер-
хности. Что сразу расширяет 
сферы применения. Скажем, 
крыши электромобилей, а в ар-
хитектуре это практически лю-
бые поверхности и т.д. Но глав-
ное преимущество пластика 
даже не в этом. Фактически сол-
нечные элементы из полимеров 
можно печатать на 3D-принте-
рах, сотни метров за несколько 
часов. И цена пластиковой бата-
реи при массовом производстве 
будет в 4—6 раз ниже, чем из 
кремния. 

Почему же при столь очевид-
ных плюсах пластиковые бата-
реи пока не вытеснили кремний? 
Дело в том, что наряду с очевид-
ными плюсами у полимерных ба-
тарей есть два главных минуса. 

Их кпд в три раза ниже, чем 
у кремния. Примерно 6 процен-
тов против 15. Кроме того, поли-
мерные элементы нестабильны, 
максимальный срок работы 
20 лет, а кремний может стоять 
вечно. 

Проблема в том, что эти два 
минуса по-своему коварны. 
Устраняя один, вы усугубляете 
другой. Скажем, при увеличении 
кпд полимерного элемента до 
11 процентов срок его службы 
падает в разы. А у долгоиграюще-
го пластика предельный кпд 
6 процентов. Словом, заколдо-
ванный круг, который пытаются 
разорвать ведущие лаборатории 
мира. Первым это удалось уче-
ным Института проблем химиче-
ской физики РАН. Они сумели 

увеличить кпд батареи, сохраняя 
ее стабильность элемента. Как? 

— Мы пошли путем, который 
считался в принципе невозмож-
ным, во всяком случае, об этом 
в ведущих журналах написаны 
десятки статей, — сказал корре-
спонденту «РГ» сотрудник ин-
ститута Александр Аккуратов. — 
Тут надо пояснить, что каждый 
полимер состоит, как правило, из 
каких-то одинаковых повторяю-
щихся звеньев, условно говоря, 
ААА или БББ. Когда мы стали 
подбирать полимеры для солнеч-
ных батарей, то оказалось, что 
одни звенья обеспечивают лишь 
определенный набор хороших 
характеристик, но другие пара-
метры остаются низкими. Если 
же берем полимеры с другими 
звеньями, то там в «плюсе» ка-
кие-то иные параметры, но тогда 
в «минусе» оказываются именно 
те, которые были основными 
достоинствами у первого поли-
мера. 

Следующий шаг поисков оче-
виден. Надо соединить полиме-
ры, создать гибриды в надежде, 
что в них проявятся лучшие ка-
чества каждого из слагаемых. 
Подобное делают и конкуренты 
в зарубежных лабораториях, со-
здавая из звеньев строго регу-
лярные структуры. Но особых 

успехов добиться не удалось. По-
сле многократных эксперимен-
тов, попыток найти тот самый 
единственный и неповторимый 
полимер российские ученые 
пошли против общепринятых ка-
нонов. 

— Мы не стали добиваться ре-
гулярной структуры, а хаотиче-
ски смешали звенья двух поли-
меров, каждый из которых имел 
ряд хороших параметров для ба-
тареи, — говорит Аккуратов. — 
Нас убеждали, что это безнадеж-
ный вариант, просто потеря вре-
мени, а теперь разводят руками, 
надо же, получилось. Гибрид из 
«хаоса» взял все лучшее от каж-
дого из половинок. У него дли-
тельный срок службы, а главное, 
он ловит больше света по сравне-
нию со всеми другими полимер-
ными батареями. А значит, есть 
очевидная перспектива поднять 
кпд до 11 процентов. 

Исследование поддержано 
грантом Российского научного 
фонда. Оно выполнено совмест-
но с учеными из Института сол-
нечной энергетики Фраунгофера 
(Германия), Центра прикладных 
исследований в области энерге-
тики Баварии и Университета 
имени Бен-Гуриона (Израиль)

Гибкие батареи в разы сократят пло-
щади солнечных электростанций.

Акцент

 Из пяти миллионов тонн 
яблок, съеденных в России 
в 2016 году, в стране произве-
дены только 750 тысяч тонн

Акцент

 Гибкие солнечные элементы 
можно печатать 
на 3D-принтерах, раскатать 
как рулон на любой изогнутой 
поверхности

Летающий мотоцикл — один из «гвоздей» выставки в МИСиСе.
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Председатель Российского исторического общества Сергей На-

рышкин считает, что ЕГЭ по истории выбрали слишком мало уче-

ников — только каждый пятый. По его мнению, этот экзамен дол-

жен стать обязательным, а учебники по истории — конкурировать 

между собой не сенсационностью, а качеством и способом пода-

чи материала. Сейчас в федеральном перечне учебников 14 книг 

по истории, которые написаны в соответствии с историко-куль-

турным стандартом.
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Чтобы скорпион расстался с ядом, 
его щекочут и бьют током. 
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ХОККЕЙ Радулов подписал
контракт с «Далласом» 

Укатил 
к «звездам» 

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ нападающий Александр Радулов опреде-
лился с клубом, в котором продолжит карьеру. Он подпи-
сал пятилетнее соглашение с клубом Национальной хок-
кейной лиги «Даллас Старз». 

Этому переходу предшествовала настоящая сага, за ко-
торой последний месяц наблюдали специалисты и болель-
щики. Радулов, перебравшись за океан, провел минувший 
сезон в «Монреаль Канадиенс». Александр быстро стал од-
ним из лидеров команды, а болельщики были от него так 
просто в восторге. Казалось бы, после такого игрок и клуб 
просто обязаны прийти к более долгосрочному соглаше-
нию — первый контракт с «Монреалем» действовал всего 
год. Однако время шло, но стороны договориться не мо-
гли — Радулов хотел договор минимум на пять лет, боссы 
«Канадиенс», с учетом того, что форварду 5 июля исполня-
ется уже 31 год, предлагали «узаконить отношения» лишь 
на три следующих сезона.

В итоге Радулов вышел на рынок свободных агентов, 
а поскольку игроков такого уровня на нем крайне немного, 
то и недостатка в достойных предложениях не было. Выбор 
в итоге пал на «звезд» из Далласа, которые в среднем будут 
платить россиянину 6,25 миллиона долларов в год. Но, как 
признался сам хоккеист, для него был важнее не размер 
зарплаты — в «Монреале» сумму предлагали сопостави-
мую — а именно срок соглашения.

— Я хотел контракт как минимум на пять лет, чтобы 
иметь возможность просто играть в хоккей и не волновать-
ся больше по этому поводу. Играть и стараться победить, — 
рассказал Радулов журналистам.

Как признался Александр, важную роль при принятии 
окончательного решения сыграл и телефонный звонок ка-
питана «Далласа» Джейми Бенна.

— Он позвонил примерно три дня назад, когда перегово-
ры начались. Он рассказал о команде, о ребятах, о городе. 
И мне действительно понравилось это, и я очень благода-
рен руководству «Далласа» за возможность играть вместе 
с таким великим хоккеистом, — приводит слова Радулова 
официальный сайт НХЛ.

ФУТБОЛ Лучший форвард
страны Смолов может
сменить клуб

Федор 
выжидает

Илья Соболев

ДО СТАРТА чемпионата России осталось еще полторы 
недели, а вот трансферное лето уже в самом разгаре.

Одна из центральных интриг нынешнего межсезонья 
связана с будущим форварда «Краснодара» Федора Смо-
лова. О желании лучшего бомбардира отечественного 
первенства последних двух лет сменить клуб известно 
давно, однако ясности в вопросе, где же именно Смолов 
продолжит карьеру, по-прежнему нет.

С точки зрения дальнейшего профессионального ро-
ста самый оптимальный вариант развития событий — это 
переход нападающего в зарубежный клуб. Тем более, сам 
Федор неоднократно признавался, что хотел бы попро-
бовать себя в Европе. А с учетом того, с какой неохотой 
наши игроки покидают насиженные места в отечествен-
ной Премьер-лиге, Смолов мог бы своим примером про-
бить брешь в российском футбольном сознании.

Вот только покупателей на горизонте пока не видно. 
«Краснодар» явно не намерен расставаться со своим ли-
дером задешево, а платить большие деньги за малоиз-
вестного им игрока европейские гранды не хотят. Были 
разговоры об интересе к Смолову со стороны дортмунд-
ской «Боруссии», но дальше слов дело пока не двинулось.

Есть заинтересованность в услугах нападающего и на 
российском рынке. Среди претендентов на Смолова вы-
деляется действующий чемпион страны, столичный 
«Спартак». По слухам, сам Федор такой сценарий одо-
бряет. Однако есть одно «но»: за форварда «Краснодар» 
требует 30 млн евро. Именно такая сумма прописана 
в контракте футболиста в качестве отступных, и делать 
скидку «красно-белым» южане не намерены. 

Еще один вариант трудоустройства у Федора вырисо-
вывается в Петербурге. Правда, местный «Зенит» тоже 
не готов тратить на форварда десятки миллионов и вроде 
как предлагает «Краснодару» обмен. За Смолова питер-
цы отдают Александра Кокорина плюс доплачивают 
16 миллионов евро. Впрочем, в ближайшее время сделка 
вряд ли состоится. «Краснодар» наверняка захочет за-
действовать Смолова в квалификации Лиги Европы: это 
не помешает футболисту впоследствии сыграть в основ-
ной стадии турнира за другой клуб.

ВОЛЕЙБОЛ Победитель финального турнира Мировой лиги в Бразилии
получит чек на сумму с шестью нулями

Побьются за миллион
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России 
сегодня проведет свой 
первый матч на финаль-

ном турнире Мировой лиги 
в бразильской Куритибе. Коман-
да Сергея Шляпникова сыграет 
с канадцами, которые минувшей 
ночью в стартовой встрече сра-
зились с хозяевами. 

Указанные команды входят 
в группу «J», в тройке «К» высту-
пают действующий чемпион Ми-
ровой лиги Сербия, Франция 
и США. По две лучших сборных 
от каждой группы выйдут в полу-
финал. 

Победитель ежегодного ком-
мерческого турнира, проводимо-
го уже в 28-й раз, получит ровно 
миллион долларов призовых, се-
ребряный призер — в два раза 
меньше, обладатель «бронзы» — 
300 тысяч.

Главная особенность нынеш-
него «Финала Шести» — проведе-
ние матчей на крытом футболь-
ном стадионе «Арена Байшада», 
домашней арене клуба «Атлети-
ко Паранаэнсе» вместимостью 
43 тысячи зрителей. Волейболь-
ную площадку здесь соорудили 
прямо по центру поля. Интере-
сно, что на чемпионате мира-
2014 по футболу наша сборная 
здесь завершала групповой этап 
матчем с Алжиром и тогда ничья 
(1:1) не позволила россиянам 
пробиться в плей-офф.

В распоряжении Шляпникова, 
который возглавляет националь-
ную команду первый сезон, на 
финале в Бразилии 13 игроков, 
хотя в заявку можно было вклю-
чить 14 волейболистов. Недобор 
вызван тем, что травмированы 
Илья Власов и Денис Бирюков, по 

медицинским показателям так 
и не сыграл на предварительном 
этапе МЛ-2017 олимпийский 
чемпион Дмитрий Ильиных. Так-
же напомним, что главный тре-
нер освободил от участия во всей 
Мировой лиге ряд ведущих ис-
полнителей — Сергея Гранкина, 
Артема Вольвича, Максима Ми-
хайлова, Юрия Бережко, Артема 
Ермакова.

Наш состав в Бразилии выгля-
дит так: связующие — Сергей Ан-

типкин, Дмитрий Ковалев (капи-
тан); блокирующие — Ильяс Кур-
каев, Вадим Лихошерстов, Дмит-
рий Щербинин; доигровщики 
и диагональные — Дмитрий Вол-
ков, Максим Жигалов, Александр 
Кимеров, Егор Клюка, Егор Феок-
тистов, Александр Чефранов; ли-
беро — Артем Зеленков, Роман 
Мартынюк. 

— Мы очень рады снова ока-
заться в Бразилии, где волейбол 
очень популярен, — сказал Шляп-

ников на традиционной пред-
стартовой пресс-конференции. — 
Из-за многочисленных травм на 
предварительном этапе мы не 
смогли показать своего максиму-
ма, но все же сумели выполнить 
основную спортивную задачу — 
отобраться в «Финал Шести». На-
деюсь, что в Куритибе, где на 
матчах ожидается очень много 
болельщиков, мы продемонстри-
руем наши лучшие качества и яр-
кий волейбол.

Наш первый соперник сбор-
ная Канады за последние годы 
проделала быстрый путь от экзо-
тического участника Мировой 
лиги до вполне реального претен-
дента на самые высокие места. 
В 2013-м «кленовые листья» по-
пали в аргентинский «Финал Ше-
сти» на правах победителя второ-
го дивизиона и даже обыграли 

россиян (3:2), хотя через не-
сколько дней наша сборная стала 
победителем турнира. Сейчас же 
канадцы, выступая в элитной дю-
жине, заняли на предваритель-
ном этапе пятое место.

Североамериканскую коман-
ду тренирует француз Стефан 
Антига, который в 2014-м привел 
Польшу к званию чемпиона 
мира. Нынешние лидеры канад-
цев выступают в клубах из веду-
щих национальных чемпионатов 
Европы — Турции, Польши, Ита-
лии, Германии, Греции, Франции. 

Один из главных фаворитов 
«Финала Шести» олимпийский 
чемпион Рио-2016 Бразилия 
в дополнительном представле-
нии не нуждается, но сейчас есть 
важный момент. Впервые за по-
следние 16 лет у руля команды 
нет легендарного наставника 
Бернардиньо, завоевавшего 
с командой массу титулов. После 
олимпийского триумфа он при-
нял решение покинуть свой пост, 
уступив его Ренану даль Зотто. 

Теннис Даниил Медведев одержал пока самую важную победу 
в карьере, обыграв на старте Уимблдона третью ракетку мира

Зачехлил фаворита
Анна Козина

Р
оссийский теннисист, 
21-летний дебютант ос-
новной сетки Уимблдо-
на Даниил Медведев 
привыкает к повышен-

ному вниманию к своей персоне 
на кортах Всеанглийского лаун-
теннисного клуба. Таковы прият-
ные последствия громкой победы 
в стартовом круге турнира над 
безусловным фаворитом встре-
чи — трехкратным обладателем 
«Больших шлемов», третьей ра-
кеткой мира швейцарцем Стэном 
Вавринкой (6:4, 3:6, 6:4, 6:1). 
Хотя в случае с Медведевым имя 
поверженного противника было 
не так принципиально.

Даниил очень хотел пройти 
дальше. Ведь в нынешнем сезоне 
он уже вылетал на старте Откры-
того чемпионата Австралии 
и «Ролан Гаррос». На Уимблдоне 

наконец все сложилось. И Медве-
дев даже в каком-то смысле позво-
лил себе вольность — поцеловал 
траву. Обычно это делает чемпи-
он после победы в финале. Но мо-
мент требовал особого ритуала.

— Я впервые выиграл матч на 
«мэйджоре». Поэтому это было 
бы очень важным событием 
в моей карьере, даже если бы 
я выбил из борьбы не Вавринку, — 
приводит слова Медведева офи-
циальный сайт ATP. — Когда я вы-
ходил на центральный корт, чув-
ствовал страх и напряжение, но 
в то же время хотел и был готов 
показать все, на что способен. 
У меня просто не хватает слов, 
чтобы описать все свои ощуще-
ния и эмоции. Наверное, этот 
матч навсегда останется в моей 
памяти.

Но, как ни парадоксально, 
именно сейчас Даниилу нужно 
забыть об этом успехе, точнее, 
абстрагироваться от ажиотажа, 
связанного с главной сенсацией 
первого дня Уимблдона. Ведь со 
следующим оппонентом — Рубе-
ном Бемельмансом — просто тоже 
не будет. Хотя бельгиец занимает 
124-ю строчку рейтинга, а росси-
янин попал в топ-50.

Опасная соперница досталась 
и Елене Весниной, которая заста-
вила о себе говорить в прошлом 
году, добравшись до полуфинала 

Уимблдона. В первом раунде ны-
нешнего розыгрыша она взяла 
верх над соотечественницей Ан-
ной Блинковой со счетом 6:4, 5:7, 
6:2. За выход в третий круг сорев-
нований Веснина поспорит с бе-
лоруской Викторией Азаренко. 
Вика приехала на «мэйджор» 
с полугодовалым сыном Лео. 

Если говорить об успехах рос-
сийских теннисистов, стоит от-
метить уверенную победу Миха-
ила Южного над французом Ни-
коля Маю (6:2, 7:5, 6:4). А также 
первый пятисетовый выигрыш 
Андрея Рублева, который 3 часа 
28 минут бился с итальянцем 
Стефано Травалья — 6:7 (3:7), 6:3, 
7:5, 1:6, 7:5. 

Дарья Касаткина оказалась 
сильнее китаянки Чжэн Сайсай 
(6:2, 6:4). А вот чемпионка юни-
орского Уимблдона-2016 Анаста-
сия Потапова не смогла полно-
стью реализовать свой потенци-

ал. Настя пробилась через квали-
ф и ка ц и ю ,  в п ер в ы е  п о п а л а 
в основную сетку турнира WTA, 
однако в стартовом круге снялась 
по ходу матча с немкой Татьяной 
Марией при счете 3:6, 2:2 из-за 
травмы колена. 

Куда более опытная Анастасия 
Павлюченкова доиграла свой по-
единок до конца, вот только радо-
сти ей этот факт точно не принес. 
Россиянка, отмечавшая накануне 
26-й день рождения, в упорней-
шей борьбе уступила представи-
тельнице Австралии, нашей быв-
шей соотечественнице Арине Ро-
дионовой — 6:3, 6:7 (6:8), 7:9.

Домой также отправляются 
Екатерина Александрова, усту-
пившая испанке Гарбинье Мугу-
русе (2:6 4:6), и Евгений Донской, 
который не справился с немцем 
Александром Зверевым (4:6, 6:7 
(3:7), 3:6).

Интересно, что два топ-тенни-
систа Роджер Федерер и Новак 
Джокович вышли во второй круг 
на отказе соперников — украинца 
Александра Долгополова и слова-
ка Мартина Клижана соответст-
венно. Кстати, эта победа позво-
лила Джоковичу выйти на второе 
место по количеству выигранных 
матчей на «Больших шлемах». Но 
недосягаемый лидер по этому по-
казателю по-прежнему Федерер 
(314 против 234).

Доигровщик Егор Клюка, несмотря 
на свои 22 года, стабильно выходит 
в стартовом составе сборной России.

Акцент

 После своей первой победы 
в матче на «Большом шлеме» 
Медведев поцеловал траву, 
совсем как чемпион

Акцент

 Все матчи «Финала Шести» 
пройдут в городе Куритиба 
на крытом футбольном 
стадионе «Арена Байшада»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 июля, среда, «Матч ТВ»
21.00. Россия — Канада. Группа «J». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
23.25. Сербия — США. Группа «К». Пря-

мая трансляция.

6 июля, четверг

«Матч ТВ»
21.00. Бразилия — Россия. Группа «J». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
23.25. Франция — Сербия. Группа «К». 

Прямая трансляция. 

НОВОСТИ

«Зенит»
победил 
на сборе 

ПОКАЗАЛИ 
НОВИЧКОВ

Иван Ильин

РОССИЙСКИЕ клубы продол-
жают подготовку к сезону. Вчера 
любопытная товарищеская 
встреча состоялась в Австрии, 
где питерский «Зенит» встречал-
ся с венской «Аустрией». 

«Сине-бело-голубые» на пер-
вом сборе под руководством Ро-
берто Манчини проиграли два 
спарринга софийскому ЦСКА 
и «Лудогорцу». Однако теперь ко-
манду пополнили новички, под-
писавшие с клубом контракты 
буквально на днях. И болельщики 
«Зенита» впервые увидели в деле 
Полоза, Ерохина и примкнувше-
го к ним Паредеса. Все эти футбо-
листы вышли на поле во втором 
тайме. Любопытно, что Роберто 
Манчини в перерыве полностью 
поменял состав. А в качестве ка-
питана «Зенита» на поле вывел 
форварда Александра Кокорина. 
Впрочем, нападающий себя в 
этом качестве не особенно проя-
вил — первый тайм питерцы про-
играли 0:1. И лишь с выходом на 
поле новых футболистов появил-
ся результат. Жулиано на 54-й 
минуте сравнял счет, а еще через 
20 минут Жирков принес «Зени-
ту» первую победу под руковод-
ством Манчини. 

Состоялась
жеребьевка
квалификации
на женский
Евробаскет

РАСКИДАЛИ 
ПО КОРЗИНАМ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России 
по баскетболу узнала своих со-
перниц по квалификации чемпи-
оната Европы 2019 года, кото-
рый пройдет на территории двух 
стран — Сербии и Латвии.

Россиянки выступят в группе 
«С» вместе с командами Венг-
рии, Литвы и Албании. Двухкру-
говой турнир начнется уже в но-
ябре этого года. На Евробаскет 
попадут победители всех восьми 
квартетов плюс еще шесть ко-
манд со вторых мест, имеющих 
лучшие дополнительные показа-
тели. 

Должность главного тренера 
нашей сборной пока вакантна. 
После неудачи на недавнем Евро-
2017 в Чехии, где девушки усту-
пили Греции в стартовом раунде 
плей-офф и в итоге финиширова-
ли на девятом месте, не отобрав-
шись на чемпионат мира-2018, 
рулевой команды Александр Ва-
син решением исполкома Рос-
сийской федерации баскетбола 
был освобожден от занимаемой 
должности «по обоюдному согла-
сию сторон». 

Алина Кабаева 
стала первым
послом
чемпионата
мира

ЦЕНЯТ ГРАЦИЮ

Кирилл Ветров

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
Алина Кабаева выбрана первым 
послом чемпионата мира по ху-
дожественной гимнастике, кото-
рый пройдет с 30 августа по 3 
сентября в итальянском Пезаро. 

—  С этого года Международ-
ная федерация гимнастики бу-
дет выбирать почетных послан-
ников вида спорта на каждый 
чемпионат мира. Миссия «посла 
гимнастики» — популяризация и 
продвижение вида спорта на ме-
ждународном уровне, — говорит-
ся в сообщении на странице Фе-
дерации художественной гимна-
стики России в «Инстаграм».

В качестве посла Алина Каба-
ева примет участие в медальной 
церемонии чемпионата, его 
пресс-конференции и прочих пу-
бличных мероприятиях. 

Отметим, что выбор Между-
народной федерации выглядит 
абсолютно оправданным. Кабае-
ва — одна из самых ярких пред-
ставительниц этого вида спорта. 
Список наград, завоеванных ею, 
впечатляет — помимо «золота» 
Афин в нем «бронза» Игр в Сид-
нее, девять побед на чемпиона-
тах мира и масса других титулов.

Александр Радулов провел отличный сезон 
за «Монреаль». Но теперь он будет высту-
пать в НХЛ за «звезд» из Далласа. 
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Год назад, когда Даниил Медведев был 250-м в рейтинге, он бы ни за что не поверил, что обыграет Вавринку.
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